
DENUNCIA Cerro de San Cristóbal 

CONFERENCIAS Teología

Una gran Semana de
Teología de la
Diócesis de Guadix 

Los vecinos del Cerro de San
Cristóbal o Cuesta de la Magda-
lena se encuentran indefensos y
han querido denunciar pública-
mente su situación. Son un total
de cuatro familias las afectadas y
una decena de personas, entre
ellos mayores y niños pequeños,
que ven cómo sus demandas no
han tenido, hasta el momento, res-
puesta por parte del Ayunta-

miento de Guadix. Principal-
mente, luchan por tener mejor
accesibilidad a sus viviendas y que
se limpie la maleza existente, ya
que se puede originar cualquier
incendio. Los vecinos se vieron
respaldados por el portavoz de Iz-
quierda Unida en el Consistorio
accitano, Manuel Ortiz Gonzá-
lez.El equipo de Gobierno tam-
bién se pronuncia. PÁGINA 4

Invitados:
Loreto Ballester, José Luis
Aguilar Gallart o Marcelo López
Cambronero entre los invitados

Sedes:
La Semana de la Teología se ha
celebrado en Guadix y Baza la
semana pasada                 PÁGINA 5 Loreto Ballester fue una de las invitadas.

SAN TORCUATO

La romería a Face Retama, un nuevo éxito
Una de las actividades que mayor expectación levantan en torno a la festividad del patrón de Guadix,
San Torcuato,  es  la romería hacia Face Retama, donde el sábado a partir de las ocho de la tarde tuvo
lugar la tradicional misa y procesión de antorchas con la imagen de San Torcuato. 

Críticas de unos vecinos
por no acceder dignamente
a sus viviendas

PROGRAMAS Presentación

Guadix ha presentado en el mar-
co de la Red Gramas (Red grana-
dina de municipios por la soste-
nibilidad) de la Diputación de
Granada el programa de Caminos

Escolares Seguros que se está de-
sarrollando en la ciudad desde el
consistorio accitano en colabora-
ción con diferentes sectores y co-
lectivos.                               PÁGINA 6

Guadix presenta su Programa
de Caminos Escolares Seguros TORCUATO FANDILA.
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protocolo que Sanidad en la Jun-
ta de Andalucía establece y ofre-
cen todo tipo de actividades como
las siguientes: piscina de agua ca-
liente en las cuevas del Abuelo
Ventura, yoga-estiramientos te-
rapéuticos Qi Gong (yoga chino)
y cursos monográficos y de coe-
ducación con terapeuta y traba-
jadora social. 
Cuentan, además, con un carnet
de descuentos de un 15% en dos
farmacias, 30% en dos ópticas, has-
ta el 30% en Clínica Dental Alcu-
dia, 15% en Peluquería Loli, 5%
en Pinturas César y 20% en Oni-
ce tienda de regalos.
Según nos contaba la presidenta
de esta Asociación desde el año
2008, Adoración Vílchez Ortiz,
“las personas con fibromialgia te-
nemos que tener un tratamiento
multidisciplinar. Se tiene que abor-
dar la enfermedad desde dife-
rentes conceptos. No nos pode-
mos mover, porque estamos muy
rígidas. Tenemos que hacer una
serie de ejercicios que son los que
la Junta de Andalucía prescribe
para las personas que tenemos esta
rigidez muscular cuando nos le-
vantamos”. Cuando el dolor se ins-
tala durante tantos años en el cuer-
po de las personas con fibromial-
gia se cansan: “Lo mismo que tie-
nes el cuerpo cansado, tienes la
mente cansada, con lo que el con-

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El 12 de mayo se celebra el Día
Mundial de las Enfermedades del
Sistema Nervioso Central: Fibro-
mialgia, SFC, Sensibilidad Quí-
mica Múltiple y EH. La Asociación
de Mujeres con enfermedades del
sistema central y enfermedades
crónicas (AMESCYEC) instaló,
durante todo el día de ayer, una
mesa informativa en el Hospital
de Alta Resolución de Guadix, en
la que invitaron a asociarse y a co-
nocer más datos de estas enfer-
medades. Bajo el lema “Asóciate
y lucha por tus derechos, te ayu-
daremos”, recuerdan que su sede
está ubicada en la antigua biblio-
teca, ubicada en la calle Benavi-
des y que todo aquel o aquella que
quiera pedir cita previa, puede ha-
cerlo llamando al 622716386.
La fibromialgia es una enferme-
dad que se caracteriza por la pre-
sencia de dolor en múltiples zo-
nas del cuerpo cuyo origen es des-
conocido y cuyas causas son mo-
tivo de debate entre médicos e in-
vestigadores de todo el mundo.
Su característica más importante
es el dolor, un dolor real, percep-
tible y de intensidad variable, en
distintas zonas del cuerpo, que
cambian de forma aparentemen-
te aleatoria. 
Esta Asociación accitana aplica el

AMESCYEC da a
conocer la
fibromalgia a los
accitanos

SALUD Día Mundial de las Enfermedades del Sistema Nervioso Central
RAMÓN UBRIC.

La Asociación puso una mesa informativa en el Hospital de Guadix.

cepto de fibroneblina es lo
que están utilizando los médicos
para tratar esta falta de concen-
tración. Por la noche, tomamos
melatonina que es una sustancia
que nuestra glándula segrega
para regularnos los ciclos de
sueño. En nosotros esto se hace
más fuerte que en las personas de
a pie”.
Cuando un cuerpo se mantiene
sin dormir, “entra en una diná-
mica en la que explota en un mo-
mento dado. Como los músculos
cada vez están más cargados, rom-
pe con contracturas musculares
y, además, nos hace mucho daño
en la columna vertebral, debido

a que no tenemos masa muscular.
Al no mover la musculatura, se vie-
ne abajo la musculatura y se vie-
ne abajo el hueso. Todas tenemos
problemas con hernias muscula-
res y con los tendones”, asegura-
ba la presidenta de AMESCYEC.
Informaron de los síntomas de
este tipo de enfermedades: “La
cuestión de la fibromialgia es un
síndrome, es decir, un conjunto
de enfermedades. Cuando se
mantiene el dolor durante más de
seis ininterrumpidos, quiere de-
cir que el sistema nervioso central
ya no está funcionando como toca,
regulando el dolor como debe re-
gularlo. Estamos luchando por-

que los médicos del Hospital de
Guadix hagan unas jornadas so-
bre las enfermedades del sistema
central”, nos comentaba Adora-
ción.
Para finalizar, Adoración Vílchez,
animaba a los habitantes de la co-
marca accitana a que se asocien a
AMESCYEC y nos hablaba de al-
gunas de las actividades que de-
ben realizar las personas con este
tipo de enfermedades: “En la Aso-
ciación estamos poniendo en mar-
cha el protocolo que la Junta de
Andalucía nos ha enseñado en la
red de pacientes y en la escuela de
pacientes. Se estableció un pro-
tocolo asistencial para las perso-
nas que tenemos esta enferme-
dad, pero no sabemos por qué, los
hospitales no lo ponen en marcha
y tenemos que estar las asociacio-
nes dando la tabarra. El protoco-
lo asistencial dice que por las
mañanas nuestros ejercicios; que
durante la semana mínimo dos
días de natación con agua calien-
te para que la musculación se
ablande y tú puedas ir trabajando
tu musculatura; los quiromasajes
para mantenerte fuera de con-
tracturas,… Todo eso más la me-
latonina es lo que estamos po-
niendo en marcha en la Asocia-
ción. Ahora vamos a empezar a ir
al balneario de Graena y solo cues-
ta 20 euros ser miembros de la Aso-
ciación. Los médicos y sanidad,
en general, pide un fondo con
toda la gente que hay, ese 3 por
ciento que se sabe que en cual-
quier población es gente con fi-
bromialgia, que se asocien por-
que, de esa manera, podremos lu-
char por la unidad multidiscipli-
nar y no tengamos que estar dan-
do tumbos de una consulta a la
otra y no tengamos un médico es-
pecializado que nos trate. Tiene
que haber un grupo de médicos
que se comuniquen los unos con
los otros y lleven a la persona in-
tegralmente”.

Actualidad
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El parque municipal Pedro An-
tonio de Alarcón fue el escenario
elegido por el PSOE de Guadix
para comenzar la campaña para
las elecciones europeas. 
A la presencia de numerosos
socialistas accitanos, incluidos el
portavoz municipal, Manuel
Gómez Vidal y el secretario ge-
neral, Juan Ignacio Fernández, se
le unió en la soleada mañana del
sábado, el presidente de la agru-
pación del PSOE en Guadix di-
putado en el Congreso, José Martí-
nez Olmos. 
Martínez Olmos calificaba el día
como “importante” para el PSOE
de Guadix y criticaba al actual
equipo de Gobierno del
Partido Popular: “Estamos dando
en la calle prueba de la fortaleza
de nuestra agrupación local que
está haciendo un trabajo defen-
diendo los intereses de los ciuda-
danos de Guadix, ante un go-
bierno, en este caso del Ayunta-
miento de Guadix, que está abso-
lutamente deteriorado y que está

claramente actuando sin pulso y
sin rumbo”.
El diputado socialista accitano qui-
so trasladar a la ciudadanía la im-
portancia de las elecciones euro-
peas: “No solo porque hay muchos
aspectos de la vida cotidiana de la
comarca de Guadix que depende
de las elecciones europeas, como,
por ejemplo, el empleo. Nosotros
apostamos por una acción potente
por el empleo, queremos multi-
plicar por tres los fondos europe-
os para el empleo juvenil, porque
es el principal problema que te-
nemos especialmente en los jó-
venes. O, por ejemplo, la impor-
tancia de las ayudas en ganadería
que para nuestra zona es funda-
mental”.
Otro aspecto destacado por Martí-
nez Olmos, como importante de
cara a estas elecciones europeas,
es “la potenciación de las políti-
cas dedicadas al turismo, dado que
Guadix y su comarca tienen un
atractivo turístico que tiene que
ser potenciado”.
Para finalizar, Martínez Olmos, se
centraba en que la Junta de An-

dalucía va a poner en marcha un
plan de empleo juvenil por valor
de 200 millones euros para que la
gente joven pueda encontrar tra-
bajo: “Esta línea es la que los so-
cialistas queremos llevar al parla-
mento europeo. La ciudadanía
tiene la oportunidad de parar los
recortes que, por cierto, no están
sirviendo para nada porque no
están generando empleo de cali-
dad. La manera de parar esos re-
cortes es votando al Partido So-
cialista, porque, además, de la tras-
cendencia que tiene ganar las elec-
ciones en Europa, también
va a tener mucha trascendencia
darle un castigo a las políticas
de la derecha de Rajoy en
España. Otros proyectos de más
recortes dependen del resultado
electoral que pueda obtener el PP.
Estamos desarrollando una cam-
paña respetuosa y tenemos una
organización potente en Guadix
de la que me siento orgulloso. Hoy
vamos a presentarles a los accita-
nos esta oportunidad de cambio
que se nos presenta para el día
25”.

ELECCIONES Campaña electoral

Martínez Olmos acompañó a los socialistas accitanos en el inicio de la campaña

Comienzo de la campaña electoral del PSOE.



REDACCIÓN
GUADIX

Guadix apuesta por recuperar la
esencia de sus fiestas patronales
en honor a San Torcuato con un
completo programa de activida-
des para todos. Cultura y tradición
van de la mano en este programa
en el que no faltan el tradicional
pregón, la verbena, actividades
deportivas o el ya consolidado Wa-
difestival con grupos de Guadix y
la comarca.
La tradicional romería a Face Re-
tama marca el inicio de la festivi-
dad de San Torcuato
Numerosos accitanos se dieron
cita este sábado en la tradicional
romería a San Torcuato con la que
arranca la festividad del patrón ac-
citano. En la salida desde el Arco
de San Torcuato tomaron parten
un centenar de personas, que em-
plearon unas tres horas en llegar

andando hasta la ermita de Face
Retama. Allí se sumaron muchos
otros romeros que dieron vida un
año más a esta tradición en la que
no faltó la procesión de antorchas
y los actos religiosos. Entre los ro-
meros se contó también con la
presencia de la concejala de Fies-
tas del consistorio accitano, En-
carnación Molero, que no quiso
perder la ocasión de participar ac-
tivamente en estos actos en honor
al que fuera primer obispo de Gua-
dix y que se celebran cada año en
este lugar que la tradición consi-
dera sagrado. Y lo hizo junto al
nuevo Presidente de la Herman-
dad, Antonio Pérez Olivencia.   
Excelente participación en la char-
la taurina ofrecida por el matador
de toros Curro Díaz
Numeroso público se dio cita el
viernes en el patio del Ayunta-
miento para disfrutar, un año más,

de la ya tradicional charla taurina
que se organiza en torno a la fes-
tividad de San Torcuato. En esta
ocasión fue el matador Curro Díaz
el que ofreció una conferencia
bajo el título “Sentir y vivir los to-
ros”. Fue una sesión amena y dis-
tendida en la que los asistentes pu-
dieron establecer un diálogo con
el matador y plantearle sus pre-
guntas. Y como la fiesta taurina
está siempre muy ligada a la mú-
sica, no podía faltar un concierto
a cargo de la Banda Municipal de
Música de Guadix, dirigida por
Eduardo Ramírez. Como siem-
pre, con una gran calidad inter-
pretativa y una excelente selec-
ción de temas.  Esta actividad for-
ma parte de las actividades pro-
gramadas en el marco de la cele-
bración de San Torcuato, patrón
de Guadix, y se organiza por par-
te de la Asociación Cultural Cue-

vas de Guadix en colaboración
con el Ayuntamiento accitano y la
Diputación provincial de Grana-
da.
Día del Patrón
El jueves 15 de mayo, San Tor-
cuato, tuvo lugar la procesión cí-
vica de la corporación municipal
bajo mazas, con salida desde el
Ayuntamiento hasta la Catedral,
desde donde partió, una vez fina-
lizada la misa en honor al patrón,
la procesión con la imagen de San
Torcuato y su reliquia.  
El sábado 16 de mayo está espe-
cialmente dedicado a los más jó-
venes, que podrán disfrutar de
una nueva edición del Wadifesti-
val con las actuaciones de Apon-
tokation, Cerveza Gratix, Suck 92,
Last Hope y Fracaso Total (todos
ellos grupos de Guadix y la co-
marca). Será a partir de las nueve
de la noche en el parque. 

FERROCARRIL Reformas

La romería a Face Retama volvió a congregar a cientos de personas.

REDACCIÓN
GUADIX

La Consejería de Medio Am-
biente impulsará un proyecto
de regeneración de un área de-
gradada en el parque natural
Sierra de Baza. Así lo ha con-
firmado la consejera, María
Jesús Serrano, en el marco de
una visita a las instalaciones del
centro de visitantes Narváez,
donde ha afirmado que la ini-
ciativa contará con una inver-
sión de 1,1 millones de euros
y persigue la reparación am-
biental, paisajística y etnográ-
fica de una zona marcada por
la intensa actividad minera de
los años 60 y 70. Según Serra-
no, "la Consejería ultima la re-
dacción del proyecto, de modo
que estaremos en condiciones
de acometer su licitación el mes
próximo". En concreto, las mi-
nas objeto del proyecto son los
complejos de las Minas del Car-
men, Minas de la Cruz, el de-
nominado Filón Violeta y sus
alrededores. Todas estas zonas,
ubicadas en terrenos públicos
tanto de la Junta de Andalucía
como de los ayuntamientos de
las localidades granadinas de
Baza y Gor, se encuentran en
territorio de máxima protec-
ción del espacio natural, ya que
el enclave es zona de reserva
correspondiente a altas cum-
bres con pinares autóctonos y
prados de altas montañas.
Por un lado, se pretende com-
pletar una restauración pai-
sajística que consistirá en la eje-
cución de los movimientos de
tierra necesarios para eliminar
los cúmulos de materiales ro-
cosos de mayor impacto pai-
sajístico, así como el relleno de
los huecos fruto de la actividad
extractiva y la estabilización de
los taludes que integran los
frentes de cantera. Por otro, la
intención fundamental del
proyecto es facilitar el acerca-
miento a estas zonas desde el
punto de vista del uso público.
Según la consejera de Medio
Ambiente y Ordenación del
Territorio, María Jesús Serra-
no, este proyecto cuenta entre
sus objetivos no sólo el de res-
taurar el medio natural, sino
también contribuir a la recu-
peración de los emplazamien-
tos mineros más significativos,
potenciar el patrimonio cul-
tural e histórico de las áreas
afectadas y proteger las anti-
guas instalaciones mineras.
"Esta actuación pone una vez
más de manifiesto la preocu-
pación de la Junta por poner
en valor sus parques naturales
para que sean más atrayentes
al turismo y generadores de
empleo, y así ayudar al desa-
rrollo económico de la co-
marca", ha sostenido. Muchas
de estas medidas, además,
están recogidas tanto en el Plan
Rector de Uso y Gestión
(PRUG) del espacio, como en
el Plan de Desarrollo Sosteni-
ble (PDS) del parque natural
Sierra de Baza.

Medio Ambiente
invertirá en la
restauración de
áreas degradadas
de la Sierra de Baza

REDACCIÓN
GUADIX

El Administrador de Infraestruc-
turas Ferroviarias (ADIF) ha
anunciado este viernes que
ha licitado las obras de refuerzo
de estribos y terraplenes en la
vía de ancho convencional Lina-
res-Almería para reparar los
daños existentes en el viaducto
de Rambla Seca, situado en el
punto kilométrico 131/872, lo-
calizado en el tramo comprendi-
do entre las estaciones de More-
da y Guadix, en la provincia de

Granada.
Por otro lado, ADIF ha adjudica-
do también, por valor de
556.113 euros --IVA incluido--,
las obras de mejora en la vía de
ancho convencional Alcázar
de San Juan-Cádiz, a su paso por
la provincias de Ciudad Real y
Jaén.
Los trabajos cuentan con un
presupuesto de 301.283 euros
--IVA incluido-- y un plazo de
ejecución de tres meses, y con
ellos se restaurarán aquellos
puntos que se han podido ver afec-

tados por las intensas lluvias e
inundaciones registradas en la
zona.
Entre los trabajos a desarrollar fi-
guran los de descompresión del
terraplén, inyecciones con mor-
tero, saneo, mejora y refuerzo de
los estribos y mejora del drenaje,
entre otros.
Según ha informado este viernes
ADIF en una nota, con esta ac-
tuación se pretende ejecutar el
tratamiento y consolidación de
los taludes de las trincheras com-
prendidas entre los puntos ki-

ADIF realizará obras de refuerzo de estribos y terraplenes en el
viaducto de rambla seca entre Moreda y Guadix

Festejos

lométricos 266/725 y 319/100,
con el fin de "impedir su degra-
dación y mantener unos paráme-
tros óptimos".
En concreto, los trabajos se desa-
rrollarán en las trincheras de cua-
tro tramos, de modo que en los
dos tramos comprendidos entre
los puntos kilométricos 266/725
y 267/050, así como entre los pun-
tos 278/200 y 278/450, se proce-
derá al movimiento de tierras, dre-
naje, reposición de líneas ferro-
viarias afectadas y obras comple-
mentarias.

Las fiestas en honor a San Torcuato
se han celebrado con gran
participación de accitanos
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RAMÓN UBRIC
DÓLAR

Los vecinos del Cerro de San
Cristóbal o Cuesta de la Magda-
lena se encuentran indefensos y
han querido denunciar pública-
mente su situación. Son un total
de cuatro familias las afectadas y
una decena de personas, entre
ellos mayores y niños pequeños,
que ven cómo sus demandas no
han tenido, hasta el momento, res-
puesta por parte del Ayunta-
miento de Guadix. Principal-
mente, luchan por tener mejor
accesibilidad a sus viviendas y que
se limpie la maleza existente, ya
que se puede originar cualquier
incendio.
Los vecinos se vieron respaldados
por el portavoz de Izquierda Uni-
da en el Consistorio accitano, Ma-
nuel Ortiz González, que comen-
zaba afirmando que “estos veci-
nos plantean demandas tan justas
como tener acceso a sus viviendas.
Aquí hay niños, hay personas de
avanzada edad que necesitan te-
ner accesibilidad. Vemos que el
entorno no solo está descuidado,
sino que, además, lo hacen los pro-
pios vecinos, porque aquí no apa-
rece ni servicio de limpieza ni de
mantenimiento del Ayuntamien-
to. Hay un hundimiento de cue-
vas que se produjo, aproximada-
mente, hace dos años. No hay ni
tan siquiera señales que delimi-
ten la peligrosidad que supone
que cualquier persona se pueda
acercar aquí y caer. Se ha conver-
tido en un vertedero de basura
que tampoco se limpia…”.
Para Ortiz, “lo más irónico” es que
los vecinos poseen un documen-
to del año 2008 el que el actual al-
calde y entonces concejal de Ur-
banismo, José Antonio González
Alcalá, firmaba “que es conoce-
dor de los temas y de las necesi-
dades que hay en este entorno y

se compromete a arreglarlo ase-
gurando que se iniciarán las obras
dentro de los próximos Planes de
Obras y Servicios. Seis años des-
pués los vecinos siguen su res-
puesta y por la noche ni siquiera
hay luces que alumbren el cami-
no. Son vecinos que pagan sus im-
puestos igual que otros y que re-
quieren servicios en igualdad de
condiciones que el resto de ciu-
dadanos de Guadix”.
Los vecinos tomaron las palabras
y reivindicaron una serie de cues-
tiones cómo poder acceder a sus
viviendas, que las ambulancias o
los bomberos puedan entrar para
apagar el incendio y el servicio dia-
rio de todos los días. Una de las
vecinas afirmaba: “Aquí el pro-
blema es cuando llegan las lluvias,
el invierno y la noche. La calle es
un auténtico barrizal y te resbalas
continuamente. Nos dicen bue-
nas palabras, estuvimos hace 15
días y decían que iban a arreglar-
la. Quiero pedir al Ayuntamiento

porque no tienen oportunidades
de trabajo y vemos esta zona cómo
está. Los vecinos entienden que
esta actuación puede valer dine-
ro, están demostrando paciencia
absoluta desde 2008. Pero que ni
tan siquiera se proceda al vallado,
a la limpieza, al desbroce,… estas
son actuaciones que no requieren
de mucho dinero, sino de inten-
ción de mantener a nuestros ve-
cinos y de darles servicios. Desde
el pleno pasado, hace casi un mes,
se comprometieron, de inmedia-
to, a venir, por lo menos a señali-
zar con esto con unas balizas. ¿Qué
tiene que pasar una desgracia para
que vengan? Se trata de reivindi-
car unas demandas que son justas
para los vecinos. No se puede des-
cuidar tanto la ciudad de Guadix.
Si no queremos perder población.
también tenemos que dar opor-
tunidad de servicios a los ciuda-
danos y de acceso a las viviendas
y, hoy por hoy, el alcalde no lo está
haciendo”.

Vecinos del Cerro de San Cristóbal
denuncian que no pueden acceder
dignamente a sus viviendas

DENUNCIA Problemas de acceso

RAMÓN UBRIC.

Visita de Manuel Ortíz al barrio con los vecinos del mismo.

REDACCIÓN
GUADIX

Preguntado por los medios de
comunicación sobre las críti-
cas vertidas por el portavoz del
grupo municipal de IU en tor-
no al Cerro de San Cristóbal,
el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha ase-
gurado que “la mejor forma de
contestar es haciendo cosas”.
Así, ha recordado que, “tal y
como ya sabe el portavoz de
IU” y como él mismo explica-
ra en el pasado pleno, han sido
muchas las actuaciones lleva-
das a cabo en el entorno del
Cerro de San Cristóbal y de la
Magdalena.
En opinión de González Alcalá,
el discurso de la oposición si-
gue siendo el de buscar sólo
negativo. “La ciudad es muy
grande y es fácil buscar un si-
tio que necesite una actuación,
aunque se debe reconocer tam-
bién que hemos hechos mu-
chas actuaciones y que tene-
mos que seguir haciéndolas.
Porque lo que tenemos claro
es que vamos a seguir apos-
tando por construir ciudad”. 
En esa apuesta enmarca la cam-
paña de empadronamiento ini-
ciada ayer, en la que destaca la
idea de que “sumar nos une a
todos”.
“También la critican, por lo que
yo pediría a la oposición que
se aclare, porque antes decían
que no hacíamos nada. Gua-
dix necesita iniciativas de este
tipo, con la que esperamos con-
seguir el objetivo de incre-
mentar la población”.   
Con respecto al control de ac-
ceso instalado en el Ayunta-
miento, González Alcalá ha re-
cordado una vez más que se tra-
ta simplemente de eso, de un
control de acceso como el que
se encuentra en todas las ad-
ministraciones.

El alcalde asegura
que la mejor forma
de responder a las
críticas de la
oposición es
haciendo cosas 

RESPUESTA

REDACCIÓN
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El Hospital de Alta Resolución, se
ha sumado a la campaña interna-
cional de la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) que cada
5 de mayo promueve a nivel in-
ternacional entre las instituciones
sanitarias con el fin de promover
y concienciar a la población sobre
la importancia de llevar a cabo una
correcta higiene de manos y re-
cuerda que, millones de profe-
sionales sanitarios de todo el pla-
neta están activamente compro-
metidos en evitar infecciones y
daños a sus pacientes, realizando
una adecuada higiene de manos
en los 5 momentos recomenda-

dos durante la asistencia. El lema
que propone la OMS en esta edi-
ción de 2014: “Solo se necesitan
5 momentos para cambiar el mun-
do”, busca recordar que la medi-
da más eficiente para reducir las
infecciones y luchar contra la re-
sistencia a los gérmenes antimi-
crobianos es el lavado e higiene
de las manos. Las manos son el
principal vehículo de transmisión
de microorganismos patógenos
relacionados con la atención sa-
nitaria, tanto por parte de los pro-
fesionales como de los pacientes,
por ello se hace necesario refor-
zar el conocimiento ya adquirido
para prevenir infecciones emple-
ando medidas estándar y de sen-

cilla aplicación. El Hospital de Alta
Resolución Guadix, con el obje-
tivo de unir esfuerzos en la  divul-
gación y sensibilización encami-
nadas a concienciar sobre las be-
neficiosas consecuencias de un
gesto tan sencillo, ha instalado una
mesa informativa invitando a pa-
cientes, acompañantes y profe-
sionales del centro sanitario a re-
flexionar sobre la importancia de
la higiene de manos en la pre-
vención de las infecciones aso-
ciadas a los cuidados de salud tan-
to, en el ámbito sanitario como en
el comunitario. Además se han re-
partido muestras de soluciones hi-
droalcohólicas y folletos infor-
mativos.

El Hospital de Alta Resolución de Guadix celebró el día
mundial de higiene de manos

SALUD Celebración

que podamos acceder de forma
digna a nuestra vivienda. El día
que nos pase algo ¿a quién busca-
mos? En la última reunión con
el alcalde eran muy buenas pala-
bras, nos decía no os preocupéis
que eso se va a arreglar. De hecho,
aquí han venido los peritos del
Ayuntamiento, han medido todo,
pero es verdad que aquí somos,
por desgracia, muy pocos votos y
hoy por hoy, no podemos hacer
nada”.
Para finalizar, Manuel Ortiz con-
sidera que hay un problema, más
grave, aún de fondo en la cuestión:
“Por un lado, se inician campañas
de empadronamiento porque
Guadix está perdiendo población
y por otro lado, no se mantienen
nuestros barrios más tradiciona-
les. Es contradictorio que se estén
haciendo campañas de empadro-
namiento de personas y, por otro
lado, no se procedan al manteni-
miento. Acaban abandonando es-
tos barrios los que tienen medios,

Celebración de este día.
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Más de un centenar de perso-
nas se dieron cita en la tarde del
lunes 5 de mayo, en Baza,  en la
primera jornada de conferencias
de la Semana de Teología de la
Diócesis de Guadix, que en la ciu-
dad de Baza hace ya la Semana de
Teología nº XXIII.   

Mons Ginés García, Obispo de
Guadix, que presidió la primera
jornada, inauguró este ciclo de
conferencias destacando la con-
solidación de la Semana de Teo-
logía en el arciprestazgo de Baza.
De igual modo recordó que la
temática a tratar a lo largo de la
semana girará en torno al laica-
do, como "bautizados que tienen
una misión en la Iglesia y en el
mundo".

Mons. García Beltrán expuso
en su presentación que "la pre-
sente semana pretende ser una re-
flexión teológica sobre la realidad
del laicado y, para ello, se van a
abordar algunos temas como el
de la mujer en la Iglesia, los laicos
en la religiosidad popular y los cris-
tianos en la vida pública".

Después, Juan Antonio Díaz
Sánchez presentó al ponente de
la primera sesión, el profesor Mi-
guel Luis López-Guadalupe
Muñoz, que realizó una didácti-
ca, profunda e interesante confe-
rencia sobre "la fuerza evangeli-
zadora de la piedad popular". Para
ello hizo un recorrido a través de
los documentos eclesiales publi-
cados al respecto y, sobre todo, del
capítulo que el Papa Francisco de-
dica a la piedad popular en su Ex-
hortación Apostólica "Evangelii
Gaudium".

Su exposición estuvo salpicada
de experiencias personales y co-
frades destacando los aspectos po-
sitivos de la religiosidad popular
y aquellos que se deben de mejo-
rar. Sobre todo,  destacó la for-
mación de los cofrades en las Her-
mandades.

En palabras del ponente, “el
mundo cofrade deber evangeli-
zar y al mismo tiempo ser evan-
gelizado”.  Además, dijo que una
de las prioridades de las Her-
mandades debe ser la de trabajar
en una "pastoral de los alejados",
para dar a conocer a Cristo a mu-
chos cuyo único contacto con Dios
es a través de la religiosidad po-
pular. 

Terminó su exposición con la
proyección de una presentación
powerpoint sobre lo que él en-
tiende que deben de ser las co-
fradías en la Iglesia de hoy. Entre
otras afirmaciones que se hacían
en la presentación, cabe destacar
las siguientes:

- Los cofrades deben de pro-
fundizar en las raíces teológicas 

- Las imágenes expresan la idea
que "Jesucristo te ama" 

- Las cofradías deben encontrar
respuesta a los jóvenes 

inmediatamente olvida  en medio
de los quehaceres diarios.

Ante esta situación, el ponente
desarrolló, a través de una expo-
sición clara y directa, cómo el
Papa, en su Exhortación Apostó-
lica Evangelii Gaudium, invita a
los laicos a salir de esa dinámica
con las siguientes ideas:

1. Vivir todos los aspectos de la
vida cotidiana desde el encuentro
con Cristo y la experiencia que to-
dos los cristianos han tenido de Él
en la Iglesia.

2. "El primerear de Cristo", ex-
presión del Papa Francisco para
indicar la "idea de hacerse próji-
mo de los otros".

3. Salir al encuentro de las pe-
riferias existenciales, a las que alu-
de el Papa en la Alegría del Evan-
gelio.

"Los laicos en la vida pública",
última conferencia de la Semana
de Teología en la Diócesis de Gua-
dix

La Semana de Teología  de la
Diócesis de Guadix llegó a su fin.
En la ciudad de Baza terminó el
jueves 8 de mayo y el viernes 9 de
mayo en Guadix, con la ponencia
de José Luis Aguilar, ex-senador y
parlamentario de Andalucía, que
llevaba el título “los laicos en la
vida pública; una experiencia”.
Asistió también el Obispo de Gua-
dix, Mons. Ginés García,  que pre-
sentó a José Luis Aguilar como un
hombre que sirve a la iglesia y a la
política.

El moderador, Javier Rueda,
también presentó al ponente
como una persona cercana, abier-
ta, dialogante y cristiana, con una
amplia trayectoria docente y polí-
tica.

La ponencia se inició con la  ex-
periencia personal de José Luis
Aguilar y, desde ahí, llegó a varias
conclusiones sobre la presencia
de los católicos en la vida pública.
Una de ellas es que, en su opinión,
es el hecho de que los católicos
con presencia pública en España
"parecen que quieren pasar de-
sapercibidos”. También, dijo,
“echa de menos que los emplea-
dos públicos católicos no estén
bajo una Vicaría de la Diócesis,
para llevar el mensaje de Jesús a
todos los órdenes de la vida pú-
blica". Su exposición estuvo llena
de experiencias vividas, sobre todo
con los religiosos combonianos,
quienes le ayudaron a "acercarse
a Jesús" y a tener "una actitud de
servicio a los ciudadanos, desde
la verdad, y, con respecto a la polí-
tica, desde la sencillez, acogida y
colaboración".

- La Hermandad debe ser una
casa para todos 

- Hay que vivir mirando ade-
lante, hay que renovarse año tras
año

- La Cofradía debe ser una co-
munidad soberana 

- Hay que ser solidario y subsi-
diarios

- La Hermandades sirven de
muro de contención frente al lai-
cismo

- Las cofradías no se pueden
quedar en los altares de cultos y
sacristía, hay que hacer Iglesia en
la calle

- Lo que importa es la comuni-
dad, lo demás es secundario 

- Las cofradías han de mirar a
lo grande para ir a lo pequeño

- El mundo cofrade es senti-
miento, pero hay que buscar el
rostro de Cristo 

Esta misma conferencia se pro-
nunció en Guadix el martes 6 de
mayo, para dar comienzo a la XVI
Semana de Teología en la ciudad
accitana.

"La presencia indispensable de
la mujer en la Iglesia "

"La presencia indispensable de
la mujer en la Iglesia" ha sido el tí-
tulo de la segunda conferencia en
la Semana de Teología de la Dió-
cesis de Guadix,  impartida por
Loreto Ballester Reventós, miem-
bro de la Institución Teresiana.
Esta conferencia ha tenido lugar
el martes 6 de mayo en Baza, y el
miércoles 7 en Guadix.

Susana Fernández, profesora
de Religión en Baza,  ha sido la en-
cargada de presentar a la ponen-
te, quien ha agradecido a la orga-
nización la invitación a participar
en esta semana de formación. 

Loreto Ballester ha sido Direc-
tora General de la Institución Te-
resiana y Catedrática en Ciencias
Químicas de la Universidad Com-
plutense de Madrid.  Comenzó su

exposición destacando el "mo-
mento de gracia que está vivien-
do la Iglesia con el pontificado del
Papa Francisco y la canonización
de Juan Pablo II y Juan XXIII. Y
es que todos estamos invitados a
la alegría del Evangelio, que lle-
na el corazón y la vida entera de
los que se encuentran con Jesús". 

La presencia de la mujer en la
Iglesia, afirmaba esta teresiana,
"es una cuestión transversal y mul-
tidisciplinar, y presenta un desafío
pastoral, siempre en diálogo con
la Iglesia y situándose en el atrio
de los gentiles". 

En este sentido,  "la sociedad
actual vive una tensión bipolar y
el Papa Francisco ofrece las claves
para superar dicha tensión: el
tiempo, la unidad frente al con-
flicto (estar en comunión pese a
las diferencia), lo real frente a las
ideologías y teniendo en cuenta
que el todo es superior a la parte,
pues la Iglesia es una suma de ca-
rismas que forman el todo".

En una segunda parte de su ex-
posición, Loreto Ballester realizó
un recorrido por la historia de la
Iglesia, analizando cuál ha sido el
papel de la mujer en ese desarro-
llo histórico.  Y comentó cómo en
ocasiones se ha visto a “la mujer
como un peligro” e , incluso, como
“un ser  inferior intelectualmen-
te”, algo que ha tenido, además,
reflejo en la piedad popular.  

Loreto Ballester  dijo que “en
la mujer se nos refleja la conside-
ración de la dignidad de la per-
sona humana en cada tiempo.
Para defender a la mujer –dijo- se
debe producir un cambio cultu-
ral en el que la dignidad de cual-
quiera sea plenamente reconoci-
da"

Por último, la ponente recordó
que la responsabilidad de la mu-
jer debe ser también hacia otras
mujeres que están en situaciones

difíciles. Concluía su brillante ex-
posición con varias citas bíblicas.

Cambronero habló del “llama-
do a primerear del Papa Francis-
co”

El miércoles 7 de mayo, tuvo lu-
gar  la tercera de las conferencias
de la Semana de Teología en Baza
y el día siguiente en Guadix, a car-
go del profesor Marcelo López
Cambronero, doctor en Filosofía,
director del campus de la Inter-
nacional Academy of Philosophy
de España y co-autor del libro
"Francisco, el Papa manso".  Cam-
bronero habló de “los cristianos
laicos y el llamado a primerear del
Papa Francisco”.

Mercedes Reche, directora de
Cáritas Interparroquial de Baza,
fue la encargada de presentar al
poniente, quien agradeció,  en
primer lugar, al Obispo de Gua-
dix  la invitación a participar a es-
tas jornadas y, en segundo lugar,
al Arciprestazgo de Baza su aco-
gida y, en especial, a los asistentes
allí presentes.

Antes de comenzar la confe-
rencia, Marcelo López planteó
una cuestión inicial que inquieta:
los cristianos organizan su vida "al
margen de Cristo" aun confesan-
do la fe en él y teniendo una prác-
tica católica. 

Los cristianos, laicos y no laicos,
“hemos vivido y vivimos en gran
medida dentro de esta concep-
ción de dos órdenes separados
con fines distintos, que es en el
fondo lo que ha provocado la pro-
funda secularización de Occi-
dente”, dijo.

Y destacó cómo advierte el Papa
Francisco que muchos laicos se
han acostumbrado a vivir como si
la Iglesia fuera ajena a ellos. Es
como si la Iglesia, vino a decir,
prestara un determinado servicio
de tipo ritual al que el laico acu-
de cuando lo necesita, pero que

La Semana de Teología en la Diócesis
de Guadix finaliza con una gran
participación en todas sus charlas

CONFERENCIAS Actividades

G.P.

Loreto Ballester fue una de las grandes invitadas en esta semana de la teología.
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Guadix ha presentado en el
marco de la Red Gramas (Red gra-
nadina de municipios por la sos-
tenibilidad) de la Diputación de
Granada el programa de Caminos
Escolares Seguros que se está de-
sarrollando en la ciudad desde el
consistorio accitano en colabora-
ción con diferentes sectores y co-
lectivos. Bajo el lema  “¿Te vienes
al cole en el coche de San Fer-
nando? Un ratito a pie y otro ca-
minando”, el programa com-
prende una serie de fases diversas
que van desde el diagnóstico del
barrio y del entorno al estableci-
miento de caminos escolares se-
guros como vía de circulación pre-
ferente. Precisamente el progra-
ma se encuentra ahora mismo en
la fase de diagnóstico con el gru-
po de trabajo constituido con el
colegio Padre Poveda y de hecho
fue ese diagnóstico el que se pre-
sentó en Granada. Uno de los as-
pectos que más han gustado a ni-
vel provincial es el hecho de que
el programa se esté trabajando
con todos los centros educativos
de Guadix y que participen en él
de forma activa todos los sectores
implicados (profesorado, alum-
nado, técnicos, Ayuntamiento,
etc). También ha tenido gran
aceptación el lema elegido para
la campaña de difusión del mis-
mo  (¿Te vienes al cole en el co-
che de San Fernando? Un ratito
a pie y otro caminando). El desa-
rrollo del programa sigue avan-
zando con una nueva reunión de
este grupo de trabajo el lunes 12
de mayo. 

El Programa de Caminos Es-
colares Seguros en Guadix es una
iniciativa de las Áreas de Educa-
ción y Medio Ambiente del ayun-
tamiento de Guadix en la que co-
laboran la Red Gramas (Red gra-
nadina de municipios por la sos-
tenibilidad) de la Diputación de
Granada, las concejalías de tráfi-
co y seguridad, Policía Local, téc-

nicos de Urbanismo y de Salud
del ayuntamiento, Educo Huer-
tos Ecológicos, la Facultad de
Ciencias del Deporte de la UGR
y, sobre todo, los centros educati-
vos, los escolares y sus padres, ma-
dres o tutores. Tal y como se es-
pecifica en el texto de presenta-
ción del programa, el camino es-
colar seguro es una vía de circu-
lación preferente, elegida entre
los recorridos más utilizados por
los alumnos, que facilita que el ir
a la escuela sea de nuevo una ex-
periencia de autonomía y con-
tacto directo de los niños y niñas
con su entorno cotidiano, su ba-
rrio y sus gentes, utilizando
además modalidades de movili-

dad no contaminantes como son
andar o ir en bicicleta. 

Para ello es necesario implicar
tanto a la comunidad educativa
escolar como al barrio en el que
se encuentra la escuela para ha-
cer de estos trayectos vías de cir-
culación y paseo más seguros para
los escolares. El proyecto es por
tanto una oportunidad de inte-
gración de la escuela en su entor-
no, así como un motivo para in-
cidir en múltiples niveles de apren-
dizaje de sus alumnos.

Con este programa se persigue
la consecución de numerosos y va-
riados objetivos que van desde pro-
piciar la autonomía de movi-
miento entre los escolares, favo-

recer una actividad saludable que
repercuta en positivo en el estado
de salud de los niños o aprender
y practicar las normas de seguri-
dad vial a disminuir los colapsos
de tráfico ligados a las entradas y
salidas de los centros escolares o
disminuir el consumo de energía
y los niveles de ruido y emisiones
de gases de efecto invernadero al
usar menos el vehículo motoriza-
do, entre muchos otros. Toda la
información relativa a este pro-
grama está disponible en los blogs
pmusguadix.blogspot.com y en
educamedioambientegua-
dix.blogspot.com, así como en for-
mato papel durante las reuniones
de los grupos de trabajo. 

Guadix presenta su Programa
de Caminos Escolares Seguros
en el marco de la Red Gramas 

PROGRAMA Salud

G.P.

Presentación del programa.

ANTONIO GÓMEZ
GUADIX

Los sacerdotes de la Dióce-
sis de Guadix han celebrado la
fiesta de su patrón,  San Juan
de Ávila, con una peregrina-
ción al Santuario de la Virgen
de la Esperanza, en Calasparra
(Murcia).

Esta peregrinación, que es-
taba encabezada por el
Obispo accitano, Monseñor
Ginés García Beltrán, y a la que
asistieron una veintena de sa-
cerdotes, tuvo lugar el miér-
coles 7 de mayo.

Aunque San Juan de Ávila
se celebra el 10 de mayo, los sa-
cerdotes adelantaron su cele-
bración al miércoles día 7
para facilitar la asistencia,
dado que el día 10 será sábado
y habrá celebraciones en las
parroquias.

Fue un día de convivencia,
pero también de oración, en
torno a la Virgen. 

En los últimos años,
aprovechando la fiesta de
San Juan de Ávila, reciente-
mente proclamado Doctor de
la Iglesia, los sacerdotes de la
Diócesis de Guadix han visita-
do distintos santuarios maria-
nos en el entorno más cerca-
no, como este de Calasparra,
en el que se celebra un Año Ju-
bilar. 

Los sacerdotes han celebra-
do la Eucaristía en la parroquia
de San Pedro Apóstol, que
durante el mes de mayo acoge
la imagen de Nuestra Señora
de la Esperanza. 

Después, visitaron su San-
tuario, situado a varios kiló-
metros de la localidad, en un
paraje marcado por la presen-
cia del río Segura.

Durante la homilía, el Obis-
po de Guadix anunció que va
a convocar una asamblea del
clero diocesano, que sirva para
revisar y estimular la labor de
los sacerdotes en la diócesis.
Esta asamblea tendrá lugar en
los próximo meses, segura-
mente antes de que acabe el
curso pastoral.

Durante este año se conce-
derá la Indulgencia Plenaria a
los que peregrinen al Santua-
rio de Nuestra Señora de la Es-
peranza y allí participen en los
actos de culto y piedad indica-
dos.

Asimismo, se concede “in
perpetuum” la Indulgencia
Plenaria a todos los que pere-
grinen a este santuario maria-
no de Calasparra el día 8 de
septiembre de cada año y allí
participen de los actos de cul-
to y piedad.

El clero de la
Diócesis de
Guadix celebró
a San Juan de
Ávila en
Calasparra,
ante la Virgen
de la Esperanza

CULTOS
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Los datos turísticos registrados du-
rante el mes de abril en la Ofici-
na de Turismo y en el Centro de
Interpretación Cuevas de Guadix
muestran una notable mejora con
respecto a las cifras del mismo mes
del año pasado, lo que refleja una

tendencia al alza en el sector. Así
lo ha afirmado la concejala de Tu-
rismo, Laura Serrano, tras haber
recibido las cifras de estos dos pun-
tos de referencia. Si el año pasa-
do el número de visitas recibidas
en la Oficina de Turismo en abril
era de 1.938 (315 de las cuales se
correspondían con visitantes ex-

tranjeros), en abril de este año la
cifra total asciende a 4.043 visi-
tantes (de los cuales 1.232 son ex-
tranjeros). Según la responsable
de la Oficina, ha aumentado no-
tablemente el turismo nacional y
también el extranjero, con visi-
tantes procedentes de lugares tan
diversos como Shangai, India, Ru-

Los datos turísticos de Guadix durante el mes de
abril reflejan una tendencia al alza en el sector

TURISMO Datos

sia y otros más habituales como
Francia, Inglaterra, Alemania, Sui-
za, Bélgica u Holanda. En el Cen-
tro de Interpretación Cuevas de
Guadix el número de visitantes re-
cibido durante el mes de abril de
este 2014 ha sido de 2.884 visi-
tantes, de los cuales 2.382 han sido
nacionales y 502 extranjeros.



char la misma estructura de tra-
bajo, mientras que para la dina-
mización industrial “el Ayunta-
miento debería hacer estrategias
de promoción del polígono para
atraer a las empresas”. 
De esta forma, el PSOE de Gua-
dix “pone sobre la mesa” distintas
ideas para aprovechar el Plan Em-
plea Joven de la Junta de Anda-
lucía e insta al alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, y a
los concejales de Empleo y Ha-
cienda, Ana Payán y Jesús Loren-
te respectivamente, a que “pidan
este programa lo antes posible a
la Junta de Andalucía”
Un sistema de control para los fun-
cionarios del Ayuntamiento
Al margen del programa de em-
pleo juvenil de la Junta, el secre-
tario general del PSOE de Gua-
dix, Juan Ignacio Fernández se re-
firió ayer a las declaraciones del
alcalde accitano en las que aclara
que el sistema de control que se
ha establecido en la entrada del
Ayuntamiento “es para los fun-
cionarios”, desmintiendo así la
versión del concejal de Hacienda,
Jesús Lorente, que aseguró que
dicho sistema “era para facilitar el
servicio a los ciudadanos”.
Según Fernández, “el alcalde se
ha sincerado y ha declarado sobre
su incompetencia no sólo en la
gestión de la ciudad, sino también
sobre el personal del Ayunta-
miento. No sé para qué tienen li-
berada una concejala de Perso-
nal, si al final tienen que gastarse
más de 20 mil euros en un siste-
ma de control para los funciona-
rios”.
El PSOE apoya las reivindicacio-
nes de los vecinos del Cerro de
San Cristóbal ante la “dejadez” del
PP
El secretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernández,
ha trasladado el apoyo de los so-
cialistas accitanos a los vecinos del
Cerro de San Cristóbal, que han
iniciado una serie de reivindica-
ciones ante la “dejadez” que su-
fren las calles de su barrio por par-
te del equipo de gobierno del PP
en el Ayuntamiento de Guadix.
Según Fernández, esta zona de
Guadix no es la única “que da
vergüenza” por su mala situación,
“mientras hay zonas donde se as-
faltan y se reasfaltan las calles por-
que en ellas viven algunos conce-
jales del PP”. Otros lugares que su-
fren este tipo de abandono por
parte del Ayuntamiento accitano
son por ejemplo, los Cerros de Me-
dina o el barrio de La Estación.
Para el secretario general de los
socialistas accitanos, que el alcal-
de de Guadix califique a estas zo-
nas como “rincones oscuros” de
la ciudad, “no tiene perdón, aun-
que más que él sabe cómo va eso
del perdón, porque poner como
excusa que la oposición sólo bus-
ca los rincones oscuros de la ciu-
dad, para no tener la ciudad me-
dianamente decente, es para que
se vaya ya y venga el siguiente”.

REDACCIÓN
GUADIX

El secretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernández,
se refirió a la valoración del
padrón municipal que ha reali-
zado el alcalde accitano, José An-
tonio González Alcalá, en la que
ha asegurado que “Guadix tiene
un crecimiento de población sos-
tenido”. Para Fernández, esta fra-
se es “para enmarcarla”, ya que
como ha indicado, “es un hecho
que Guadix ha bajado de los
20.000 habitantes y así se demostró
en el último pleno cuando se
aprobó una solicitud de compe-
tencias que sólo tienen las ciuda-
des de más de 20.000 habitantes,
y Guadix ya no las tiene”.
Según el dirigente socialista, el PP
continúa “engañando” a los acci-
tanos sobre el padrón municipal
con este tipo de manifestaciones
que tienen su correspondencia
en la concejala de Empleo del
Ayuntamiento de Guadix, Ana
Payán, quien ha manifestado que
“el gasto de Guadix indica que so-
mos más de 20.000 habitantes”. 
“Se nota que habla desde el des-
conocimiento. Yo le aconsejo que
revise los presupuestos y las cuen-
tas del ayuntamiento de Guadix
de antes, de cuando realmente
éramos 20.000 habitantes. Así se
dará cuenta de que el gasto que
tiene el Ayuntamiento de Guadix
lo ha incrementado el PP de una
forma desorbitada en gasto co-
rriente, que no aporta nada a la
ciudad, y en personal”, ha aclara-
do Fernández”. 
En cuanto a la campaña infor-
mativa que se ha puesto en mar-
cha desde el Ayuntamiento de
Guadix para fomentar el empa-
dronamiento en la ciudad, los so-
cialistas advierten de que el PP “lle-
ga un año tarde”, ya que precisa-
mente el año pasado, el PSOE re-
alizó una campaña de sensibiliza-
ción sobre el padrón  con recur-
sos propios del partido. “Nos ale-
gramos que ahora se hayan acor-
dado de hacer una campaña de
empadronamiento, que curioso
que sea dos días antes de una cam-
paña electoral”, ha finalizado el
secretario general.
Por su parte, el portavoz socialis-
ta en el Ayuntamiento de Guadix,
Manuel Gómez Vidal, ha critica-
do la forma en la que se está lle-
vando a cabo la sensibilización ciu-
dadana sobre el padrón desde el
Consistorio accitano. Como ha
señalado, “este tipo de campañas
informativas no llevan a nada si
no se acompaña de una potente
acción pública, con políticas que
empujen el desarrollo rural, algo
que el gobierno de Rajoy se ha car-
gado, quitando el sistema de pri-
mas para las energías renovables
que en esta comarca son funda-
mentales”.
Así, Gómez Vidal ha afirmado que
“lo primero que tiene que hacer
el equipo de gobierno del PP para
recuperar habitantes es saber qué

El PSOE acusa al alcalde de
“engañar” a los accitanos 
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ciudad quiere”. A partir de ahí, según ha
indicado, “debe definir qué pilares son fun-
damentales para su desarrollo, ya que Gua-
dix no crecerá mientras no crezca el em-
pleo en la ciudad”. 
El PSOE afirma que el proyecto de la pis-
cina cubierta es irrecurrible por la “in-
competencia” del PP
El secretario general del PSOE de Guadix,
Juan Ignacio Fernández, ha aclarado que
el proyecto de la piscina cubierta es “irre-
currible”, ante la reclamación que ha in-
terpuesto el Ayuntamiento accitano para
recuperar la subvención de 1.750.000 eu-
ros que la Junta de Andalucía ha estado
“guardando” durante cinco años para la
construcción del centro deportivo urbano
de Guadix.
Como ha señalado Fernández, “el tema de
la piscina cubierta es parecido al de las ci-
fras de población. El alcalde se empeña en
hacer recursos sobre lo irrecurrible, y si hay
una ley que dice que si pasa el tiempo y no
se aplica la subvención que se ha dado al
Ayuntamiento, dicha subvención hay que
devolverla”.
De esta situación, el dirigente socialista ha
responsabilizado directamente al equipo
de gobierno del PP a los que ha calificado
de “incompetentes” por permitir que Gua-
dix se alejara de los 20.000 habitantes. “La
Ley andaluza de Deportes dice que las ciu-
dades de más de 20.000 habitantes tienen
que tener una piscina cubierta. Pero ya no
somos este tipo de ciudad”, ha afirmado.
Por otro lado, ha lamentado el retraso de
cinco años para que el equipo de gobier-
no del PP en el Ayuntamiento construye-
ra el centro deportivo urbano y la piscina
cubierta. “A Guadix le va a pasar factura la
incompetencia de estos gobernantes. Ellos
pidieron la piscina cubierta en 2009 para
construirla, según palabras de Santiago Pé-
rez, en el sitio más adecuado que era jun-
to al pollideportivo. Pero después, a los nue-
ve meses cambian de idea, de sitio, y tienen
que cambiar el plan general, para luego
cambiar otra vez más de lugar”.  
Por último, Juan Ignacio Fernández ha in-
sistido en la “lealtad” que han tenido los so-

cialistas para evitar que la ciudad se que-
dase sin la resolución de este proyecto. “El
PSOE de Guadix ha hecho todo lo posible
para que Guadix tuviera su piscina cubier-
ta: estuvimos en Sevilla apoyando al Ayun-
tamiento y hemos llamado al director ge-
neral de deportes para evitar por todos los
medios que nos quedáramos sin piscina cu-
bierta. Pero la irresponsabilidad del PP han
hecho que todas nuestras gestiones sean
en vano”. 
El PSOE propone que el Plan Emplea Jo-
ven se destine al comercio, turismo y desa-
rrollo industrial de la ciudad
El PSOE de Guadix, a través de su secreta-
rio general, Juan Ignacio Fernández anun-
ció la puesta en marcha del Plan Emplea
Joven de la Junta de Andalucía, que cum-
ple con el compromiso de la presidenta Su-
sana Díaz, de poner en marcha un pro-
grama de empleo que pueden solicitar los
ayuntamientos andaluces y que va desti-
nado a jóvenes desempleados de 18 a 29
años, con un presupuesto total de 200 mi-
llones de euros.
Por este motivo, Fernández advirtió al equi-
po de Gobierno del PP en el Ayuntamien-
to de Guadix de la existencia de este plan
y del plazo de dos meses para solicitarlo.
Pero además, el dirigente socialista realizó
varias propuestas para que el empleo que
genere el plan andaluz sirva “para incor-
porar a los jóvenes en sectores productivos
de la ciudad, como son el comercio, el tu-
rismo y el desarrollo del polígono indus-
trial de Mercadona”.
Específicamente, sobre el sector del co-
mercio, uno de los pilares de la economía
accitana, Fernández indicó que es necesa-
rio que el Ayuntamiento de Guadix “pon-
ga en marcha un programa municipal de
dinamización del comercio, un plan de ac-
ción comercial, diseños de campañas de
promoción, redes sociales, diagnósticos de
punto de venta y programas de dinamiza-
ción para las plazas de abastos antes de que
se nos caigan. También una campaña so-
bre consumo y comercio en los colegios”. 
En cuanto al turismo, el secretario general
del PSOE explicó que se podría aprove-
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P
endiente de cada uno
de los detalles y de los
nuevos tesoros que va-
yan surgiendo. Así se
muestra el arqueólo-
go accitano, Antonio

López Marcos, que es una de las
personas que más lleva luchando
para que el Teatro Romano Acci
del siglo I pueda ser un atractivo
turístico para Guadix y su comar-
ca. La pasada semana, se inició la
segunda fase de rebaje del terre-
no para hacer aflorar los restos del
Teatro Romano y la recuperación
del contorno con un nuevo valla-
do y la cara de López es de felici-
dad, aunque prefiere mantener
la cautela. Espera que sea visita-
ble en el mes de septiembre, como
confirmaba el alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, y,
aunque asegura que los restos han
sufrido algún que otro deterioro,
mantiene la certeza de que esta-
mos ante uno de los grandes des-
cubrimientos patrimoniales en los
últimos años en Andalucía. Fue
Antonio López el que, a primeros
de abril de 2008,  descubrió el Te-
atro Romano en los terrenos co-
nocidos como Huerta de los Lao,
cuando se disponían a inspeccio-
nar el terreno para empezar a
construir un aparcamiento sub-
terráneo en pleno casco históri-
co de la ciudad. Una vez iniciadas
las obras, Ramón Ubric se des-
plazó junto a los restos históricos
y conversó con Antonio López que
confirmaba que, una vez que sea
visitable, se editarán unos 15.000
ejemplares en diversos idiomas
donde se explicará el hallazgo más
detalladamente. Van a ser unos
cuatro meses y medio de arduo
trabajo y, en unos días, llegarán
los restauradores.
Antonio, supongo que serán uno días
felices, porque ya se inicia la segun-
da fase de recuperación del teatro,
¿cómo lo estáis tomando?
— Bien, ahora mismo estamos co-
menzando a hacer los destierres,
quitando las tierras de las excava-
ciones del año 2008 y empezan-
do a rebajar toda la franja de tie-
rra que cubren los restos del tea-
tro con respecto a la calle de arri-
ba.
¿En qué han podido verse afectados
los restos del teatro con las lluvias
que ha habido, o creéis que el tra-
bajo de drenaje deja los restos a la
luz?
— Ahora mismo, lo que hayan su-
frido o no los restos, no podemos
saberlo hasta que no los descu-
bramos, porque en el año 2009
los descubrimos con un geotextil
con arena y, ahora mismo, las par-
tes que han quedado al aire sí se

nota un cierto deterioro, pero
mientras que no destapemos, en
su totalidad, que eso ya se hará
cuando estén aquí los restaura-
dores, no veremos el alcance de
esa humedad que ha vivido con-
tinuamente sobre ellos. En prin-
cipio, no deberían estar muy afec-
tados, porque como han estado
cubiertos y la humedad ha sido
constante, no deberían estar muy
afectados, pero hasta que no lo
descubramos no lo vamos a saber.
¿Cómo ha trabajado Antonio estos
seis años esperando que pudiera lle-
gar este momento, cómo has segui-
do investigando?
— La última actuación que hici-
mos aquí fue en el verano de 2009,
que fue cuando hicimos la cubri-
ción de los restos, la galería que
se ve desde donde se acumulaba
el agua, se hizo una zona de em-
balsamiento y encharcamiento,
limpiamos toda la galería por den-
tro, que estaba toda llena de ba-
rro, una galería que tiene dos me-
tros de altura, que lo que hace es
regularizar el nivel freático, con-
forme sube el nivel freático, se
evacúa. Como, ahora mismo, la
Avenida Mariana Pineda ha cam-
biado ya la orografía que tenía esto

en época romana, lo que hicimos
fue abrir una amplia al final de la
galería para que sirviera de zona
de encharcamiento y así acumu-
laba el agua. En cuanto a eso, ha
ido drenando bien a saneamien-
to público toda el agua que dre-
naba el teatro, hemos controlado
bien el tema de la humedad, que
los restos no estuvieran conti-
nuamente bajo agua. Eso fue en
el 2009 y, a partir de 2011 y, sobre
todo, en 2012, empezamos ya a
plantear el proyecto para presen-
tarlo a los Fondos Feder, al Gru-
po de Cooperación Provincial que
es el que ha dado la subvención
para poder hacer la puesta en va-
lor del teatro. Estos dos o tres úl-
timos años han pasado en buscar
financiación para la poner en va-
lor el teatro. He estado haciendo
paulatinamente un seguimiento
a los restos del teatro con deses-
peranza y con visitas periódicas a
los restos viendo cómo crecía la
vegetación, cómo se desmorona-
ban los sillares, cómo se acumu-
laba el agua y cómo eso incidía en
la conservación de las piedras,…
- Ahora mismo las máquinas, ¿en
qué están trabajando?
— Toda persona que pase por la

parte de arriba podrá ver que hay
un efecto de hoyo, de pozo don-
de en el centro están los restos del
teatro romano, porque los restos
del teatro romano que hay, que
fueron expoliados por los árabes
a finales del siglo XII, están col-
matados por medio metro de ba-
rro de la inundación que hubo
del río Guadix y, después, por todo
el relleno de la huerta que había
aquí y del relleno que se metió
cuando esta zona se hacía de fe-
rial. Lo que estamos haciendo es
ahora es rebajar, por parejo, un
metro o un metro y medio, de-
pendiendo de la zona, para que
ese efecto hoyo desaparezca y los
restos puedan ser visibles desde
arriba. Después, parte de los per-
files se han derrumbado, los con-
solidaremos y eso nos permitirá
también poder sacar parte de la
orquesta que está debajo de esos
perfiles que se han derrumbado.
Esto es lo que estamos acome-
tiendo ahora en la primera fase,
después se completará el perí-
metro de la valla y, una vez que
tengamos todos los rasantes fina-
les, ya se trazará el itinerario de vi-
sita para presentarlo como un ya-
cimiento arqueológico.

Justo donde nos encontramos es la
parte que tú descubres en abril de
2008 y la que ha estado visible du-
rante estos seis años.
— Exacto, esta fue la del 2008, uno
de los sondeos, porque cuando se
iba a hacer el aparcamiento aquí
en el 2007, que fue cuando apa-
recieron los restos y se paraliza-
ron las obras, se planteó un mues-
treo con once grandes sondeos.
En uno de esos sondeos, fue cuan-
do apareció el frente escénico del
teatro, la parte más ancha, que
aquí en superficie tiene 3,5 me-
tros de anchura y en cimientos tie-
ne 7 metros de anchura a 3 me-
tros de profundidad. Pero para
definir, un poco, cómo se con-
servaron los restos, hubo que am-
pliar la excavación y terminarlos,
de forma que la delegación de Cul-
tura tenía fundamentos para de-
cidir si aquí se podía abordar la
construcción de ese aparcamien-
to o no. Con esa ampliación, de-
jamos prácticamente el 80 por
ciento del escenario, empezamos
a excavar 20 metros cuadrados de
la orquesta y entonces ya tuvimos
la certeza absoluta de que como
esto era ya el teatro romano de la
colonia, se planteó un único uso

“Los restos del teatro no
deberían estar muy afectados"

RAMÓN UBRIC

Antonio López junto a los restos del teatro romano.

Antonio López
-Arqueólogo-
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patrimonial para toda esta parce-
la, desechando la idea del apar-
camiento.
No sería descartable que salieran
restos del teatro en otras zonas cer-
canas, porque siempre has hablado
que debajo de la Catedral o del en-
torno del Paseo, habría restos del
graderío.
—Sí, pero mientras no se puedan
hacer sondeos no sabremos si se
conserva el graderío o no. Lo que,
ahora mismo, tenemos claro es
que se conserva el escenario, que
parte de la orquesta se conserva
también, que es lo que tenemos
excavado, pero si se conservan las

gradas o no, no lo sabremos
hasta que no se hagan, en el
futuro, algunos sondeos abajo
aquí contra el muro de la calle
de arriba y, sobre todo, contra la
base de la muralla, eso sí que nos
dará, a ciencia cierta, si hay gra-
das o no.
¿Sigues pensando que es uno de los
teatros mejores conservados de An-
dalucía o, incluso, de España?
— El nivel de conservación está
mal, porque los árabes no solo lo
desmantelaron, lo utilizaron
como cantera y una vez que des-
mantelaron todo lo que era visi-
ble, empezaron a desmantelar los

cimientos. De hecho, el frente
escénico hay como una trinchera
paralela hacia lo largo, esa trin-
chera la hicieron los árabes para
poder ir cortando las piedras de
los cimientos. Ya te digo yo que los
cimientos del frente escénico tie-
nen 3,5 metros de profundidad y
es todo de sillares de 700-800 ki-
los y un metro de anchura. Por
tanto, los árabes empezaron a des-
montar hasta los cimientos. Y las
piedras que vemos en el centro
del escenario son restos de capi-
teles, basas y columnas que como
no sirven bien de cimientos al te-
ner formas circulares y tal, las iban

vertiendo ahí. Todo el nivel de la
orquesta se conserva muy bien, in-
cluso el frons pulpiti, el muro ese
corrido que ven los espectadores
sobre el que se colocan los acto-
res para representar, se conservar
en todo su desarrollo. Pero, por
encima de esa cota hacia arriba,
no se conserva nada. El plano lo
tenemos perfectamente, en ele-
vación no se conserva nada del te-
atro.
Los sillares, al fin y al cabo, se con-
solidarán y mantendrán el aspec-
to que tuvieron originariamente,
pero el frontal del escenario que
conservaba dos o tres niveles de

pinturas superpuestas, las partes
que son visibles, ahora mismo, las
pinturas están deterioradas y al-
gunas de ellas se han desprendi-
do. Las zonas que están cubiertas
de arena aún, esperemos que se
conserven bien y hasta dentro de
quince o veinte días no lo sabre-
mos.
- Para finalizar, supongo que cual-
quier inversión económica es posi-
tiva en el teatro, porque, en un fu-
turo, puede atraer miles de turistas
hacia la comarca accitana.
— Piensa en la zona que se en-
cuentra el teatro. Estamos junto
a la muralla, con la Catedral, el Pa-
lacio de Villalegre y tú tienes aquí
una lectura de cómo evoluciona
una ciudad desde época romana
hasta las construcciones de la me-
dina musulmana. Eso es un enor-
me atractivo. El graderío no sa-
bemos cómo se conservará. Si lo
han desmantelado los musulma-
nes o no, no encontraremos nada
más que el negativo de la arcilla,
porque nuestro terreno arcilloso
no es como una roca donde tallan
las mismas gradas sobre la roca.
Aquí rebajan la arcilla, hacen la
forma y ahí montaron un gra-
derío. En el modo en que ese gra-
derío era de sillares o era de ce-
mento, se conservará o no se con-
servará. Si eran sillares, se los han
llevado también, porque si aquí
están expoliando los sillares que
están los cimientos, no van a estar
poniendo cimientos cuando allí
tienen gradas con sillares y las van
a dejar. También es cierto que, en
caso de conservarse gradas, se con-
servarán justo adosadas a la mu-
ralla, porque no van a estar des-
mantelando el graderío de un te-
atro construyendo una muralla y
van a desmantelar también las gra-
das sobre la que apoyan la mura-
lla. La mejor forma de saber, algún
día, si hay grada o no, es sonde-
ando justo al lado de la muralla,
al lado de la panadería.Antonio López analiza sobre el plazo las actuaciones que se están llevando a cabo.

Actuales trabajos que se están llevando a cabo en el teatro romano.



Rural Sostenible en la Sierra de
Cazorla'.
Para explicar sus experiencias en
buenas prácticas en Alianzas Pú-
blico-Privadas, Javier López Ca-
ballero, Director del proyecto Ge-
oparque expuso ‘Los Geoparques,
una estrategia de desarrollo te-
rritorial. El caso práctico del pro-
yecto Geoparque Villuercas Ibo-
res Jara’ 
A su vez, Juan Carlos Méndez, téc-
nico del GAL Diva-Ambroz,
mostró a los presentes su ponen-
cia, ‘Otoño Mágico en el Valle del
Ambroz. La puesta en valor de los
recursos naturales como motor
de desarrollo turístico e integral
de un territorio. 
‘Producción agroalimentaria: di-
versificación económica y desa-
rrollo’ fue el título de la ponencia
de la técnico del GAL Adecom-
Lácara, Ana María Pérez Agudo,
que contó las experiencias de su
Grupo en esta materia.
Las últimas ponencias de la tarde
también se enmarcaban dentro
de este bloque de Experiencias de
Buenas Prácticas. Diego Baztán,
técnico del GAL aragonés Fedi-
valca, fue el encargado de expo-
ner el proyecto regional ‘Pon
Aragón en tu Mesa’ 
Rosana Vilchez Fernández, téc-
nico del GAL Alfanevada, quiso
centrar su exposición en un pro-
yecto de igualdad de género de-
sarrollado en su territorio, ‘De
igual a igual. Campaña de sensi-
bilización para la igualdad de
oportunidades del Arco Noreste
de Granada’.
El último ponente de la tarde
fue Roberto Cordero, Gerente
del Consorcio Sierra Oeste de
Madrid, que cerró la jornada
explicando el proyecto ‘Mujer
Rural. Empleo y Nuevas tecno-
logías’, también centrado en el
visibilizar el relevante papel
de la mujer en las sociedades ru-
rales.  
Convenio de la Red Española de
Desarrollo Rural y República Do-
minicana
El último acto del seminario tuvo
lugar en la mesa principal, con la
firma de un convenio de colabo-
ración entre el Ministerio de Tu-
rismo de la República Dominica-
na -representado por la vicemi-
nistra de turismo del país, Doña
Iris Pérez-, y la Red Española de
Desarrollo Rural y Red ICC, re-
presentadas por su presidente, Au-
relio García Bermúdez. Con esta
firma, se abre un nuevo período
de cooperación y ayuda mutua en-
tre ambas entidades.
Después fue el turno de las últi-
mas conclusiones y el cierre for-
mal del Seminario, amenizado
con un vino español.
A través de este Seminario, Red
ICC continúa con su objetivo ini-
cial de apostar por tender puen-
tes de cooperación basados en el
intercambio de experiencias y co-
nocimiento entre América Lati-
na y Europa.

RAMÓN UBRIC
COMARCA

Los pasados días 1 y 2 de abril, la
Red de Intercambio, Comunica-
ción y Cooperación entre España
y Centroamérica (Red ICC), pro-
yecto en el que es socio coope-
rante el GDR de Guadix, organizó
en la ciudad de La Antigua, Gua-
temala, el Seminario ‘Innovando
para el desarrollo de los territo-
rios rurales de Europa, Centro-
américa y República Dominica-
na’. El Centro de Formación de
AECID en la ciudad guatemalte-
ca se convirtió durante dos días
en un foro de debate trasnacional
con el Desarrollo Territorial como
protagonista. Con una metodo-
logía muy participativa en la que
se combinaron ponencias de ex-
pertos internacionales con sesio-
nes de debate sobre los concep-
tos e instrumentos metodológicos
del enfoque territorial en la ges-
tión del desarrollo, así como la ex-
posición de Buenas Prácticas de
parte de los ejecutores y gestores
de las políticas de desarrollo ru-
ral, el Seminario también sirvió
para dar voz a iniciativas, asocia-
ciones y protagonistas del desa-
rrollo local participativo de todo
el territorio centroamericano.
Juan José Manrique, gerente del
GAL Guadix, contó su experien-
cia, centrada en Turismo y Medio
Ambiente, en el proyecto ‘Tró-
polis: Granada troglodita y arte-
sana en el Valle de Zalabí’.
Ciento cinco asistentes de más de
una decena de nacionalidades se
citaron en este encuentro, que sir-
vió para difundir una selección de
Buenas Prácticas principalmente
europeas llevadas a cabo en los úl-
timos 20 años, conocer metodo-
logías participativas aplicables a
ambos lados del Atlántico y crear
un foro de debate en el que co-
nocer e intercambiar experien-
cias comunes -a través de la divul-
gación, el reconocimiento y el in-
tercambio de ideas-, con el fin de
establecer pautas de cooperación
basadas en mejorar las actuacio-
nes en las áreas rurales y la calidad
de vida de sus habitantes.
A la inauguración institucional
oficial acudió Jesús Oyamburu, di-
rector del Centro de Formación
de la Cooperación Española en
Antigua, Guatemala; Aurelio
García Bermúdez, presidente de
la Red Española de Desarrollo Ru-
ral y Red ICC; el embajador de Es-
paña en Guatemala, Manuel
María Lejarreta Lobo; por último,
cerraba la mesa la embajadora de
la UE en Guatemala, Stella Zer-
voudaki, a la que acompañó un
representante territorial en Gua-
temala de FAO.
Ponencias y participación
El maestro de ceremonias del
evento (Rodrigo Perón, gerente
del GAL Adecom), fue presen-
tando uno a uno a los ponentes
durante el seminario. El primer
ponente de las jornadas, Aurelio
García Bermúdez, presidente de

El GDR de Guadix participó en
un seminario internacional 

DESARROLLO Seminario

GDR

Juan José
Manrique fue el
encargado de
intervenir en
este seminario.

la Red Española de Desarrollo Rural y de
Red ICC, dio el pistoletazo de salida a es-
tos dos intensos días de trabajo en Guate-
mala. En su intervención, explicó en pro-
fundidad el pasado y el futuro de la Meto-
logía LEADER durante el período 1991-
2020.
Tomó el relevo María José Murciano Sán-
chez, directora de proyectos REDR y co-
fundadora  de la Red ICC, que además de
exponer a fondo la visión y misión de la
Red ICC y hacer balance de estos últimos
años de trabajo, anunció el nuevo vídeo de
presentación de la Red ICC -que puedes
ver aquí-, y que trata de resumir en menos
de diez minutos los objetivos y algunas de
las acciones más destacadas de la Red ICC.
La siguiente intervención, titulada 'Logros,

desafíos y resultados de ECADERT (Estra-
tegia Centroamericana de Desarrollo Ru-
ral Territorial)', fue presentada por Julio
Calderón, secretario ejecutivo del CAC. 
Tras la pausa, la jornada vespertina se rea-
nudó con el bloque de Experiencias de
Buenas Prácticas expuestas por gerentes y
técnicos de algunos de los grupos que con-
forman la Red ICC.
En primer lugar, tomó la palabra Juan José
Manrique, gerente del GAL Guadix, que
contó su experiencia, centrada en Turis-
mo y Medio Ambiente, en el proyecto ‘Tró-
polis: Granada troglodita y artesana en el
Valle de Zalabí’.
El siguiente participante fue Juan Antonio
Marín, gerente ADR Sierra de Cazorla, que
expuso la ponencia 'Turismo y Desarrollo
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Alumnos y alumnas del Aula
Permanente de Formación Abier-
ta de la Universidad de Granada
de la sede accitana junto a su co-
ordinador, Francisco Javier Poya-
tos Martínez, participaron la pa-
sada semana, los días  25, 26 y 27
de abril, en el XVIII Encuentro
Interprovincial del Aula Perma-
nente celebrado en Ceuta. Más de
160 alumnos de las sedes de Gra-
nada, Baza, Motril, Melilla, Ceu-
ta y Guadix se congregaron den-
tro de las ya habituales reuniones
que se celebran anualmente en
las distintas ciudades en las que se
desarrollan estos programas de la
Universidad de Granada

Los actos comenzaron el día 25
con la recepción oficial en el Salón
del Trono del Palacio de la Asam-
blea por parte del Presidente de
la ciudad autónoma, D. Juan Vi-
vas. Junto al él se encontraban D.
Francisco González Lodeiro, Exc-
mo. Rector Magnífico de la Uni-
versidad de  Granada; Mabel Deu,
Consejera de Educación, Cultura
y Mujer; D. Ramón Galindo, De-
cano de la Facultad de Educación,
Economía y Tecnología de Ceu-
ta; y la Directora del Aula Doña
Concepción Argente del Castillo.
Una vez finalizada la recepción,
los asistentes se dirigieron al Ca-
sino Militar, donde disfrutaron de
un aperitivo.

El día 26, las actividades co-
menzaron en el Salón de Actos
del Palacio Autonómico, con una

El Aula Permanente de Guadix
participó en el XVIII Encuentro
Interprovincial en Ceuta

ENCUENTRO Ceuta
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El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha com-
partido con escolares de quin-
to de primaria del Colegio Ruiz
del Peral de Guadix la expe-
riencia de conducir en el cir-
cuito de seguridad vial instala-
do en la Plaza de la Constitu-
ción para desarrollar unas Jor-
nadas de Educación y Seguri-
dad Vial. Las jornadas, pro-
movidas por las concejalías de
Salud y Educación del Ayun-
tamiento de Guadix, se en-
cuadran en el marco del Plan
Municipal de Salud, que tiene
precisamente entre una de sus
líneas de trabajo la educación
vial.
El objetivo principal de estas
jornadas es concienciar y sen-
sibilizar a los escolares partici-
pantes en todos aquellos fac-
tores modificables que pueden
incidir en la prevención de ac-
cidentes en la edad adulta. Para
ello, hoy y el jueves se realiza
esta actividad teórico-práctica
mediante el circuito de segu-
ridad vial instalado en la Plaza
de la Constitución. Toman par-
te en las jornadas los diferen-
tes centros educativos de Gua-
dix, en todos los casos con gru-
pos de unos 25 alumnos de
quinto de primaria en sesiones
de 40 minutos de duración.
Los escolares del Ruiz del Pe-
ral han querido visitar después
las dependencias del Ayunta-
miento de Guadix y conocer el
despacho del alcalde, que en
todo momento les ha acom-
pañado y guiado en esta visita
explicativa de la administra-
ción más cercana a los vecinos.

Escolares
accitanos
aprenden sobre
karts el uso de las
señales viales

SEGURIDAD
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El área de Educación, repre-
sentada por Marina Sánchez,
informa que se encuentra
abierto durante todo el mes de
mayo el plazo de preinscrip-
ción en la Escuela Municipal
de Música de Guadix para la
formación musical en sus di-
ferentes disciplinas. Todas las
personas interesadas pueden
realizar la preinscripición du-
rante este mes de mayo en las
dependencias municipales de
Educación y Cultura que hay
junto al Teatro Mira de Ames-
cua en horario de once de la
mañana a dos de la tarde de lu-
nes a viernes.

Preinscripción
para la Escuela
Municipal de
Música de Guadix 

SEGURIDAD

Asamblea, eje principal de estos
encuentros, en la que los direc-
tores y coordinadores provincia-
les de las respectivas sedes, anali-
zaron y revisaron el grado de sa-
tisfacción del alumnado, el fun-
cionamiento general del progra-
ma, así como dieron repaso a las
actividades que se organizan en
las diferentes ciudades. También
hubo tiempo para el debate y para
definir los retos de futuro. El acto
concluyó con un emotivo broche
final: la actuación de la Coral
“Andrés del Río Abaurrea”. A con-
tinuación a las 12:30, en una de
las dependencias anexas al Salón
de Actos se celebró la reunión de
las Asociaciones del Aula Perma-
nente, justo en el momento en el
que el resto de asistentes partici-
paba en una visita guiada a través
de los pasillos del edificio que aco-
ge la sede de la Asamblea. Y des-
de allí hasta el Campus Universi-
tario, sede desde el pasado vera-
no de la Universidad de Granada.
Allí pudieron hacer, desde su pa-
tio central (antiguo patio de ar-
mas) un recorrido por sus magní-
ficas instalaciones en el que fue
“Antiguo Cuartel del Regimiento
Mixto de Ingenieros nº 7” de la
ciudad.

Cumplido el programa acadé-
mico, llegó el momento de com-
partir mesa y mantel. Los auto-
buses se trasladaron al restauran-
te “Oasis”, situado en el Monte
“Hacho”, donde pudieron de-
gustar  un jugoso menú marroquí.
La tarde aún reservaba tiempo

para una visita guiada por la ciu-
dad y concluir el día con una cena
de gala en el Hotel Tryp, que sir-
vió para cerrar una intensa jor-
nada.

El programa del día 27, co-
menzó con un paseo guiado por
la ciudad bajo el nombre “Cono-
ce Ceuta con el Aula Permanen-
te” en el que se recorrieron di-
versos rincones de la ciudad: “Igle-
sia de Santa María de Africa”, “Ca-
tedral de la Asunción”, “Plaza de
Africa”, el recinto amurallado de
la ciudad y sus fosos … paseo que
finalizó en el “Parque Marítimo
del Mediterraneo”  obra de Cesar
Manrique. Desde allí, tras el al-
muerzo, los alumnos embarcaron
con destino a Algeciras para re-
gresar a sus lugares de proceden-
cia.

Los asistentes, con sus testimo-
nios y su vocación constante de
aprendizaje, han evidenciado tam-
bién durante este fin de semana
que hay otra forma de sumar años,
el llamado envejecimiento activo,
en el que la clave consiste en sa-
car provecho a ese tesoro que es
la experiencia que atesora la edad
con la suma de los años. En defi-
nitiva, , desde la sede accitana, ase-
guran que han sido “varios días de
intensa actividad, de grata convi-
vencia, que nos han ayudado a co-
nocernos mejor, conseguir mejo-
rar nuestros programas y hacer
que nuestra presencia en la so-
ciedad sea más visible”.

El Aula Permanente de For-
mación Abierta es una iniciativa

de la Universidad de Granada
puesta en marcha en el curso
académico 1994/95 con el obje-
tivo de atender la demanda edu-
cativa de las personas mayores de
50 años, a las que se admite en la
Universidad sin ninguna otra exi-
gencia previa más que haber cum-
plido esa edad.

Este Programa universitario
para mayores pretende contribuir
a la mejora de la situación y de las
capacidades personales y sociales
de sus alumnos, con una doble in-
tención, formativa y de atención
social solidaria. Para llevar a cabo
esta tarea la Universidad de Gra-
nada cuenta con el apoyo de la
Consejería para la Igualdad y Bie-
nestar Social de la Junta de An-
dalucía, a través de Dirección Ge-
neral de Personas Mayores. En las
Sedes Provinciales (Baza, Motril
y Guadix) colaboran también los
Ayuntamientos respectivos y en
las Ciudades Autónomas de Me-
lilla y Ceuta las Consejerías de Cul-
tura de sus respectivas adminis-
traciones autónomas.

El Aula Permanente se propo-
ne una actuación educativa inte-
gral en dos sentidos:

- Abordar al alumno/a no sólo
como persona sino como miem-
bro de una comunidad más am-
plia de la que necesita para su pro-
pio desarrollo, que ha de ser com-
pleto;

- Promover todas las tareas tí-
picas de cualquier centro univer-
sitario: enseñanza, investigación
y servicio a la sociedad .

Otras noticias
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Alumnos accitanos participantes en el encuentro.
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Un total de 165 asociaciones y en-
tidades sociales de toda Andalucía
realizarán hasta el 15 de mayo aná-
lisis físicos-químicos, ambientales
y biológicos de 225 tramos de ríos.
Esta iniciativa se desarrolla en el
marco del programa de volunta-
riado ambiental 'Andarríos', pro-
movido por la Consejería de Me-
dio Ambiente y Ordenación del
Territorio para impulsar la parti-
cipación e implicación de los an-
daluces en la evaluación, conser-
vación y mejora de los ecosistemas
fluviales.
La mayoría de los coordinadores
y responsables de este programa
han recibido un curso de forma-
ción teórico-práctico para favo-
recer el contacto y el intercambio
de experiencias entre las distintas
entidades participantes, además
de realizar un muestreo en un río
para aplicar la metodología de
diagnóstico. Para el desarrollo de
esta actividad, la Consejería ha
proporcionado a las distintas aso-
ciaciones una serie de fichas de
tramo en las que se recojan datos
sobre la calidad ambiental del río
(parámetros físico-químicos,
biológicos e impactos ambienta-
les), la guía de acción voluntaria
'Conservación de ríos', una mo-
chila en la que se incluye todo el
material necesario para el diag-
nostico ambiental del río y un cua-
derno de identificación de espe-
cies.
Junto a todo ello, se han facilita-
do también algunos recursos de
utilidad como legislación, web, bi-
bliografía, directorio, etc.
Los cursos de formación, en los
que participaron 81 personas, se
han celebrado en los municipios
de Huéneja (Granada), Tolox

(Málaga), Alanís (Sevilla) y Andú-
jar (Jaén).
Casi 6.000 voluntarios
Desde su puesta en marcha en
2007 han participado en el pro-
grama 'Andarríos' un total de
5.850 voluntarios ambientales per-
tenecientes a 975 asociaciones y
entidades sociales de toda Anda-
lucía. Desde entonces se ha du-
plicado también el número de tra-
mos seleccionados por las asocia-
ciones -con una media anual su-

perior a los 190 trechos muestre-
ados-, distribuidos por un total de
147 ríos, arroyos y ramblas de An-
dalucía. Asimismo, la mayor par-
te de los tramos corresponden al
río Guadalquivir, seguido del Ge-
nil, Guadalhorce, Guadalimar,
Guadaíra, Guadalete y Guadia-
mar.
'Andarríos' forma parte del Pro-
grama de Voluntariado Ambien-
tal de la Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Territo-

rio iniciado en 1995. 
Esta iniciativa está dirigida a
entidades, asociaciones, organi-
zaciones constituidas legalmente
y sin ánimo de lucro, cuya actua-
ción se circunscriba a todo el te-
rritorio andaluz y cuyos objetivos
se encuentren relacionados con
la conservación del medio am-
biente y los recursos naturales, la
educación ambiental o la pro-
moción social y cultural del me-
dio rural.

Voluntarios ambientales analizarán
durante abril y mayo el estado de 225
tramos fluviales

MEDIO AMBIENTE Análisis
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Voluntarios trabajando en un tramo fluvial.
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El pasado 12 de abril, tenía lu-
gar en Cortijo Narváez, la en-
trega del premio anual, que
concede la revista digital Sie-
rra de Baza, al “Serrano Más
Popular del Año 2013”, que
este año ha sido entregado al
Director de la publicación
quincenal “El Norte”, Santia-
go Medina Morcillo,  en reco-
nocimiento a los trabajos de di-
fusión, sensibilización y tam-
bién reivindicación de los va-
lores y singularidades del Par-
que Natural Sierra de Baza,
también a la difusión de las ac-
tividades y a la exigencia de la
puesta en valor de este espacio
protegido, con una línea edi-
torial comprometida con todo
ello a lo largo de los años y des-
de el arranque de esta publi-
cación quincenal, de la que ya
van publicados nada más y me-
nos que 365 números, lo han
convertido en todo un refe-
rente de la actualidad local y
comarcal más rigurosa y críti-
ca con las problemáticas que
se han vivido, se están vivien-
do, en la Sierra de Baza. “Todo
lo que nos ha sido determi-
nantes para la concesión  de
esta distinción, con la que se
quiere reconocer el trabajo pe-
riodístico y de información que
viene  desarrollando en torno
a este espacio protegido”, in-
forman desde Proyecto Sierra
de Baza.
El acto, muy concurrido y al
que se dieron cita unas cin-
cuenta personas, contó con la
asistencia de José Luis Castillo,
en presentación del Ayunta-
miento de Baza; Antonio Váz-
quez, en representación del
Ayuntamiento de Gor; de Mi-
guel Molina, alcalde Gor; el
portavoz en el Ayuntamiento
de Baza del P.A., Juan  Rodrí-
guez Agudo, además de otros
representantes políticos y me-
dios de comunicación (José
Utrera, por el Diario Ideal y Ja-
vier Fernández, por Onda Cero
Radio).
Santiago Medina, que recogió
el premio con una especial
emoción, tuvo palabras de
agradecimiento para la Aso-
ciación Proyecto Sierra de Baza
por tenerlo presente en esta
distinción, se mostró muy rei-
vindicativo en su discurso para
la puesta en valor de este es-
pacio protegido: ¿Por qué
nuestra sierra no deja de ser un
potencial y no es ya una reali-
dad? se preguntaba Medina,
pero también se mostró críti-
co para el conjunto de nuestra
zona, tan olvidada y margina-
da en tantas y tantas cuestio-
nes: “Hoy no quiero perder
esta oportunidad para denun-
ciar el abandono, el olvido, el
desinterés, la falta de inversión
y, lo que a mí me parece más
grave, la falta de ilusión que su-
fre nuestra sierra, como ocu-
rre con otras muchas cosas de
Baza”.

Entregados los
premios anuales
“Serrano Más
Popular  del año
2013”

PREMIOS
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La consejera de Agricultura, Pes-
ca y Desarrollo Rural, Elena Ví-
boras, ha afirmado que la pro-
ducción de aceite de oliva "ha ba-
tido records" esta campaña, "con-
firmando y mejorando nuestras
previsiones", ya que la Agencia de
Información y Control Alimenta-
rios está registrando una produc-
ción de 1,4 millones de toneladas
en Andalucía, cantidad que se ele-
va hasta los 1,7 millones en Es-
paña.
Durante su intervención en la co-
misión celebrada en el Parla-
mento andaluz, Víboras ha infor-
mado a los asistentes sobre la si-
tuación actual del sector oleícola
y sus perspectivas de futuro en el
marco de la nueva Política Agrí-
cola Común (PAC), una "cuestión
de importancia fundamental para

Andalucía".
La consejera ha explicado que el
olivar, "la base del sector oleícola
y su seña de identidad", es uno de
los sistemas de cultivo más repre-
sentativos de la región cuya im-
portancia se muestra en que "con-
forma y define el paisaje" de gran
parte de Andalucía (ocupa 1,5 mi-
llones de hectáreas) y que "es uno
de los sectores con más peso en
nuestra economía".
La producción de aceite de oliva
y aceituna de mesa (425.000 to-
neladas) supone el 30% de la Pro-
ducción de la Rama Agraria an-
daluza. En el caso concreto del
aceite de oliva, la región produce
más del 80% del total español y
más del 35% del mundial, siendo
además el producto andaluz más
exportado. En concreto, el ba-
lance comercial de este sector su-
pera los 1.000 millones de euros,

400 millones relativos a la comer-
cialización de aceitunas prepara-
das.
Víboras ha definido también el
sector oleícola como "un ele-
mento decisivo en la fijación de
la población al medio rural" por
su función generadora de empleo,
con un promedio de 19 millones
de jornales al año y 23 millones de
jornales en la actual campaña, con-
centrando casi el 40% de la mano
de obra del sector agrícola y ga-
nadero.
Asimismo, destaca por su amplio
tejido empresarial asociado, ya
que en la industria andaluza aso-
ciada a este ámbito participan
1.800 entidades que operan en al-
guna fase del proceso -almazaras,
extractoras de orujo, refinerías,
envasadoras e industrias de ade-
rezo, entre otras-. A éstas se suman
además actividades desarrolladas

La producción de aceite de oliva de Andalucía bate récords
AGRICULTURA Aceite

en torno a las necesidades del oli-
var como, por ejemplo, produc-
ción de material vegetal, fábricas
de fertilizantes o empresas de ser-
vicios.
Así, como ha explicado la conse-
jera, "el amplísimo conglomera-
do empresarial" relacionado con
el olivar andaluz concentra el 15%
del empleo generado por la
agroindustria de la comunidad
autónoma.
Además, el sector genera otros bie-
nes de tipo ambiental que son
"esenciales para la preservación
de nuestros recursos naturales",
tal y como ha señalado Elena Ví-
boras en referencia a la función
de estos árboles, "frenando la ero-
sión en las pendientes" y "su pa-
pel contra el cambio climático" al
absorber CO2 y contar con po-
tencial para generar energías re-
novables.
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El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y varios de
los concejales del Equipo de Go-
bierno han acompañado al  gru-
po de alumnos y alumnas del IES
Pedro Antonio de Alarcón que
cursan el Ciclo Formativo de Téc-
nico en Conducción de Activida-
des Físico-Deportivas en el Medio
Natural. El grupo ha estado dis-
frutando de una visita guiada por
el entorno natural de Guadix y la
comarca cuyo principal cometi-
do ha sido mostrarles las posibili-
dades para ofertar actividades
turísticas relacionadas con activi-
dades en la naturaleza. 

Esta actividad se enmarca den-
tro de las líneas de trabajo de di-
fusión del Programa + Biodiver-
sidad del Ayuntamiento de Gua-
dix y precisamente el redactor del
mismo, el biólogo José A. Garri-
do García ha sido el encargado de
guiar la visita y ofrecer una expli-
cación detallada de las peculiari-
dades del entorno visitado. El al-
calde accitano ha aprovechado la
ocasión para agradecer a Garrido
y al área de Medio Ambiente la ex-
celente labor de difusión del Pro-
grama + Biodiversidad que se está
realizando y ha asegurado que es
fundamental conocer y querer

nuestro medio natural para po-
nerlo en valor, “especialmente en
este caso, puesto que vosotros
seréis futuros guías de naturaleza
en esta zona tan rica en patrimo-
nio histórico y natural”. 

Por su parte, Garrido ha expli-
cado que el objetivo de la activi-
dad que se ha programado por el
Ayuntamiento es dar a los alum-
nos de este Ciclo Formativo una
perspectiva complementaria a su
programa docente mediante un
primer acercamiento a la riqueza
de la biodiversidad y patrimonio
paisajístico y biológico de la Hoya
de Guadix, mostrándoles asimis-
mo las posibilidades de puesta en
valor turístico que atesora. 

Para ello se ha realizado una ex-
cursión guiada a lo largo del valle
del arroyo de Gor entre Cenas-
curas y los Baños de Alicún, abar-
cando también el término muni-
cipal de Guadix, un área que en-
cierra un excelente compendio
del patrimonio histórico y natu-
ral de la región: grandes cañones
fluviales y extensos paisajes de bad-
lands, restos de bosques natura-
les, una rica flora y avifauna, im-
portantes conjuntos de dólmenes
y el sistema de irrigación más an-
tiguo que se conoce en Europa. 

Se trata, en definitiva, de mos-
trar el potencial de los extraordi-

narios paisajes y el medio na-
tural de la Hoya de Guadix a
los posibles emprendedores
que quieran desarrollar en la
zona negocios relacionados
con el turismo. 

De hecho, la experiencia ha
resultado tan satisfactoria para
alumnado y profesorado del
Ciclo Formativo que el en-
cuentro ha servido además
para plantear futuras vías de
colaboración.

La actividad desarrollada
hoy se enmarca dentro de las
líneas de trabajo de difusión
del Programa + Biodiversidad
del Ayuntamiento de Guadix.
A través del mismo se ha obte-
nido una descripción del me-
dio natural del municipio; una
caracterización detallada de su
biodiversidad e información
sobre los principales proble-
mas ambientales que padece
la zona. Con él se ha puesto de
manifiesto el rico y diverso pa-
trimonio natural con el que
cuenta la Hoya de Guadix. 

Para más información: 
http://www.conamalocal20

13.conama.org/web/ generi-
co.php?idpaginas=&lang=es&
menu= 257&id=543&op=view

http://biodiversidadguadix
.blogspot.com.es

El Ayuntamiento muestra a
futuros guías de naturaleza
las posibilidades de nuestro
entorno natural 

MEDIO AMBIENTE Ciclo formativo
G.P.

El alcalde de Guadix con los alumnos del ciclo formativo.
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El Boletín Oficial de la Junta de
Andalucía (BOJA) ha publicado
cuatro convocatorias del Institu-
to Andaluz de la Mujer (IAM) para
la concesión de subvenciones para
el fomento de la igualdad, el aso-
ciacionismo y la atención social,
laboral y municipal a las mujeres.
En concreto, el IAM ha publica-
do una orden por la que convoca
las ayudas, correspondientes al
año 2014, a entidades sin ánimo
de lucro para la atención a muje-
res en situación de riesgo de ex-
clusión social. La inversión, que
asciende a 1,33 millones de euros,
tiene como objetivo respaldar
económicamente proyectos es-
pecíficos para mujeres y sus hijos
pertenecientes a sectores sociales
desfavorecidos, debido a circuns-
tancias personales, familiares o so-
cioeconómicas determinadas.
Para ello, el Instituto Andaluz de
la Mujer colabora con organiza-
ciones no gubernamentales y en-
tidades sin ánimo de lucro, que
desarrollan iniciativas como aco-
gida, alojamiento, manutención,
desarrollo de actividades forma-
tivas, reinserción social y laboral,
etc.
En 2013, el IAM concedió ayudas
para 64 proyectos, distribuidos en-
tre iniciativas para mujeres en si-
tuación de pobreza o desprotec-
ción social; proyectos para muje-
res inmigrantes; programas para
madres o embarazadas jóvenes
procedentes de familias deses-
tructuradas o con falta de recur-
sos económicos; iniciativas para
mujeres prostituidas y víctimas del
tráfico de personas con fines de

explotación sexual; y actuaciones
para mujeres reclusas y exreclu-
sas con el objetivo de lograr su
reinserción.
Junto a ello, el IAM ha publicado
una orden por la que convoca la
concesión de subvenciones a aso-
ciaciones y federaciones de mu-
jeres para la realización de pro-
yectos que fomenten la partici-
pación social de las mujeres y la
promoción de la igualdad de gé-
nero. La convocatoria, corres-
pondiente al año 2014, cuenta con
una cuantía total de 1.280.000 eu-
ros, y dará prioridad a las iniciati-
vas dirigidas a promover el em-
poderamiento y liderazgo de las
mujeres en el ámbito económico,
social, político, cultural y depor-
tivo, así como los proyectos de pro-
moción de la igualdad a través de
las nuevas tecnologías y las actua-
ciones para la prevención integral
de la violencia de género. El pla-
zo de presentación de las solici-
tudes será de un mes, contado a
partir del día siguiente al de la pu-
blicación en BOJA.
Las otras dos órdenes de subven-
ciones van dirigidas a respaldar la
red de servicios municipales de
igualdad. En concreto, una de
ellas convoca la concesión de sub-
venciones del IAM a ayunta-
mientos, mancomunidades de
municipios y consorcios para el
mantenimiento de los centros mu-
nicipales de Información a la Mu-
jer para el año 2014.
La convocatoria, en régimen de
concurrencia no competitiva,
cuenta con una cuantía total má-
xima de 5.575.000 euros, mante-
niendo el presupuesto del año pa-
sado.

Publicadas en BOJA cuatro
líneas de subvenciones
para la atención social y
laboral a las mujeres

AYUDAS Junta

REDACCIÓN
GUADIX

El Secretariado de Juventud  de
la Diócesis de Guadix organiza,
un año, más, una peregrinación
por el Camino de Santiago.
Tendrá lugar del 28 de julio al 5
de agosto y serán unos días de con-
vivencia, de reflexión y, por su-
puesto, de esfuerzo y de supera-
ción.
No es la primera vez que el Se-
cretariado de Juventud  organiza
una peregrinación de este estilo.
Ya lo ha hecho en años anteriores
y siempre con gran éxito. “Al fi-
nal, esos días se viven con tanta in-
tensidad que acaban dejando hue-
lla y marcando a los que hacen el
Camino”, vino a decir reciente-
mente el director del Secretaria-
do de Juventud, José Antonio
Martínez, que es quien estará al
frente de esta peregrinación.

Los interesados en asistir, tienen
que ponerse en contacto con el
Secretariado de Juventud, bien a
través de su página web (www. pas-
toraljuvenilguadix.org ), bien a
través de las parroquias de la dió-
cesis.
El precio del viaje será de 245 eu-
ros, que incluye viaje en autobús
(ida y vuelta), todas las comidas
de las jornadas, desayuno, al-
muerzo y cena. Es muy importante
que cada uno llevará su mochila.
“Este año, al no haber ninguna ac-
ción pastoral conjunta de las dió-
cesis de sur, como ha ocurrido en
otros años, hemos decidido de
nuevo hacer el camino de  San-
tiago, que D,M, tendrá lugar de
los días 28 de Julio, al 5 de agosto.
Como siempre para cualquier tipo
de duda, no tengáis problema en
contactar con este secretariado
para que os la podamos resolver". 

El Secretariado de Juventud de
la Diócesis de Guadix convoca a
los jóvenes a hacer el Camino de
Santiago en julio

CULTOS Camino de Santiago
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Yo, Guadix, creo que el grado de
intolerancia de los posiciona-
mientos políticos, ideológicos y re-
ligiosos, amén de los deportivos o
empresariales, que también los hay,
es directamente proporcional con
la ausencia de inteligencia, racio-
nalidad y humanidad completa del
sujeto intolerante.

El hecho del secuestro de un co-
legio entero en Nigeria, para con-
tinuar el proceso de exclusión de
los cristianos en el norte de aquel
país, con múltiples violaciones con-
tinuadas y compra venta de escla-
vas, o las crucifixiones de cristianos
en Irak, o el hecho de que la con-
versión al cristianismo esté penada
con la muerte en Arabía Saudí o

Brunei, califican por sí sólas a esas
comunidades islámicas, en las que
la moderación es vista como debi-
lidad y la racionalidad como con-
traria a la interpretación coránica
tenida por verdadera.

El cristianismo, donde es mi-
noría religiosa, es la más persegui-
da del mundo: si no queman pa-
rroquias durante la misa domini-
cal con cuarenta feligreses dentro,
como en la India, es porque en-
carcelan a los obispos durante trein-
ta años, como en China y sin juicio
previo. En Corea del Norte, por
ejemplo, es donde más crece la igle-
sia católica pero, eso sí, en la clan-
destinidad y por medio de semina-
rios secretos, parecidos a aquel en
el que estudió San Juan Pablo II en
la Polonia víctima de los totalita-
rismos nazi y comunista, sucesiva-
mente.

Acaso ya estemos ante el con-
cepto clave del antagonismo con la
idea de tolerancia: los regímenes
totalitarios, ya sean dictaduras ide-
ológicas o religiosas, niegan la gé-
nesis y el desarrollo de la toleran-
cia y son incapaces de aplicarla. Po-

demos poner tres ejemplos de le-
yes altamente tolerantes: en Ale-
mania, tras la enorme victimación
de las iglesias católicas y luteranas
en el siglo XX, no existe percep-
ción de intolerancias religiosas. Re-
cuérdese que sólo en Dachau, el
campo de concentración tenía tres
pabellones dedicados exclusiva-
mente a sacerdotes, en los que tam-
bién se daba la ejecución median-
te la cruz. La experiencia de los cam-
pos avaló la corriente ecuménica.
También en EEUU las confesiones
religiosas gozan de libertad com-
pleta en un mosaico variopinto. Por
otra parte, Israel no tiene proble-
mas con los cristianos en su terri-
torio, pero sí con los musulmanes
por la cuestión interminable de Pa-
lestina.

En la Europa libre, la mayoría de
los países poseen un alto grado de
tolerancia política, pero no tanto
ideológica pues, al menos en Es-
paña, no pocas autoridades favo-
recen al Islám y al judaísmo, pero
no a la catolicidad, ya sea porque le
niegan los ancestrales derechos so-
bre la catedral de Córdoba, o por-

que establecen tremendas trabas
al derecho de los padres para edu-
car a sus hijos en la religión católi-
ca dentro del centro escolar, aun-
que la opción sea inmensamente
mayoritaria y esté consagrada por
la Constitución y los estatutos de
autonomía de comunidades como
la andaluza, sin ir más lejos.

Pero si las intolerancias políticas
son las que son, las ideológicas se
expresan de modo particular en las
repercusiones de los medios de co-
municación, dependiendo de los
grupos a los que pertenezcan. Así,
los raptos de las niñas de Nigeria y
sus violaciones no han aparecido
más que puntual y mínimamente
en determinados medios que,
además, silencian las lapidaciones
de mujeres o el ahorcamiento de
homosexuales, ya sea en totalita-
rismos de China o de Afganistán.

Si la tolerancia se aplica selecti-
vamente, deja de serlo para con-
vertirse en aval de toda clase de in-
justicias, venganzas y versiones más
o menos encubiertas, de la servi-
dumbre totalitaria, ya sea política,
ideológica o religiosa.

La tolerancia no es selectiva
—YO, GUADIX—

Aclaremos en primer lugar que
nos imaginamos que actuaciones
de tala de árboles, que se pueden
apreciar en la imagen, en las obras
de reforma de la plaza de Sierra
Nevada, han contado con el ase-
soramiento de los técnicos muni-
cipales y que ha habido una bue-
na razón para llevarlas a cabo, pero
la verdad es que resulta un poco
chocante que una plaza que lucía
unos árboles tan grandes y fron-
dosos, con problemas de espacio,
bien es cierto, hayan sido talados
y dejen una imagen tan desola-
dora. Esperemos que la plaza
cuente al final con tantos árboles
como al principio.

¿Poca sensibilidad
medioambiental o
necesidad?

REDACCIÓN

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Santiago Pérez

Santiago Pérez presentó su libro
sobre la Guerra Civil este sábado
en Guadix titulado “La Guerra Civil
en la comarca de Guadix (1936-
1939)”.

Voluntariado
medioambiental
Voluntarios ambientales
analizarán durante abril y mayo el
estado de 225 tramos fluviales,
entre ellos en la localidad de
Huéneja.

San Torcuato

Una de las actividades que mayor
expectación levantan en torno a la
festividad del patrón de Guadix,
San Torcuato,  es  la romería hacia
Face Retama.

Caminos Escolares
Seguros
Guadix ha presentado en el marco
de la Red Gramas (Red granadina
de municipios por la sostenibilidad)
de la Diputación el programa de
Caminos Escolares Seguros.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Abstención

A
falta de ocho días para las
elecciones europeas se ha-
bla mucho de encuestas,
intención de voto y abs-

tención. Como si hubiera una es-
pecial preocupación por parte de
algunos, sobre la alta abstención
que pueda darse. Si damos un pa-
seo por las redes sociales no será
difícil encontrar a algún militan-
te fanático de cualquier partido
animando a la participación y
anunciando los peligros de la abs-
tención. Además, hay quien se
atreve a decir que la abstención,
beneficia a uno u otro partido polí-
tico basándose en algún estudio
científico que vaya vd. a saber de
donde ha salido. Respecto a las
elecciones europeas, los dos co-
micios con mayor abstención fue-
ron los dos últimos: 2009 y 2004
con un 55,1% y 54,86% respec-
tivamente. En 2009 el partido que
más escaños obtuvo fue el PP que
sacó uno de ventaja al PSOE y en
las de 2004 fue al contrario. Res-
pecto a las elecciones al Congreso
de los Diputados los tres comicios
con mayor abstención fueron en
2000 (31,29%), 2011 (31,06%)
y 1989 (30,26%) donde el PP ob-
tuvo la victoria en 2000 y 2011 y
el PSOE en 1989. Si se observa
claramente, que las tres elecciones
con más movilización fueron en
este orden: 1977, 1982 y 1996 y
casualmente en todas ellas se pro-
dujo un cambio de ciclo eviden-
te. 1977 fueron las primeras elec-
ciones democráticas, en 1982 el
PSOE arrasó con 202 diputados
y en 1996 se produjo la segunda
alternancia en democracia, cuan-
do el PP llegó a la Moncloa por
primera vez de la mano de José
María Aznar. Por lo que a la abs-
tención se refiere, creo no se pue-
den establecer diferencias signifi-
cativas y pensar que la abstención
beneficia al PP o PSOE. Yo no lo
veo. Y si así fuere, ir a votar es un
acto tan legítimo como no hacer-
lo. Recordemos, que el derecho al
sufragio activo (votar) y pasivo (ser
votado) es un derecho relativa-
mente reciente (83 años, en el caso
del sufragio femenino) y recogido
por la vigente Constitución Es-
pañola en su artículo 23. Como
tal derecho, puede ser ejercido li-
bremente o no. No es un deber, ni
una obligación, como lo es en otros
países del mundo: Luxemburgo,
Chipre, Australia o la mayoría de
países sudamericanos. Sugerir a
una persona que vaya a votar es lo
mismo que sugerir que vote a tal
o cual partido. Somos ya dema-
siado mayorcitos para recibir este
tipo de sugerencias y para obrar
en consonancia con lo que poda-
mos pensar en un momento dado.
Quizás esta más próximo aquel día
que nos narra José Saramago en su
obra Ensayo sobre la lucidez en
que prácticamente nadie irá a vo-
tar. Y si algún día ocurre, igual hay
quien se lleva las manos a la cabe-
za y los partidos tienen la poca
vergüenza de encargar costosos es-
tudios para analizar las causas de
la abstención.

LA PUERTA TRASERA

Francisco
Álvarez
Martínez
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SEMANA DE TEOLOGÍA

a Semana de Teología en la Diócesis
de Guadix, que se ha celebrado esta
semana, ha supuesto un nuevo éxito
en todos los aspectos.

POLÉMICA VECINAL

Vecinos del barrio accitano cerro de
San Cristóbal denuncian que no
pueden acceder dignamente a sus
viviendas.SUBE BAJA
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G
uadix ha presentado en el marco de
la Red granadina de municipios por
la sostenibilidad de la Diputación de
Granada el programa de Caminos Es-

colares Seguros que se está desarrollando des-
de el consistorio accitano en colaboración con
diferentes sectores y colectivos. Bajo el lema:
“¿Te vienes al cole en el coche de San Fernan-
do? Un ratito a pie y otro caminando”. Lo que
parece un planteamiento básico y racional in-
vitando a los padres y escolares a desplazarse a
pie al centro escolar, resulta una práctica mi-
noritaria. Nos quejamos mucho del atasco de
coches a la entrada  y salida de los colegios, por-
que a las horas puntas, todos vamos con prisa,
y con coches que se multiplican complicando
el tráfico a todos. Habría que reflexionar tran-
quilamente sobre si se podría prescindir del
coche en muchos momentos,o compartirlo en
otros. Por ejemplo un padre o una madre, va
a recoger a varios niños, que salen juntos y son
vecinos. ¿Qué se puede compartir y hablar con
el niño a la salida del cole, si lo único que pre-
ocupa son los atascos, y los aceleros, propios
de una gran ciudad. Ese tema es una asigna-
tura pendiente que necesita la colaboración
de todos. 
Publicamos una interesante entrevista con el

arqueólogo Antonio López Marcos, una de las
personas que más lleva luchando para que el
Teatro Romano Acci del siglo I pueda ser un
atractivo turístico para Guadix y su comarca.
Se ha iniciado la segunda fase de rebaje del te-
rreno para hacer aflorar los restos del Teatro
Romano y la recuperación del contorno con
un nuevo vallado, y estamos a la expectativa de
ver aflorar para después del verano, como han
anunciado,  que estamos ante uno de los gran-
des descubrimientos patrimoniales en los úl-
timos años en Andalucía. Hay que recordar
que fue Antonio López el que, a primeros de
abril de 2008, descubrió el  Teatro Romano en
los terrenos conocidos como Huerta de los
Lao, cuando se disponían a inspeccionar el te-
rreno para empezar a construir un aparca-
miento subterráneo en pleno casco histórico
de la ciudad. 
La Red de Intercambio, Comunicación y Co-
operación entre España y Centroamérica, pro-
yecto en el que es socio cooperante el GDR de
Guadix, organizó recientemente en Guate-
mala, el Seminario ‘Innovando para el desa-
rrollo de los territorios rurales de Europa, Cen-
troamérica y República Dominicana’. Un foro
de debate trasnacional con el Desarrollo Te-
rritorial como protagonista. Juan José Manri-

que, gerente del GAL Guadix, contó su expe-
riencia, centrada en Turismo y Medio Am-
biente, basada en su experiencia en el proyecto
Trópolis: Granada troglodita y artesana en el
Valle de Zalabí’.
Además publicamos esta semana  interesantes
relatos, historia, entrevista ,y vamos entrando
en plena semana electoral y de campaña eu-
ropea. Habrá que escuchar, leer o conocer los
programas electorales básicos de las distintas
opciones, desde las grandes a las minoritarias,
a fin de discernir quienes van a ser capaces de
cumplir lo que anuncian, y qué programa es
el que más nos interesa como ciudadanos.
Habrá que saber qué formación política podrá
hacer que la Europa, a veces, distante y poco
solidaria se encamine lo más rápido posible
hacia una Europa unida a pesar de la diversi-
dad económica y política, y no renuncie ni
abandone el proyecto alcanzado y deteriora-
do en los países del sur, de unos estados socia-
les y democráticos, que persiguen con la Eco-
nomía Social del Mercado limitar tanto los abu-
sos de las grandes empresas como de la Admi-
nistración, en su caso, para que ni unos ni otros
se arroguen un poder excesivo sobre la ciuda-
danía. La democracia exhibe estas semanas un
poder importante a nuestro alcance.

gustación?
Se trata de impedir que se pierdan

las manifestaciones sociales, culturales
y religiosas propias de la zona, como la
sobriedad que ha caracterizado siem-
pre nuestra Semana Santa, o los bailes
accitanos –Fandango de Guadix, Jota
de Carnaval…- y granaínos -La Reja-,
que se aprendían en  colegios y ronda-
llas y era frecuente ver interpretarse en
fiestas, o los refajos que las bordadoras
siempre han tenido en sus bastidores.
Reivindico el cenizo accitano, la mala-
follá granaína y las expresiones locales,
frente al “¡ele, mi alma!” que se oye de
más de un capataz de paso cofrade, o al
seseo trianero que fuerza ésa y aquel.
Aun asumiendo la inevitable coloniza-
ción cultural que viene de Sevilla, no
debemos consentir que merme nues-
tras formas y costumbres, vamos, si es
que queremos apostar por esto del tu-
rismo.

Para vender Guadix, primero nos te-
nemos que creer lo que Guadix es y lo
que hay en él de distinto. Sin este ejer-
cicio de concienciación colectiva, los es-
fuerzos que autoridades y particulares
emprenden no serán suficientes para
hacer del turismo la baza económica
que Guadix ansía para sí. 

Lo que nos define

Ahora que se habla tanto de Guadix
como ciudad turística, estaría bien que
dedicásemos unos minuticos a refle-
xionar sobre qué es lo que se ofrece al
turista como reclamo y si bastará como
para consolidarnos como opción atra-
yente en un sector donde la compe-
tencia es tremenda. A este respecto, creo
que el valor añadido de nuestro pro-
ducto no puede limitarse a subrayar la
particular fisonomía de nuestros pue-
blos ni la incuestionable riqueza pai-
sajística del entorno ni el patrimonio
monumental de la muy noble y leal ciu-
dad. Tiene que ir más allá, a lo que sin-
gulariza a los accitanos y a las gentes de
la zona, a lo que hunde sus raíces en los
orígenes: a la puesta en valor de sus tra-
diciones. Los innegables atractivos na-

turales y arquitectónicos que Guadix y
comarca atesoran, aun siendo halago
para los sentidos, no son ese extra que
lleva al ponferradino, al bilbilitano o al
conquense a dejar de pasear por Las
Médulas, el Monasterio de Piedra o la
Ciudad Encantada, para venirse hasta
la Hoya de Guadix, porque de gran be-
lleza son también sus parajes. A lo que
voy. Que aun siendo razones impor-
tantes, no es lo que consolida en el tiem-
po la posición de Guadix como “meca”
turística. Donde se debe echar el resto
es en lo auténticamente accitano, en
esas cosicas sin las que Guadix no es
Guadix. Me alegra mucho saber de la
buena marcha de los negocios hotele-
ros en casas-cueva, de la revitalización
de la alfarería, de la creciente fuerza de
la industria vitivinícola, del éxito del
programa de “Guadix por los Sentidos”,
de la unión fraguada en torno a la pro-
moción mundial del Cascamorras. Hay
que avanzar por esta vía. ¿Acaso no pue-
de venderse con nombre propio nues-
tra tradición culinaria, de matices úni-
cos, de influencias diversas, organizan-
do certámenes gastronómicos, ferias de
la tapa, habilitando “gastromercados”
en los que se alternen puestos de pro-
ductos frescos con mostradores de de-

—TEMAS—
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María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com

Los museos y el
recuerdo

Mañana es el día internacio-
nal de los museos. Para mi de-
cir museo es volver a la in-
fancia y a mi padre, a la cali-
dez de su mano y de su abra-
zo, de su voz.... con él los vi-
sité todos, el de ciencias, el de
arte, el de arqueología, el del
ejército... hasta el de cera fui-
mos a ver, 
Creo que casi nadie sabe de
donde vienen los museos,
cómo nacieron y porqué se
llaman así. 
Su historia viene de lejos, de
los tiempos en los que los
hombres hablaban con los
dioses y con otras entidades
de esas que pueblan el otro
lado.
Y fueron unas de estas, las que
les prestaron el nombre por
el que los conocemos. Los
museos eran la casa de las mu-
sas, que a su vez eran las guar-
dianas de la memoria. 
Sabían los dioses la debilidad
del recuerdo de los humanos
y por eso crearon a estas cria-
turas, para que los atesoraran.
Porque en definitiva eso es lo
que albergan los museos,
nuestros recuerdos olvidados. 
En ellos encontramos  la be-
lleza a la que ha dado forma
con sus manos el género hu-
mano, bien sea a través de la
pintura, de la escultura, de las
letras, de la tecnología, in-
cluso de la prensa. 
Nuestras ciudades tienen una
maravillosa representación
de ellos y en cada uno, si te de-
tienes a observar las maravi-
llas que encierra, podrás sen-
tir el aliento de esas musas,
que no solo guardan la me-
moria, sino que inspiran a los
artistas para que sigan crean-
do. Quizás lo hagan hacién-
doles recordar lo que son ca-
paces de hacer, puede que en
eso consista todo, en recor-
dar... 
En la antigua Roma, en las vi-
llas de los mas poderosos,
había unas grutas que tam-
bién recibían ese mismo nom-
bre, museos, y en ellas se reti-
raban sus propietarios a me-
ditar, que no es ni más ni me-
nos que intentar comprender
el significado de la existencia,
cuyo secreto se encuentra en
nuestro interior, pero del que
nos hemos olvidado.
Olvido, recuerdo, museos...
todo está tan relacionado en-
tre sí, como todo lo demás. 
Por eso hoy cerca del día in-
ternacional del Museo, sería
un momento perfecto para
visitar alguno de ellos, para
entender lo que encierran y
para recordar... aunque solo
sea el cálido recuerdo de la
mano de un padre. 

EL FORO DE CONCHA

Concha Casas



A
las doce de la noche los habi-
tantes de las cuevas duermen
expectantes, silencio feroz en
la desierta calle. A las una se
oye la persiana metálica que
baja en el último bar de tapas

del centro, la mujer de la cocina saca la bol-
sa de basura, otras noches son tres, la cri-
sis. A las dos suena el colchón. A las tres la
valeriana hizo efecto. A las cuatro suena la
bocina de un tren en la estación. A las cin-
co, noche cerrada, llevas a tu hijo a urgen-
cias, te asustaste por su fiebre, no era nada.
A las seis sale el coche de albañiles que hoy
trabaja en Almería, legañas en el motor,
grandeza en su sonrisa, manos callosas. A
las siete suena el despertador del director
del banco, prepara el discurso y frota con
hielo sus ojeras. A las ocho huele a café y
tostada en la cocina de tu casa, tal vez hoy
toque la lotería. A las nueve suena el tim-
bre del instituto para el cambio de aula,
este tío explica mal pero sabe tela. A las diez
los carteros te llevan las cartas de amor del
teléfono y la luz. A las once te puedes es-
capar a la pescadería, ya sabes, entrando a
la izquierda, coge un papelillo del rulo, que
si no se cuelan. A las doce ya va faltando
menos para acabar el curro, los parados
van a comprar el pan y una lata de cerveza
para, en el “paseíllo” hacer tiempo y ago-
biarse menos, los engañaron, aun así el día

se hace largo para ellos. A las una las gafas
de sol esconden los ojos que miran la mi-
nifalda de ella y los tejanos de él en aveni-
da Medina Olmos. A las dos huele a pota-
je de habas en tu casa, el pimiento verde,
toma una dimensión, ahora sí, galáctica. A
las tres el tornasol y la modorra, qué viejo
me estoy poniendo, musita. A las cuatro
arreglas el enchufe, cambias la bombilla,
pones la zapatilla al grifo y vas a por la ropa
de verano. A las cinco llevas a tus hijos a
atletismo, ¡qué bonicos son y qué grandes
están! ¡que se los come su abuela! A las seis
hay que salir a comprar tres bragas, amari-
llas, visón y blancas y una camisa hueso, voy
a comprar todo de algodón. A las siete voy
a leer un ratillo, sí, el Wadi-as, por ejemplo,
y después a Antonio Enrique, o a  Salvador
Díaz Gómez, o a Luis Asenjo o a su tío Car-
los, santo y seña, o a las hermanas Mon-
talbán. A las ocho tengo que visitar a In-
maculada, está malilla la pobre, es que son
muchos años. A las nueve es la hora azul y
Pícaro, trípode en tierra, fotografía el Al-
morejo,  a Irina le gusta la foto, esa es bue-
na señal. A las diez, ¿qué cenamos hoy? ¿pa-
tatas fritas y huevo o ensalada y palitos de
pescada? A las once, bostezas y pones la re-
posición de Andaluces por el mundo o la
película de Roman Polanski en la dos. A las
doce de la noche los habitantes de las cue-
vas…

Guadix en la esfera del reloj

LA LUPA La imaginativa creatividad de la pluma de Ignacio se deja de nuevo apreciar en esta su sección de
opinión. Más que opinión es una cuasi descripción onírica de la realidad nocturna de un Guadix que
noctambulea o se despereza hora a hora. Texto por: Por Ignacio Ferriz. ignacioferriz@hotmail.com
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El Cómic



L
os que ya tenemos cierta edad to-
davía nos cuesta decir eso de “La
Unión Europea”. A bote pronto
nos sale lo de la “Comunidad
Económica Europea”, o sea,
aquello que Don Salvador, entre

barquito pintado en horas de trabajo y re-
glazo en la mano por hablar en clase, lla-
maba “el Mercado Común”  y es que el que
tiene un subconsciente ágil tiene un teso-
ro, y aquel maestro nos lo forjó a base de
copiar del libro y calentarnos amablemente
las manos (la derecha por lo general).
Seamos realistas, los que tenemos ideali-
zada una Europa unida, soberana y fuerte,
como los Estados Unidos de América, o por
lo menos como los Estados Unidos Mexi-
canos, lo tenemos realmente crudo. Imagí-
nese usted una Europa soberana, de-
mocrática, social y de derecho, en la que
todos los países de la Europa geográfica hi-
cieran el enorme esfuerzo de pérdida de
soberanía para el bien y el interés común.
Y que desde todo el mundo ya no se vieran
pequeños países arrejuntados por el euro,
sino un solo país llamado Europa, fuerte y
potente. (Lo de las “naciones” dejémoslo
para otro rato)
Imagínese, porque yo lo hago, una Euro-
pa Democrática, en la que además de un
parlamento yo pueda elegir, como los es-
tadounidenses, a nuestro presidente de for-

Universo conocido y desconocido. Y
que realmente no nos queremos parecer
ni a China ni al Sureste asiático en general.
Que los trabajadores europeos recobran
los derechos que les han usurpado cual
hábil carterista en el metro de Madrid
despluma a su pardillo. Que para conse-
guir la productividad y competitividad
tan deseada por los mercados no es nece-
sario que la dieta de los trabajadores euro-
peos se quede  en un cuenco de arroz co-
mido en cuclillas antes de retomar el tur-
no.
Y para acabar, una Europa de Derecho. Es
decir, un lugar en el que haya una cierta
garantía de que el que la hace la paga. En
la que los pecados de la corrupción no son
perdonados tras el rezo de veinte padre-
nuestros y quince credos. Es decir, en la que
se devuelva lo robado y después paguen su
deuda con la sociedad. Una Europa dón-
de el débil sin recursos pueda defenderse
en igualdad de condiciones (si  tasas judi-
ciales por ejemplo, que le haga imposible
defender sus derechos. Etc., etc., etc….)
Pero no. Estamos en la Europa del Merca-
do Común y si en las próximas elecciones
no somos capaces de cambiarlo, esta crisis
interplanetaria habrá servido para conso-
lidar un modelo de Europa, caótico y mer-
cantilista. Nada más. Piénseselo antes de
no ir a votar. 

Elecciones al mercado común

OPINIÓN
ELECCIONES
EUROPEAS

Las elecciones europeas están detrás de la esquina. Promesas y dialéctica  política del yo soy
mejor que tú afilan sus espadas. El cotejo está en el aire. Y a todo esto, ¿en qué piensa el
ciudadano? El 25 de Mayo se sabrá si piensa o no en Europa. Por:  Vicente García Nebot
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ma directa. Y que no sea un desconocido
de perfil gris y burócrata elegido para que
no moleste a la que hace las funciones re-
ales de presidenta: la señora Merkel. A ser
posible, si tiene que existir una “troika”,
que la hayamos elegido entre todos, que el
sado-maso también tiene una parte de vo-

luntarismo entre las partes. Y aquí me pa-
rece que, cuando te viene impuesto, el jue-
go del masoquismo elegido pasa a ser una
tortura impuesta. Y eso si que no.
Hagamos un segundo esfuerzo en imagi-
nar que los mercados internacionales no
son los que mandan realmente en todo el



Por José Aragón
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En un momento indeterminado del siglo
IX los restos de San Torcuato, según se
cuenta tradicionalmente, fueron trasla-
dados desde el sepulcro, hoy vacio, de Face
Retama hasta la pequeña iglesia de San-
ta Comba, en el municipio orensano de
Bande. A partir de su llegada la iglesia
pasó a conocerse popularmente por los
parroquianos como Santa Comba de San
Torcuato.
La pequeña iglesia de Santa Comba ha
sido tradicionalmente estudiada como
ejemplo de modelo arquitectónico vi-
sigótico, aunque estudios recientes lleva-
dos a cabo por Luis Caballero han deter-
minado que su antigüedad es menor que
la que se presuponía. De los datos que
arroja la arqueología de la arquitectura y
de los análisis de termoluminiscencia re-
alizados a los ladrillos que conforman la
construcción se deduce que el templo de-
bió levantarse en torno a mediados del si-
glo IX, sobre lo que quedaba de la primi-
tiva iglesia visigoda.
Este momento sería coetáneo con la su-
puesta llegada del Santo a tierras gallegas.
Desconocemos por completo los motivos
por los cuales, los accitanos que llevaron
el cuerpo del patrón accitano hasta tie-
rras gallegas, eligieron este lugar en con-
creto.
Existe un documento del año 872 en el
monasterio de Celanova en el que el rey
Alfonso III encarga a su hermano Odoa-
rio la repoblación de la región de Chaves,
a su vez, Odoario delega en su primo el
diácono Odoyno la repoblación del Valle
de Limia y la reedificación de las parro-
quias de Santa María y Santa Columba
(Santa Comba), fecha que coincide con
una posible llegada de mozárabes desde
la zona de Guadix, que posiblemente acu-
dieron a la llamada de la repoblación.
Otros historiadores creen que el traslado
se hizo en una fecha anterior a ésta o in-
cluso posterior, aprovechando la incur-
sión del rey Alfonso I de Aragón en Gua-
dix en 1125.
En cualquier caso, el traslado de San Tor-
cuato hasta tierras del norte peninsular
no fue algo excepcional en el marco de
la historia medieval hispana, están docu-
mentados muchos otros traslados de re-
liquias de Santos, entre ellos algunos tan
significativos como San Isidoro de Sevilla
hasta León, San Indalecio hasta Jaca, San-
ta Eulalia de Mérida hasta Oviedo, etc.
La Iglesia de Santa Comba es  de pequeñas
proporciones. En el siglo IX se mencio-
na como templo de un monasterio, sa-
bemos que dispuso de habitaciones ado-
sadas a las naves del templo para albergar
tanto a los monjes como a los peregrinos,
pues no olvidemos que se encuentra den-
tro del camino de peregrinación a San-
tiago.
Es un templo de planta de cruz griega,
orientado de oeste a este y cabecera cua-
drada. A los pies se sitúa un pórtico de pro-
porciones simétricas. Las naves se cubren
con bóveda de cañón peraltado. 
En el cruce o centro de la nave se sitúa un
cimborrio levantado sobre cuatro arcos
de herradura, con una línea de imposta
decorada con motivos de sogueado. Pre-
senta una ventana a cada lado que apor-
ta luminosidad al templo y se cubre con
una bóveda de arista realizada con ladri-
llos a la romana.
En el lado oriental se abre el ábside de
planta cuadrada, cubierto por bóveda se-

micircular, al que se accede a través de un
arco toral sin clave y prolongado sobre im-
postas que continúan a lo largo de los mu-
ros, que se apoyan en pares de columnas
con peculiares basas y fustes lisos. La ce-
losía conservada en el único vano de la ca-
pilla mayor se compone de superposi-
ciones de distintos arcos. La capilla alberga
una hornacina con la imagen de san Tor-
cuato y la sepultura de santo. Los pere-
grinos tenían por costumbre raspar el már-
mol del sepulcro como remedio para de-
terminadas enfermedades de la vista. 
Los capiteles son de desigual factura, dos
de ellos de tipo corintio mientras que los
otros dos son diferentes, uno de tipo com-
puesto y el otro cúbico bizantino. Las co-
lumnas son de mármol negro, posible-
mente reutilizadas de otra construcción
romana de la zona.
La decoración consiste en una imposta
que recorre el comienzo de la bóveda del
ábside y bordea la ventana existente, for-
mada por un tallo serpenteante con raci-
mos y hojas, unas hileras de sogueado en
las naves a la altura de las repisas de los ar-
cos del crucero y otras del mismo tipo en
los muros de éste, por encima del final de
los arcos. 
El aparejo de los muros es a base de gran-
des sillares bien labrados colocados en hi-
ladas horizontales que forman una es-
tructura muy sólida que ha permitido una
magnifica conservación.
Bande y Face Retama comparten hoy una
historia común, cada una conserva una
ermita con un sepulcro vacío que en su
momento albergó  los restos mortales de
San Torcuato. Pues a igual que en Face
Retama, en Bande, alrededor del siglo X,
el obispo de Mondoñedo,  San Rosendo,
trasladó hasta su monasterio los restos del
patrón accitano.
Según señala Castella Ferrer la iglesia del
monasterio de Celanova sufrió algunas
modificaciones en el año 1174. En esas fe-
chas recibió la visita del Cardenal Jacin-
to, quien hizo trasladar los cuerpos de San
Rosendo y San Torcuato a una nueva ca-
pilla que mandó construir: “Traslado los
Santos cuerpos de San Torquato y San Ru-
desindo de la Capilla adonde estaban, a
otra que mandó hacer intitulada de San
Rudesindo en la misma Yglesia, junto a la
puerta del claustro, y los colocó a los la-
dos del Altar en dos sepulcrus de piedra”.
Algunos restos de San Torcuato fueron
recolocados de nuevo a finales del siglo
XVI en la sacristía del templo: “Y poner-
la en un relicario, adonde se viesse en la
Sacristia haziendole un rico arco, y reta-
blo como aora esta”.
El resto del cuerpo, junto con los restos
de San Rosendo, fue reubicado en el al-
tar mayor en 1601, para lo cual, según la
investigadora Ana Goy, hubo un cambio
en la concepción del templo tras la con-
versión de la cabecera del mismo en un
gran relicario que sería centro de devo-
ción popular. La autora dice que los ábsi-
des medievales fueron desmontados y sus-
tituidos por una cabecera plana, con una
capilla mayor que la anterior, para la ex-
posición de las reliquias.
Todos estos cambios de ubicación de las
reliquias de San Torcuato dentro del mo-
nasterio obedecen a la evolución que el
mismo edificio fue experimentando des-
de su fundación en el siglo X hasta la cons-
trucción de la iglesia y el retablo mayor
durante el siglo XVII. 

San Torcuato: de Face
Retama a Celanova

HISTORIA
CULTOS
RELIGIOSOS

Un año más la imagen y reliquia de San Torcuato ha procesionado por las calles accitanas.
Una tradición que año a año hermana a dos ciudades, Guadix y Celanova en el fervor
religioso del culto al Santo. Texto por: Antonio Reyes Martínez
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Iglesia de Santa Comba. Bande.

Iglesia de San Salvador. Celanova.

Sepulcro de San Torcuato. Santa Comba de Bande.

Urna-relicario de San Torcuato. Celanova.



da a don Enrique, intercambia con él la vieja
merienda de su infancia a cambio de viejas his-
torias, en realidad la memoria familiar, con
sus inconfesables chismorreos, por impru-
dencia puestos en manos de una extraña. Sen-
tido del humor para un problema humano,
fina ironía y tres generaciones cada una con
su fase vital y sus problemas.
El último relato de esta categoría es obra de
Carolina Molina. Se llama “La siesta”y está de-
dicado a la memoria del desaparecido Me-
dardo Fraile. Oportuna dedicatoria, ya que
trata de la muerte de un personaje, el abuelo
Isacio, que a los ojos de su nieto es el posee-
dor de todas las sabidurías y de un chaleco que
contiene la llave de la bodega, el ámbito don-
de ambos participan de una tierna complici-
dad. El abuelo lo inicia en el sabor del vino y,
con su muerte, en los misterios insondables
del ser humano. Un tono contenido, mágico
y diáfano, impregna de ternura este delicioso
cuento.
* Vino y humor
En los cuentos que he incluido en la tercera
categoría, predomina el sentido lúdico y de-
senfadado de la vida. La he llamado vino y hu-
mor e incluye cuatro cuentos.
El segundo cuento del libro, llamado “Cuen-
to de vino y música”, de Ángel Alcalá, es todo
un ejercicio de metaliteratura: un profesor tie-
ne que enfrentarse al siempre imprevisible
reto de escribir un cuento. Evoca a sus fuen-
tes literarias (el Quijote, Stevenson, Cecilia
Thaxter, la Celestina…) y escucha su música
favorita (Schumann) en busca de inspiración,
pero el folio en blanco impone su tiranía. Has-
ta que sigue el consejo del nieto… Ironía, sen-
tido del humor, desmitificación de la escritu-
ra, puro ejercicio lúdico.
En“Qué naufragio más tonto”, de Ángela Re-
yes, se cuenta la sorprendente lucha por so-
brevivir a un impreciso naufragio de Lila y
Poncho, quienes a la desesperada, intentan
salir a flote de una situación que los amenaza
y que sólo al final del cuento queda aclarada.
Humor, ironía, un poco de angustia y un gol-
pe de efecto final son los rasgos de este poco
convencional y divertido relato.  
La granadina Ayes Tortosa firma el cuento lla-
mado “¿Cómo es posible que quepan tantas
cosas en la tienda de Nicolás?”. De nuevo, la
autora va a las calles del Albayzín granadino
en busca de un universo narrativo. En el vie-

En mi opinión, el último relato del libro tam-
bién debe adscribirse a este grupo. Es obra de
un autor afincado en Granada. Se trata de“Cu-
rioso viaje”, que firma alguien que se oculta
tras su seudónimo habitual: Sir Henry Willowy.
Narra el azaroso viaje de Eduardo Rienzi des-
de Padua a Constantza. Autobús, presencia
de viajeros desagradables, el cruce en barco
del Danubio… son situaciones que permiten
al viajero ir conociendo gentes, costumbres y
vinos. Tal vez haya demasiado autobiográfico
en el relato…
* Vino e infancia
Otra categoría que establezco, vino e infan-
cia, muy cercana a la anterior, está formada
por un total de cinco relatos, en los que la in-
gesta de vino, haciendo el mismo efecto que
aquella magdalena de Proust, lleva al bebe-
dor a su infancia, a sus raíces y sus recuerdos. 
Es el caso del relato del prolífico Carlos Mur-
ciano, “Sor María” , lleno de claves bodegue-
ras: una jovencísima monja, al apurar el vino
de consagrar, revive su infancia en una fami-
lia vinculada a la producción de vino. Inti-
mismo, un eficaz tratamiento del proceso psi-
cológico de la protagonista y una pregunta fi-
nal, cuya respuesta resume la vida de toda per-
sona.
En  “El marinero de Noja”, del madrileño Juan
Ruiz de Torres, se exponen las diferencias de
percepción entre un niño de Noja y un niño
manchego de Tomelloso centran la trama,
que supone un proceso iniciático del cánta-
bro en el territorio de la degustación del vino
manchego. Costumbrista, etnográfico y enoló-
gico, sutil y agradable, como una buena copa
de vino manchego.
El relato de la propia editora, Lola Vicente, se
llama “Pan con vino y azúcar”: una mujer des-
tinada lejos de su origen yeclano cuenta vi-
vencias de su infancia que al principio abu-
rren a quienes la rodean. Sin embargo la ma-
chaconería de la protagonista (¿quizás la mis-
ma autora?) termina por infundir compla-
cencia en sus compañeros. Un relato que aso-
cia vino y recuerdos, en ese siempre eficaz re-
torno literario a esa feliz arcadia que es la evo-
cación de la infancia.  
“Pasadito de pan, vino y azúcar”, firmado por
Mercedes Molina Mir, hace referencia a un
tema doloroso: las personas extrañas a las que
se encomienda el cuidado de nuestros enfer-
mos seniles. En el cuento, Damiana, que cui-

La cultura del vino ha ocupado la cuen-
ca mediterránea desde los tiempos más
remotos de que se tienen vestigios. El
mosto de la uva, convenientemente fer-
mentado, ha servido de ofrenda a los
dioses,   agasajo a los huéspedes, pro-
ducto medicinal e incluso metáfora tran-
sustanciada de la sangre del hijo de un
dios. Cultivo de la vid, cosecha y pro-
ducción del vino forman parte de la cul-
tura universal, por lo que el vino ha ge-
nerado una abundante presencia en la
literatura, que arranca en episodios del
Antiguo Testamento o La Ilíada para lle-
gar a Baudelaire o Neruda, pasando por
Omar Khayyam, Berceo, La Celestina,
el Arcipreste de Hita, Quevedo, Tirso
de Molina, El Lazarillo de Tormes, Bal-
tasar del Alcázar, Espronceda, Poe, Vi-
llaespesa, los hermanos Machado, Va-
lle-Inclán, Blasco Ibáñez, Caballero Bo-
nald, Borges o Claudio Rodríguez, por
mencionar sólo una mínima muestra
de los autores que han contado con el
alcohólico jugo como motivo literario.
En ese largo contexto, aparece ““Cuen-
tos para el vino” (Segovia,  Cylea Edi-
ciones, 2013), un nuevo empeño edi-
torial de Lola Vicente, quien en su jus-
tificación preliminar del libro, parte de
una pregunta: ¿Por qué escribir cuen-
tos para el vino? Responde a su propia
indagación aportando distintas justifi-
caciones: por el carácter de cultura an-
cestral que el vino conlleva; o por el se-
ductor colorido que ofrece; o por aso-
ciarlo al amor, a la desinhibición, a la
cordialidad y a la alegría; y también por-
que el vino es un líquido natural que ne-
cesita una encendida defensa frente a
otras bebidas no autóctonas; o porque
incita a vivir… También pesa, nos dice,
el hecho de haberse criado junto a una
bodega de su Yecla natal. 
“Cuentos para el vino”está formado por
veintinueve relatos que abordan el fenó-
meno de la viticultura desde distintos
enfoques, con estilos radicalmente dis-
tintos y centrando las tramas y sus per-
sonajes en diversos ámbitos geográficos
y temporales.
Incluye también una breve sección so-
bre las variedades de la uva. Se trata de
una imaginaria cata llamada “Vivencias
del vino”, escrita por el sumiller Óscar
Hernando. Hay también un emocio-
nado epílogo  dedicado a la memoria
de Medardo Fraile, a cargo de José Ló-
pez Rueda, que fue su amigo y com-
pañero de estudios, de teatro, de crea-
ción y de la vida. Se cierra con una mí-
nima nota biográfica de cada uno de los
firmantes, que aparecemos por riguro-
so orden cronológico de nacimiento. 
Para reseñar este libro he optado por
hacer una clasificación temática, ni más
ni menos acertada que otra cualquiera
y en ningún caso estanca. He estableci-
do seis categorías o divisiones, que son
las siguientes:
* El vino como desencadenante de pro-
cesos anímicos
Empezaré por el tema que mayor pre-
sencia tiene en el libro: el vino como de-
sencadenante de procesos anímicos, en
el que he situado hasta ocho relatos, en
los que el vino sirve de consuelo al do-
lor de una ruptura, ayuda al olvido, sir-

ve de estímulo para rehabilitarse, ayu-
da en una relación humana, despierta
empatías, relaja las tensiones de lo coti-
diano, recupera recuerdos…
“Gran reserva”, de Valeriano Franco.
Una botella de Pesquera Gran Reserva
2002 y una amable conversación con
una desconocida sirven para que el pro-
tagonista cambie la siniestra intención
con que ha llegado a un hotel. El vino
tiene efectos terapéuticos muy positi-
vos. Un aire de literatura negra y noc-
turna, perfectamente conseguida, lle-
na este cuento.
“La hora del rioja”,firmado por Hilario
Barrero nos habla de dos soledades co-
nectadas a través de internet. Una pe-
riodista, casada y madre de dos hijas, en-
cuentra una renovada ilusión cuando
se conecta con “el hombre del rioja”, un
profesor de Nueva York que le traduce
poemas y que tiene problemas de salud.
Así de simple. Un cuento breve donde
se sugiere más que se cuenta, dejando
abiertas mil posibilidades argumenta-
les. Sencillo, denso, estilísticamente per-
fecto.
En este grupo temático hay que situar
mi propio relato, “La copa del viajero”.
He optado por una casa noble de la Gre-
cia clásica en la que es acogido un via-
jero. Cuando cena con los dueños de la
casa, comparten el vino y éste obra el
milagro: aparecen la amistad, la con-
versación, lo noticioso, el deseo, la em-
patía… El vino como desencadenante
de procesos afectivos, tan comunes e in-
temporales como complejos.
El siguiente en esta categoría es ““La ver-
dad que le brindó el vino”, de Alejan-
dro Pérez García, centrado en la reha-
bilitación de José, un hijo pródigo que
regresa a sus orígenes para recuperar
un viñedo y una bodega. El trabajo te-
naz, la vieja voz de su padre en su con-
ciencia y la necesidad de superación ha-
cen de él un notable cosechero, que en-
cuentra su verdad en el vino.   
“Dinámica de un  día cualquiera”, de Ju-
lia Gallo Sanz título que no engaña, ya
que se trata de la fatigosa rutina de una
mujer, costumbre que alivia “una goti-
lla” de vino con que acompaña su al-
muerzo junto a su marido. La modera-
da ingesta de vino como un hábito sa-
ludable y grato. Sencillez y realidad co-
tidiana en tierna simbiosis.
También he adscrito a esta categoría el
relato“Fuera de cobertura”, de José Ma-
nuel Vidal Ortuño,  en que un hombre
entretiene la espera de su compañera
paladeando un vino, leyendo la etique-
ta de la botella y reflexionando sobre su
relación. Los tres planos se mezclan con
sabia maestría en este cuento de sole-
dades y copas de vino. El vino aparece
aquí como paliativo de la ausencia y
como remedio para conseguir el olvi-
do.
En “Meditar en el vino”, de Beatriz Vi-
llacañas, la semejanza de los colores de
un ocaso y del vino que hay en una copa
hace que a un poeta anciano se “le su-
bleve la melancolía” y regrese su infan-
cia para iniciar el repaso de su biografía.
Vino y recuerdos, con una voz sensorial,
colorista y de un tono intimista muy emo-
tivo.

Cuentos para
el vino

RESEÑA LITERARIA  
LA CULTURA
VITIVINÍCOLA

Larga y eterna parece ser la relación del ser humano con el vino: refugio de pesares y
desamores, cáliz de fiesta y jarana, transmutación de sangre divina, alegrapenas o
cantamañanas, invitado imprescindible de tascas y tabernas o risa cantarina en copas
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Edward Hopper, Halcones de la noche,1942



jo barrio sitúa a un personaje en-
trañable y mágico, Nicolás, dueño
de una exigua tienda donde se
puede encontrar todo cuanto se
necesite, por impensable que pa-
rezca. Fino humor, un personaje
perfectamente trazado y una tier-
na trama que remite al realismo
mágico narrativo. 
“El velatorio”, del poeta y nove-
lista Fernando de Villena. En el
relato aparece el viajante de co-
mercio y filósofo doméstico de los
años sesenta Bernardo Ambroz,
un personaje de su creación que
pronto volverá a ofrecer nuevos
cuentos. En esta ocasión, el pro-
tagonista y su acompañante com-
parten amistad y copas de vino con
un viejo señor de Priego, al que
visita cada vez que su ruta lo lleva
a la elegante villa cordobesa. Una
de las veces que llega al pueblo,
“en su flamante seiscientos”, su
amigo acaba de fallecer y le deja
una curiosa herencia: un barril de
vino. Costumbrismo de una épo-
ca, soltura narrativa y ternura, en
la siempre eficaz línea narrativa
de Villena.
* Tratamiento antropológico de
la a viticultura
Y una nueva categoría que, de un
modo u otro, lleva consigo el tra-
tamiento antropológico de la a vi-
ticultura: el proceso fabril, la an-
gustia de la cosecha, las herra-
mientas, usos y costumbres, per-
sonajes, el mundo de la bodega…
enfocados desde distintas pers-
pectivas, llevan al lector a la exac-
ta percepción de que el vino lleva
tras sí una larga y rigurosa histo-
ria de afanes y desvelos. Seis cuen-
tos conforman esta categoría, que
–lo repito- no considero estanca
respecto a las demás, ya que estos
relatos también suelen ir de la
mano de un regreso a la infancia.
es obra de José López Martínez, y
nos explica la sólida amistad en-
tre Joaquín, un hombre viudo, y
Candelero, un soltero, que por
ser poco gregarios, cultivan su
amistad compartiendo charla y
copas. Una tarde de procesión se
aíslan y hablan de poesía y vinos.
Aparecen, cómo no, las rubbayat
de Omar Khayyan. Copas y con-
versación llevan a todo un inter-
cambio de ideas sobre la viticul-
tura, un tesoro aprendido en la
niñez, tan lejana y rica como al-
gunas cuartetas del poeta persa. 
El periodista Esteban de las He-
ras Balbás, burgalés de nacimien-
to, parece rendirle homenaje a
nuestro idioma castellano, surgi-
do en un monasterio cercano a su
propio lugar de origen. Para ello,
despliega un brillante léxico re-
lacionado con la viticultura. Son
nobles voces patrimoniales (ubio,
garia, dalle, escabuche, garillo,
cañizadera…), algunas no reco-
nocidas por la RAE, que dan al
cuento un sabor noble y primige-
nio  En su cuento, llamado “El ga-
rillo”,la sencilla trama (de nuevo,
una entrañable vuelta al pasado,
a las complicidades antiguas) pa-
rece estar al servicio de la mues-
tra de vocabulario autóctono, sin
perder un ápice de  frescura o efi-
cacia en el planteamiento o el
tono narrativos. Me ha parecido
uno de los mejores del conjunto.
“El largo ritual”, de Lourdes Or-
tega Puche, ahonda en el calvario

dos del espejo en este cuento de
vivo fatalismo.
* El vino como camino de perdi-
ción
He dejado para el final el aspecto
menos amable del vino: su di-
mensión negativa, es decir, el vino
como camino de perdición, como
vicio o viaje a la degradación
del ser humano. El fenómeno
aparece retratado desde distintos
puntos de vista (etnográfico,
costumbrista, fatalista,  moralista
e incluso religioso). He encon-
trado cinco cuentos para esta ca-
tegoría.
Julio Alfredo Egea abre el libro
con su relato “Casimiro el tuerto”,
premio Ciudad de Hellín en 1989,
en que el protagonista inicia el ca-
mino imparable a su propio in-
fierno por el abuso del vino. El
amor, el desengaño, el cante fla-
menco, el ambiente gitano…
completan el universo perfecto
de este amenísimo cuento, que
fluye con un sabio estilo literario.
Un magnífico inicio del libro, in-
dudablemente.
“Carmen” es la aportación de
Francisco Gil Craviotto. Cuento
ambientado en Les Mureaux, pue-
blo de la región parisina que el au-
tor conoce tan bien (ha sido su lu-
gar de residencia durante dos dé-
cadas), nos muestra el proceso au-
todestructivo de una clocharde
apodada Carmen. La mujer en-
cuentra en el vino un paliativo
para su íntima tragedia, un cami-
no directo e irreversible hacia la
muerte. Ternura, milimétrica
exactitud en el trazado del perso-
naje y de los que la rodean… y un
denso aire trágico que envuelve
la trama y al personaje. Otro de
los hitos de este libro.
“Patricia Lobillo”, de Alejandro
Moreno Romero, también se ocu-
pa de idéntico argumento: la ba-
jada a los infiernos de una al-
cohólica irrecuperable. En este
caso, bodeguera, lo que le da a la
trama un aire fatalista, de camino
sin retorno. Ritmo narrativo muy
exacto y un personaje sólidamente
trazado.
En “Un vasito de vino”, del teólo-
go Luis Arrillaga, un hombre de
47 años, aquejado de una minus-
valía psíquica, abandona su metó-
dica vida de lecturas, cine y con-
ciertos cuando se deja llevar por
las disciplinas de pensamiento
oriental y cae en el alcoholismo
destructor. También deja a sus vie-
jos amigos y su medicación.
Y cierra esta reseña un relato de
la granadina Celia Correa Gón-
gora. Su cuento, “Mortalmente
vivo”, trata de la caída en picado
de un hombre  que, de ejercer la
cirugía y tener prestigio, pasa a la
indigencia callejera. Una situa-
ción que, lamentablemente, se
nos presenta cada vez con más fre-
cuencia. Dramático, denso, es-
cueto, realista… entra perfecta-
mente en esta categoría.
El libro, considerado globalmen-
te, supone una indagación litera-
ria muy completa sobre el mun-
do y la cultura del vino y un con-
junto de una calidad ciertamen-
te notable. Si es verdad que en el
vino está la verdad, en este libro
están casi todas las verdades del
vino.

de cristal de bohemia, compañero, a veces
inseparable, de poetas y escritores que mirando los
posos de una jarra cualquiera encontraban la

inspiración que la musa les negaba...   Tanto a lo
largo de tanto tiempo que se merecía una y mil
recopilación de relatos. Texto por:  Alberto Granados
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que supone lograr unas buenas
cosechas y un buen  nombre en el
mundo del vino. En la inaugura-
ción de un restaurante, alguien
establece la diferencia entre el ri-
tual de los invitados, que esperan
degustar un magnífico vino y otro
mucho más largo y doliente, de
luchar durante muchas décadas
con el campo para arrancarle el
mejor vino. El relato va dedicado
al padre de la autora, que es (o
fue) cosechero de Yecla, y ese re-
cuerdo lo impregna de ternura.
En“Baquito, el de las botellas”, re-
lato de Emilio Porta, aparece una
perspectiva diferente del vino: el
paladar de un sumiller. En efec-
to, Paquito, después llamado Ba-
quito por su profesión, desarrolla

desde la niñez su sentido del gus-
to y se especializa en vinos, cam-
po en el que obtiene un notable
éxito profesional. Ignoro si se tra-
ta de un personaje real. Si no lo
es, debería serlo.
Ángel Olgoso firma el relato “Los
buenos caldos”. Un cuento míni-
mo en extensión, pero lleno de
enjundia. No es precisamente
nueva la destreza de Olgoso para
resolver con absoluta eficacia el
binomio brevedad/intensidad,
aquí magníficamente aplicado a
un terrible rito de preparación de
la vendimia.  
También entra dentro de este gru-
po“Guárdame el secreto”, de Ana
María Tomás, que ahonda en esa
“filosofía” especial, tan próxima

de la alquimia, del bodeguero. La
muerte del abuelo de la protago-
nista la hace regresar a la infancia
y tomar una decisión drástica que
cambie su vida.
* El vino como instrumento del
fatum
He encontrado un cuento que por
sí mismo establece una categoría:
el vino como instrumento del fa-
tum. Se trata de “Ellas…”, de la
ceutí María Manuela Dolón, re-
lato que habla de literatura. De te-
atro, concretamente: un autor y
actor teatral debe tomar un au-
tobús que lo tendría que condu-
cir al papel de su vida. Ellas, las bo-
tellas de vino, le hacen perder su
ocasión, aunque… La vida juega
con las criaturas desde los dos la-

Figuras de una vasija griega

Velázquez, ”El triunfo de Baco” o “Los borrachos”



REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, y concejales
del Equipo de Gobierno asistie-
ron el pasado sábado 10 de mayo
a la presentación del libro La Gue-
rra Civil en la comarca de Guadix
(1936-1939) de Santiago Pérez Ló-
pez. El acto tuvo lugar en el patio
del Ayuntamiento a las siete de la
tarde y la presentación corrió a
cargo del profesor Antonio Ga-
rrido Moraga. Numeroso público
asistente no quiso perderse la pre-
sentación de esta obra que, tal y
como destacó Pérez López, ha su-
puesto muchos años de investi-
gación y se enmarca en la trilogía
histórica que comenzó con un
análisis de la II República en la co-
marca, continúa con el mencio-
nado estudio y finalizará con la
época franquista. 
El profesor Antonio Garrido Mo-

Santiago Pérez presentó su libro
sobre la Guerra Civil en Guadix

PUBLICACIONES Historia
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En la mañana del sábado, los
alumnos de 6º A del Colegio
de La Presentación de Guadix
realizaron un "Mercadillo So-
lidario" a beneficio de Cáritas
para ayudar a las personas sin
recursos de nuestra ciudad. 

Con este mercadillo finali-
zan un proyecto del programa
internacional Design for Chan-
ge. Este programa nace en la
India y tiene por objetivo que
los alumnos de los colegios del
mundo diseñen el cambio de
nuestro planeta, realizando pe-
queños gestos solidarios, ciu-
dadanos o medioambientales
en su entorno más cercano.
DFC consta de cuatro partes:
Feel, sentir las necesidades de
nuestro entorno; Imagine, ima-
ginar soluciones para una de
las necesidades; Do, actuar con
la realización en este caso del
mercadillo y por último Share,
compartir a través de los me-
dios su proyecto. En el merca-
dillo solidario los alumnos han
vendido productos de segun-
da mano como: libros, jugue-
tes, material escolar, ropa, bi-
sutería, electrodomésticos,... y
han recaudado 319,45 € y 10
kg de alimentos que entre-
garán la semana próxima a la
presidenta de Cáritas Guadix.

Los alumnos agradecen la
colaboración de todos los que
han hecho posible este pro-
yecto y ya para el curso próxi-
mo prometen pensar nuevos
proyectos para que su entorno
mejore. Esta iniciativa se en-
marca en el proyecto Design
for Change, un proyecto que
surge en la India y que se ha ex-
tendido a todo el planeta en el
que se pide a los niños de los
colegios del mundo que di-
señen el cambio de su entor-
no más cercano. Los propios
alumnos explicaron esta acti-
vidad que se fundamenta en
cuatro ideas fundamentales:
feel, imagine, do, share. Es de-
cir, analizar y sentir qué se pue-
de mejorar, imaginar cómo ha-
cerlo, realizar ese cambio y
compartirlo con el resto de la
ciudadanía a través de los me-
dios de comunicación. 

Los alumnos de La
Presentación
realizan un
"Mercadillo
solidario"

SOLIDARIDAD

MANOS UNIDAS invita a
sus colaboradores a participar
en una Chocolatada Solidaria
a fin de recaudar fondos para
subvencionar el Proyecto de
Desarrollo que ha sido asumi-
do en la actual Campaña.
Tendrá lugar en el Liceo Acci-
tano el próximo día 21 de
mayo, miércoles, a las 6 de la
tarde.

Chocolatada solidaria

SOLIDARIDAD

raga destacó en su presentación
el rigor y la investigación con-
cienzuda que ha llevado a cabo el
autor para realizar este estudio
histórico. Pérez López eludió po-
sibles polémicas sobre los resul-
tados de su estudio explicando
que los hechos son los que son y
que lo trasladado al estudio se basa
en un exhaustivo proceso de in-
vestigación por diferentes archi-
vos y hablando con muchas de las
personas que vivieron la época.
Santiago Pérez López nació el 23
de noviembre de 1961 en Guadix.
Además de su carrera política
como alcalde de Guadix, parla-
mentario andaluz, presidente del
PP en Granada o subdelegado del
Gobierno en Granada, ha desta-
cado como escritor, historiador y
profesor de enseñanza secunda-
ria.
Pérez López es un político del Par-
tido Popular, y actual Subdelega-

do del Gobierno de España en la
provincia de Granada desde ene-
ro de 2012.
Es doctor en Historia por la Uni-
versidad de Granada, dedicándose
como profesión a la enseñanza en
diversos institutos de su región.
En los comicios municipales de
mayo de 2007 —y tras intentarlo
desde 1999— se convirtió en el al-
calde de la ciudad de Guadix, has-
ta entonces gobernada por el so-
cialista Antonio Avilés. Revalidó
su mayoría absoluta en las elec-
ciones de 2011.
Paralelo a su labor como edil en
el ayuntamiento accitano, desde
el año 2000 y hasta su designación
como Subdelegado del Gobierno
a principios de 2012, ocupó un es-
caño en el Parlamento de Anda-
lucía representando a la provin-
cia de Granada. En dicha cámara
fue portavoz del PP en la comisión
de Educación (2004-2012), vice-

presidente de la comisión de Se-
guimiento y Control Financiación
Partidos Políticos (2004-2005), y
vocal en otras tantas.
El 10 de enero de 2012 el gobier-
no recién elegido de Mariano
Rajoy hizo público su nombra-
miento como Subdelegado
en Granada, cargo del que to-
maría posesión el día 18 del mis-
mo mes. En los días previos se pro-
dujo su cese como alcalde accita-
no, siendo sustituido por el hasta
entonces teniente de alcalde José
Antonio González Alcalá, y su di-
misión como parlamentario au-
tonómico.
Santiago Pérez es autor de tres li-
bros: 'El Hospital de Caridad y el
Hospicio Real' (1997), escrito jun-
to con Antonio Lara Ramos;
'Guadix y su obispado en la Gue-
rra de la Independencia' (1998);
y 'Las cofradías de Semana Santa
en Guadix' (1999).
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Presentación de la obra.

REDACCIÓN
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El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, ha partici-
pado junto a las concejalas de Mu-
jer y Políticas de Igualdad y de Sa-
lud, Mª Carmen Alcalá y Laura Se-
rrano, en el acto de entrega de di-
plomas acreditativos a las partici-
pantes en el curso “Dietoterapia
y Salud Nutricional en el Ámbito
Domiciliario e Instituciones So-

ciales” organizado por ambas con-
cejalías en el marco de la Unidad
de Empleo de Mujer (UNEM).
Han sido unas setenta las mujeres
participantes en esta nueva ini-
ciativa formativa de 30 horas que
les permitirá sumar 0’3 puntos
para el carné de profesionalidad. 

Tal y como han recordado las
concejalas, esta acción formativa
se engloba dentro de las líneas de
trabajo destinadas a proporcionar

herramientas que permitirán un
acceso al ámbito laboral de las mu-
jeres accitanas, sin olvidar la equi-
dad de género en salud, una de
las líneas en las que trabaja el con-
sistorio accitano. En palabras del
alcalde accitano, es de destacar
este esfuerzo “por ofertar cursos
totalmente reglados que permi-
tan ir sumando puntuación para
la titulación pertinente, tan im-
portante en el acceso al mundo

laboral”.  Como siempre, en la or-
ganización de este curso se ha te-
nido muy en cuenta la demanda
formativa de las mujeres y se ha
trabajado de forma coordinada
desde diversas áreas. Tal y como
se está haciendo también en otra
oferta formativa que el consisto-
rio accitano ofertará a partir del
mes de junio, en esta ocasión en
materia de higiene y alimentación
y con una duración de 100 horas. 

Las participantes en el curso sobre dietoterapia
y salud nutricional reciben sus diplomas 

FORMACIÓN
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Aunque el próximo sábado día
17 de mayo estará firmando ejem-
plares de su última novela, Cauti-
vo,en la Feria del Libro de Gra-
nada (que será presentada en el
Ayuntamiento de esta ciudad el
día 23 de mayo), el Ateneo de Má-
laga acogió el jueves día 8 la pre-
sentación de la última obra de
Francisco Morales Lomas, cola-
borador de este semanario, se-
gunda novela de la trilogía de Im-
perio del Sol, que ha contado con
la introducción del importante es-
critor andaluz Rafael Ballesteros,
narrador, poeta, dramaturgo y crí-
tico literario. 

Con la obra el lector recorrerá
la segunda parte del siglo XVI por
tierras de España, Italia y Argel de
la mano de Miguel de Cervantes.

Esta segunda novela, Cautivo,
se ha publicado en la Editorial Na-
zarí tras la primera Bajo el signo
de los dioses a finales del pasado
año, y se completará con Puerta
Carmona, aún inédita.

El referente literario de Mála-
ga, Rafael Ballesteros Durán (que
visitó la ciudad de Guadix hace
poco tiempo), introdujo a los pre-
sentes en la última obra de Mora-
les Lomas basada en el cautiverio
de Cervantes de la que dijo, entre

otras cosas, que “está escrita en un
lenguaje rico y emocional, que
presenta a su protagonista en ac-
ciones y pasiones muy humanas
de gran belleza e intensidad, con
una narración desde varias pers-
pectivas, lo que aumenta la facili-
dad lectora.” Y reiteró que es una
obra de gran profundidad que
merece la pena ser leída por la
nueva visión que ofrece de un per-
sonaje tan importante como Cer-
vantes y de una época.

Por su parte, el autor destacó
lo siguiente: “Me he querido
meter en la mente y sensibilidad
de Cervantes, incluso tergiver-
sando la historia, para reflejar
la España real de la época y pre-
sentar a un Cervantes nada idíli-
co, donde hago una elaboración
sentimental, sentida, de un escri-
tor como Cervantes, enamorado
de la civilización árabe y de la cul-
tura italiana… un escritor que
aquí aparece como mujeriego, ju-
gador e incluso acusado de ho-
mosexual”.Una serie de hechos y
acontecimientos que a buen se-
guro ofrecerán una nueva pers-
pectiva de un Cervantes novela-
do.

Con Cautivo de Morales Lomas
el lector podrá seguir la huida de
España, la participación en la ba-
talla de Lepanto, su cautiverio en

los “baños” de Argel… vistos
con una mirada amplia y vigo-
rosa en esta novela absorben-
te y conmovedora en la que no
solo vemos a un Miguel ena-
morado de distintas mujeres
sino a un hombre que vivió una
intensa vida en un mundo ad-
verso donde la muerte estaba
muy cercana.

La obra ha sido publicada
por Editorial Nazarí y se pue-
de adquirir en librerías al pre-
cio de 15 euros.

Francisco Morales Lomas
nació en Campillo de Arenas
(Jaén-España) en 1960. Poeta,
narrador, dramaturgo, ensa-
yista, columnista y crítico lite-
rario español perteneciente a
la Generación de la Transición.
Su poesía ha sido definida
como fiel representante del
Humanismo solidario, por su
compromiso personal y sus va-
lores estéticos. Su teatro per-
tenece a la corriente literaria
llamada Canibalismo dramá-
tico que se define como comi-
da social y conciencia de la re-
alidad. Es especialista en lite-
ratura española de los siglos
XX y XXI. 

Es presidente de la Asocia-
ción Andaluza de Escritores y
Críticos Literarios

Morales Lomas publica
la novela “Cautivo”, con
cervantes como
protagonista imaginario

PUBLICACIONES Historia
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Francisco Morales Lomas presenta una nueva novela.
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El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, ha formali-
zado con la Presidenta de la Aso-
ciación en Favor de las Personas
con Discapacidad Intelectual San
José, Rosa Martínez, la firma del
contrato para la gestión del servi-
cio público de Atención Infantil
Temprana en virtud al convenio
que el Ayuntamiento mantiene
con la delegación de Salud y Bie-
nestar Social. 
Se trata de un servicio dirigido a
niños y niñas de 0 a 6 años, su fa-
milia y su entorno, con trastornos
de desarrollo o riesgo de pade-
cerlo. El programa de atención
temprana se viene desarrollando
en Guadix desde hace varios años
en colaboración con la Asociación
San José de forma muy positiva,
dada la dilatada experiencia de la

Asociación.
Con este contrato se pretende la
prevención, detección, diagnós-
tico y tratamiento de trastornos
en el desarrollo de cualquier niño
o niña, al tiempo que se ofrecen
también los servicios de informa-
ción, orientación y apoyo familiar,
y una coordinación con los equi-
pos sanitarios, sociales y de edu-
cación.
En Guadix son cincuenta las pla-
zas que se atienden con una muy
buena valoración por parte de las
familias usuarias. En este sentido,
el alcalde accitano ha asegurado
que para el Ayuntamiento supo-
ne una gran alegría firmar este
contrato con las prórrogas co-
rrespondientes “sobre todo por
el buen servicio que se está pres-
tando a las familias que lo necesi-
tan y por el buen trabajo que de-
sarrolla la Asociación”.  

El Ayuntamiento firma
con la Asociación en Favor
de las Personas con
Discapacidad Intelectual
San José el contrato para
la gestión del servicio de
Atención Infantil
Temprana

CONTRATO Servicio Atención Temprana

REDACCIÓN
GUADIX

El próximo 23 de mayo a partir de
las siete y media de la tarde en el
Colegio de la Presentación de
Guadix, el Secretariado Diocesa-
no de Enseñanza quiere clausu-
rar el curso escolar y pastoral con
una jornada festiva y de convi-
vencia.
Para ello, el cantautor Unai de Má-

laga va a ofrecer un magnífico con-
cierto y así compartir una tarde
en familia y amistad con la pre-
sencia del Sr. Obispo, Don Ginés
García Beltrán.
La convocatoria está abierta a to-
das aquellas personas que quie-
ran participar en la misma, como
profesores de Religión, profeso-
res de la enseñanza pública y con-
certada, alumnos, familias…

El Secretariado
Diocesano de Enseñanza
clausura el curso 

EDUCACIÓN Clausura

REDACCIÓN
GUADIX

Café y Copas Nabat organiza el I
Concurso fotográfico “Selfie” del
12 al 25 de mayo. El primer pre-
mio tendrá una recompensa de
150 euros a la foto con más “me
gusta” en Facebook. El segundo
premio tendrá un premio de 50
euros y lo elegirá un jurado. En-
tre todos los participantes sorte-
arán una botella para consumir

en este local. Las fotos tendrán
que tener alguna referencia a Na-
bat, imprescindible ser autofoto
en grupo o individual.
Las fotos serán enviadas por men-
saje privado en Facebook desde
hasta el 12 de mayo. Máximo 2 fo-
tos por participante.
La dirección se reserva el derecho
de publicación de las fotos en el
caso de mal gusto, obscenas o in-
cumplimiento de las bases.

Nabat organiza un
concurso fotográfico

CONCURSO Fotografía



¡¡Vístete despacio, Primavera, para que pueda 
paladear la caricia sedosa de las flores de tus encajes!!

Por fin las tenebrosas ramas de los árboles se visten de
esperanza; por fin se alejan (¿se alejan?) cuervos y
gracejos; por fin, la nieve se fuga con la escarcha; por
fin, la tierra hermética abre las puertas de la vida; por
fin florecen los campos; por fin cantan los ríos; por fin
Primavera ya estás aquí. El primer verdor llegó y la
blanca capa retiró. Ríe la vida vencida la muerte; lloran
las nubes en felicidad repartida; croan las ranas en

millares de charcas atrapadas; despiertan los peces en
riachuelos joviales; gorjean los pajaruelos en
hambrientos nidos, se alfombra la tierra de alegres
coloridos; suena la flauta de algún fauno perdido;
polinizan los frutales las desorientadas abejas y
alguna que otra mariposilla de apagados tonos bebe
del cáliz sabroso de una prosaica margarita: ¿me
quiere, no me quiere? ¿no me quiere, me quiere?

GALERÍA FOTOGRÁFICA Comarca primaveral
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Q
ué decir de  nuevo
de Concha Casas
que no hallamos re-
petido ya en canti-
dad de ocasiones?
Ahora es el mo-

mento de  ustedes, sus lectores,  y
de ella, que escribe para ser leída,
escuchada, seguida. En su cita en
el patio del Ayuntamiento  estará
recepcionando, saludando, agra-
deciendo la asistencia. Yo, sólo
seré la maestra de un acto que por
expreso deseo de la autora, será
cercano, familiar alejado de gran-
des discursos y pesadeces ¡Senci-
llamente sencilla!¡Ella misma!. 
¿Qué tal, Concha? ¿Tenemos nueva
novela?
— Sí. Y eso hace que me sienta
muy feliz. Para una autora siem-
pre es motivo de alegría verle la
carita a su nueva criatura. 
Lo que nunca tuve ¿cómo surgió la
idea de contar estas “memorias” fe-
meninas?
— En los últimos tiempos, se ha
puesto de moda hacer ceremo-
nias conmemorativas de todo, de
las bodas, de los votos de esto o
aquello... y para esas ocasiones a
la gente le gusta leer en voz alta
escritos sobre las personas moti-
vos del festejo. Y entonces es cuan-
do vienen a mí. Hago el papel de
los antiguos escribanos. Me cuen-
tan  sus vidas para que yo haga una
síntesis con ellas.... son tantas las
historias que he escuchado y al-
gunas tan terribles... que no me
pude resistir a unificarlas en Lo
que nunca tuve. Y femeninas, por-
que siempre son las mujeres las
que vienen a mí. 
Protagonistas femeninas en una his-
toria de superación ¿se crece la mu-
jer ante la adversidad?
— No creo que la superación sea
cuestión de mujeres. Pero sí es evi-
dente que dentro de la adversidad
ellas se llevan la peor parte. Ya sa-
bemos que la pobreza, la violen-
cia y demás lacras a nivel mundial,
hablan en femenino. El porcen-
taje de mujeres casi duplica al de
hombres. Y en ellas, en nosotras,
el factor de la maternidad juega
un papel fundamental, porque no
solo luchas por ti, ni mucho me-
nos, la motivación principal es que
tus hijos tengan una vida mejor
que la tuya. Ese motor es pura di-
namita para superarse. 
Una misma mísera realidad, dos vi-
siones femeninas distintas ¿tiene un
trasfondo de realidad social esta no-
vela o toda ella es realidad social de
antaño?
— Al comentarte como surgió esta
novela ya casi he contestado a esta

pregunta, pero es evidente que
ambas se corresponden a una te-
rrible realidad. Una realidad le-
jos de lo noticiable. Podríamos de-
cir que son los parias de esta so-
ciedad nuestra. Desgraciada-
mente estas realidades extremas
han existido y lo que es peor y más
triste, siguen existiendo.   
Utiliza usted un lenguaje sencillo, sin
adornos semánticos, tecnicismos
¿Un estilo sencillo para transcribir
las memorias de una mujer sencilla?
— En general podría decir que
una de las características de mis
novelas es esa, la sencillez del len-
guaje, quizás por eso resulten tan
sencillas y fáciles de leer. Algún
autor amigo ha caracterizado mi
trabajo de ágil, quizás esa agilidad
sea debida a ese  uso del lengua-
je. También en una ocasión me
dijeron que yo era una escritora
genética. Escribo como soy, y en
general creo que soy “fácil”  
¿Ha iniciado ya su presentación ofi-
cial?
— Las presentaciones las suelo co-
menzar siempre en Castell, don-
de vivo. Mi pueblo de acogida re-
cibe siempre mis novelas como un
regalo, con los brazos abiertos y
para mi es un placer compartir
con ellos ese primer bautizo de mi
trabajo. Después ya comienzo la
gira.
¿Tiene usted previsto presentarla en
Guadix?
— Claro. Conozco esta hermosa
ciudad hace algún tiempo y des-
de que tuve el lujo y el privilegio
de recorrerla de tu mano, la in-
tegré como algo mío. Escribir en
Wadi-as, es un privilegio que no
ha hecho sino unirme más aún a
ella. El ambiente cultural que aquí
se respira es  tan intenso que es un
estímulo para cualquiera que ame
la cultura. Es un honor para mí
poder traer aquí mi humilde tra-
bajo.  El próximo 21 de Mayo,
miércoles, estaremos en patio del
Ayuntamiento. Además tengo una
madrina de lujo, Encarni. ¿Se pue-
de pedir más?   
¿Para cuándo estará a la venta y en
donde?
— Para mediados de Abril se su-
pone  que ya se puede comprar
en las librerías. En Guadix, en con-
creto estará en Pipper, no sé si en
esas  fechas o quizás ya para Mayo,
coincidiendo con mi presenta-
ción. Y por supuesto en Granada
en la Picasso, en Motril en la Fu-
turo... en general en la librerías
más importantes de cada ciudad. 
¿Qué ha querido usted trasmitir con
Lo que nunca tuve?
— De alguna manera he querido

dar voz a los que nunca la han te-
nido. A ese colectivo de invisibles
que han padecido y padecen las
miserias más terribles y casi in-
concebibles para el resto de los
mortales. A modo de terapia si me
apuras... verter lo que se lleva den-
tro suele funcionar como tal y esta
sociedad nuestra tiene mucho
dentro. Con Lo que nunca tuve,
una parte importante de esas cria-
turas que han vivido en la margi-
nación más atroz, ven la luz. Aun-
que solo sea para exhortar a sus
fantasmas, creo que se merecen
este espacio... 
¿Cree que se puede superar el re-
cuerdo de la miseria pero no la falta
de dignidad, de cariño y respeto de
los demás?
— Totalmente. Ya lo digo en la no-
vela, la peor miseria es la huma-
na. El desarraigo económico, so-

Una escritora genética: “ Escribo
como soy”. Sencillamente, ella

Concha Casas, un encanto de persona; columnista de opinión ingeniosa y aguda; escritora de exquisita sensibilidad

LO QUE NUNCA TUVE                   

Con esta novela, el lector se

traslada a un espacio de

miseria no solo material y

económica, sino también

humana, que posiblemente

sea la peor miseria que

existe.

A pesar de ello, en una

capacidad encomiable de

superación, sus

protagonistas logran escapar

de ese terrible círculo de

dolor en una lección de vida.

Concha Casas - Escritora- 
ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Presentación en Guadix / El próximo miércoles, día 21 de mayo a las 19:00 horas, se presentará
oficialmente en el Patio del Ayuntamiento de Guadix su nueva novela Lo que nunca tuve. El
acto de presentación estará abierto al público que esté interesado en asistir.

cial, la marginación y todo lo que
llevan consigo, quizás hasta el
hambre, puedan superarse si las
condiciones externas cambian,
pero esa falta de amor que es el
que en definitiva nos otorga la dig-
nidad, es terrible y atroz.  Y sus con-
secuencias creo que son las más
difíciles de subsanar
¿Quiere añadir algo más?
— Sobre todo quiero daros las gra-
cias a quienes hacéis posible que
este periódico siga viendo la luz.
La ilusión, el buen hacer y el ca-
riño que ponéis en él, son quizás
vuestra mejor tarjeta de presen-
tación. Sin hablar por supuesto
de la calidad y de ese amor por la
cultura del que hablaba  antes y
del que sin lugar a dudas vosotros
sois el mejor exponente. De ver-
dad que es un lujo y un placer para
mi, poder trabajar con vosotros. 
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Una jornada menos y el mis-
mo panorama. Esa es la conclu-
sión positiva que saca el Guadix
CF de su empate (2-2) en Los Ho-
yos ante el Atlético La Zubia. Los
accitanos fueron muy superiores,
sobre todo, en la segunda mitad,
pero desperdiciaron claras oca-
siones e, incluso, un penalti erra-
do por Toni, en el que el meta
Cañizares estuvo muy acertado.
Aun así, a falta de cuatro jornadas
para el final y sin la presión que
pueda tener El Ejido, los de Rafi-
ta, que están haciendo una tem-
porada histórica y llevan 22 jor-
nadas sin perder, siguen depen-
diendo de sí mismos para ascen-
der a Tercera División, ya que re-
ciben al conjunto almeriense a fal-
ta de dos jornadas. 

El sol pegó fuerte sobre Los Ho-
yos y eso hizo que se viera un par-
tido con pocas acciones eléctricas
y con mucho dominio por parte
del Guadix. Precisamente, la sali-
da de los accitanos fue buena,
pero, en el minuto 5, un balón lar-
go sobre Cristiano, fue aprove-
chado por el jugador local que se
zafó de Mariano, que pedía falta,
y cruzó de volea a las redes de Álex
(1-0). No fue un mazazo para los
accitanos que siguieron insistien-
do con balones arriba para apro-
vechar la corpulencia de Ubric y
Antonio arriba. Así, en el minuto
11, Dani Tejada se internó por
banda izquierda y su centro, tras
tocar en un defensor, le vino a An-
tonio que, de espectacular media
chilena, batió por alto a Cañiza-

El Guadix CF desaprovechó un
penalti para quedarse líder (2-2)

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix CF recibe este domingo 18 de mayo
al Cúllar Vega (18:00) en otra nueva final

res estableciendo el empate (1-1).
Máxima efectividad en las dos pri-
meras llegadas de cada equipo.
Pudo el Guadix adelantarse, tras
un córner botado por Álvaro que
Ubric cabeceó rozando el palo.
Sin embargo, en el minuto 18 y
en posición algo dudosa, Johny
botó una falta al punto de penal-
ti donde, de cabeza, Álvaro la me-
tió en las mallas (2-1). De ahí has-
ta el final de la primera mitad, fue
un auténtico monólogo del Gua-
dix que pudo encontrarse con el
empate en un cabezazo de Juan-
ma Titos, en una internada de
Toni que cabeceó Antonio al palo
y en un disparo de falta de Álvaro
que salió rozando el larguero. In-
sistieron mucho los accitanos que

veían cómo, poco a poco, La Zu-
bia se iba replegando atrás.

En la segunda mitad, el Guadix
fue el auténtico dueño y señor del
partido. Nada más comenzar,
Ubric peinó atrás para que Santi
estuviera a punto de llegar a un
balón franco de gol. Rafa Rodrí-
guez metió más mordiente arriba
con las entradas de Darío y Arcos
y le iba a salir bien la jugada. An-
tes, La Zubia dio un gran susto a
la contra cuando Cristiano se
plantó solo ante Álex y el meta ac-
citano estuvo muy acertado ganán-
dole la partida. Nada más salir,
Darío hizo la pared con Arcos y el
disparo del mediocentro accita-
no se fue rozando la escuadra. Era
la antesala del gol. En el minuto

63, Carlos lanzó un saque de ban-
da que peinó Antonio hacia atrás
y Darío llegó, con todo, para ba-
tir por bajo a Cañizares (2-2). Que-
daba casi media hora por delan-
te y el Guadix lo intentó rasean-
do el balón y queriendo jugar la
pelota con un gran nivel que La
Zubia cada vez pagaba más. Tuvo
ocasiones en disparos de Álvaro y
de Dani Tejada, pero la más clara
vino en el minuto 75. Antonio ca-
beceó hacia atrás un balón largo
y Arcos regateó a Cañizares que
solo pudo derribarlo en claro pe-
nalti. El balón lo cogió Toni y su
lanzamiento desde los once me-
tros fue repelido por Cañizares y
el palo dejando con la miel en los
labios a los accitanos.  

RAMÓN UBRIC
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Los goles de Antonio y
Dani no fueron
suficientes. Toni tuvo la
victoria en un penalti

Los accitanos tuvieron
que remontar hasta dos
veces un resultado
adverso

RAMÓN UBRIC
GUADIX

1 hora, 22 minutos y 19 se-
gundos, 37º individual y 6º por
equipos. En Taicang (China),
el marchador accitano Luis Al-
berto Amezcua Balboa (Ju-
ventud Atlética Guadix), a sus
21 años, hacía la mejor marca
sobre 20 kilómetros de su his-
toria. Además, conseguía la mí-
nima para la cita del Europeo
de Zúrich del próximo mes de
agosto que estaba en bajar de
1 hora y 23 minutos. Son tres
plazas las que tiene adjudica-
da la Selección Española y dos
de ellas son ya fijas: el ciezano
Miguel Ángel López y el jo-
vencísimo, Álvaro Martín.

Amezcua tiene pie y medio
en Zúrich, pero le ha salido un
competidor. Se trata del ibi-
cenco Marc Tur Picó (SG Pon-
tevedra) que, en la cita de Tai-
cang, se quedó a poco menos
de medio minuto del accitano,
con una marca de 1 hora, 22
minutos y 46 segundos, consi-
guiendo también la mínima
para Zúrich. Con este panora-
ma y parece que con el cieza-
no Benjamín Sánchez bastan-
te lejos de llegar a estas marcas,
el próximo sábado 31 de mayo
en el XXVIII Gran Premio In-
ternacional de Cantones de
marcha (Galicia) se sabrá, de-
finitivamente, el tercer mar-
chador nacional que acudirá
al Europeo. 

Amezcua se jugará
con Marc Tur una
plaza en el
Europeo de Zúrich

ATLETISMO

REDACCIÓN
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Atlético La Zubia: Cañiza-
res, Chimiki (Germán, 79´), Al-
fredo, Titos, Arjona, Álvaro,
Cristiano, Dani, Turrado (Ós-
car, 69´), Alberto y Jhony (Jero,
60´).

Guadix CF: Álex, Carlos
(Juanfran, 84´), Dani Tejada,
Mariano, Alberto, Juanma Ti-
tos (Darío, 54´), Toni, Álvaro,
Ubric (Arcos, 54´), Santi (Sani,
83´) y Antonio.

Goles. 1-0, Cristiano (5´). 1-
1, Antonio (11´). 2-1, Álvaro
(17´). 2-2, Darío (63´).

Árbitro. Ortigosa Gómez
(Málaga). Amonestó al local
Cañizares y al visitante Santi.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Campo Municipal
“Los Hoyos”, en mañana muy
soleada, ante unos 70 especta-
dores. El Guadix CF recibe este
domingo 18 de mayo al Cúllar
Vega a las seis de la tarde en el
Estadio Municipal.

Ficha técnica
del partido Atl.
La Zubia  2-2
Guadix CF

FÚTBOL

RAMÓN UBRIC
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Descubrir nuestro maravilloso
paisaje compitiendo en una prue-
ba deportiva de gran calidad pun-
tuable para el circuito provincial
de la Diputación de Granada. Eso
es lo que ofrece a los participan-
tes la I Media Maratón Accitana

de bicicleta de montaña que se ce-
lebrará este domingo 18 de mayo
con salida a las diez de la mañana
desde el recinto ferial de Guadix.
La prueba tiene un recorrido de
46’8 kilómetros y un desnivel acu-
mulado de 1.126 metros. 

Así lo han anunciado el alcal-
de de Guadix, José Antonio

González Alcalá, y el concejal de
Deportes, Ignacio Garrido, en la
presentación de la prueba que
han llevado a cabo junto al presi-
dente del Club Cicloturista de
Guadix, Antonio Poyatos. La or-
ganización de esta primera media
maratón ha corrido a cargo del
propio Club, que ha contado con

Este domingo I Media Maratón
Accitana de bicicletas de montaña

CICLISMO I Media Maratón Accitana
el apoyo del Ayuntamiento de
Guadix y de la Diputación pro-
vincial de Granada, así como de
la Federación Andaluza de Ci-
clismo y muchos patrocinadores. 

En su desarrollo será funda-
mental, además, la implicación de
un importante número de vo-
luntarios y, cómo no, de los cuer-
pos de seguridad y emergencias
del Ayuntamiento. Esta media ma-
ratón, en la que podrán tomar par-
te desde cadetes hasta máster 60
masculina y femenina, nace con
un objetivo deportivo, pero tam-
bién de fomento del ocio y del tu-
rismo.

Los jugadores accitanos acuden a abrazar a Darío, en primer término, que fue el autor del tanto del empate.
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dial, en el que Cardona figura en
novena posición.

En la prueba individual, José
Manuel Ruiz quedó encuadrado
en un grupo con otros tres palis-
tas. Los dos primeros pasaron al
cuadro final que se disputó por
eliminatoria directa. En la com-
petición de equipos, Cardona y
Ruiz reeditaron el título en este
Open que consiguieron el pasa-
do año al vencer en la gran final
a los rusos Lukyanov y Nozdrunov.

Todos estos torneos están den-
tro de la preparación de España
para el próximo Campeonato del
Mundo de Tenis de Mesa para Per-
sonas con Discapacidad que se dis-
putará en Pekín entre los próxi-
mos 6 y 15 de septiembre.
Subida Club Montaña Lanteira

El Club de Montaña Lanteira
prosiguió con sus salidas aprove-
chando el buen tiempo. Así, este
domingo 11 de mayo realizaron
la subida al Ventisquero Las Ca-
bras. La salida se llevó a cabo a las
nueve de la mañana desde la pla-
za de Lanteira. Según nos cuenta
Antonio Gámez López, presidente
del club lanteirano, en cuanto al
itinerario, “Onofre nos guio en la
ascensión hacia el Ventisquero de
Las Cabras para posteriormente
llegar hasta el puerto de Lantei-
ra. Finalmente, descendimos al
pueblo donde nos esperaban una
cervecitas entre amigos de expe-
riencias”.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El deporte accitano y el para-
limpismo español vuelven a estar
una vez más de enhorabuena. Y
es que el palista natural de Gua-
dix, José Manuel Ruiz Reyes ha
vuelto a realizar una fantástica in-
tervención en el XI Open Inter-
nacional Paralímpico de Eslove-
nia de tenis de mesa, celebrado el
pasado fin de semana. 

El palista, tras una fase elimi-
natoria muy complicada en la ca-
tegoría individual de clase 10, se
hizo con la medalla de plata tras
al caer en la final ante el búlgaro
Kodjabashev por un ajustado mar-
cador de 3-2. 

Por otro lado, en la modalidad
por equipos también de clase 10,
Ruiz volvió a repetir junto al ara-
gonés Jorge Cardona, que viene
siendo su pareja habitual en esta

modalidad y con la que ya consi-
guió ganar la medalla de oro en
la anterior edición del torneo, y
con la que en este año ha vuelto
a repetir tal éxito. 

En la fase de grupos el conjun-
to español se impuso en primer
lugar por 3-1 a un combinado de
Brasil y Bulgaria. Posteriormente
se enfrentó a los rusos Iruii Noz-
drunov y Pavel Lukyanov, núme-
ros 4 y 8 del ránking mundial de
clase 9, respectivamente, a los que
los españoles derrotaron por un
ajustado 3-2 tras un intenso parti-
do.

Por último, las palas de Cardo-
na y Ruiz se enfrentaron en la fi-
nal a las del combinado inglés for-
mado por los palistas Kim Daybell
y Aaron Mc Kibbin, a los que aca-
baron derrotando por un con-
tundente 3-0. 

Con este nuevo éxito, la pareja
formada por José Manuel Ruiz y
Jorge Cardona engrosa su lista de
triunfos con el equipo nacional
paralímpico tras conseguir la pla-
ta en los Juegos Olímpicos de
Pekín en 2008 y el bronce en los
de Londres 2012, así como pro-
clamarse campeones de Europa
en los años 2007 y 2009 y ser sub-
campeones en 2013 de la última
edición del campeonato de Eu-
ropa celebrado en Italia. En 2010,
también consiguieron la segunda
plaza del campeonato del mun-
do en Corea. 

Tras este reciente éxito, el pal-
marés del accitano José Manuel
Ruiz se postula como uno de los
más prolíficos de la actual gene-
ración del tenis de mesa a nivel
nacional. Además, el jugador ac-
citano es en la actualidad el nú-
mero 4 del ránking mundial de
tenis de mesa para discapacita-
dos.

Esta última edición del Open
Internacional de Eslovenia es una
prueba que ha estado calificada
con el valor +40, que se corres-
ponde al máximo nivel de com-
petición sin contar Juegos Olím-
picos ni Mundiales de la modali-
dad. El torneo reunió a las figu-
ras más importantes del tenis de
mesa mundial.

Tras el Open de Eslovenia, José
Manuel Ruiz va a participar en el
Open de Eslovaquia en el que
también se van a dar cita los me-
jores jugadores del ranking mun-
dial de su categoría como el ac-
tual campeón Paralímpico y de
Europa, el polaco Patryk Choj-
nowski (1), el chino Yan Ge (2),
el checo Ivan Karabec (6), Jorge
Cardona (9) y el chino Kong (11).

En esta prueba  figuraban va-
rios de los mejores jugadores
mundiales como el holandés Bas
Hergelink (nº 5), el inglés Kin
Daybell (nº 7) y el ruso Pavel Luk-
yanov (nº 8), todos ellos por de-
lante también del aragonés Jor-
ge Cardona en el ranking mun-

Oro y plata para José Manuel
Ruiz en el Open de Eslovenia

TENIS DE MESA Open Internacional de Eslovenia

J.M.RUIZ.

El aragonés Jorge Cardona, a la izquierda, y el accitano, José Manuel Ruiz, a la derecha, lograron la medalla de oro por equipos en Eslovenia.

Sigue engrosando un
palmarés envidiable
que lo hacen el mejor
deportista accitano

El accitano sube a lo más
alto del podio en la
modalidad por equipos
junto a Jorge Cardona

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Es una de las subidas clásicas
para los amantes del mon-
tañismo. El Club de Montaña
Barranco Alcázar, ubicado en
Jérez del Marquesado, realizó
este domingo 11 de mayo la “II
Edición Subida Lavaderos de
la Reina”. La hora del encuen-
tro fue a las ocho menos cuar-
to de la mañana en el monoli-
to del avión a la entrada de Jé-
rez. La salida se realizó desde
el Corral del Turón (Palmitos),
ubicado a 1.700 metros de alti-
tud. Se trata de uno de los más
bellos y espectaculares parajes
que alberga Sierra Nevada.

La distancia a recorrer fue
de 19 kilómetros, con un des-
nivel acumulado de 950 me-
tros. La duración aproximada
de la ruta fue de 8 horas con
una cota de salida de 1.700 me-
tros y una cota máxima de 2.650
metros, con un recorrido cir-
cular. El precio de la actividad
con menú fue de 12 euros para
los socios y 17 euros para los no
socios. Sin menú era gratuita
para los socios y 5 euros para
los no socios. El precio incluía
actividad, seguro de RC y menú
en el bar La Vaca en llamas con
ensalada, carne a la piedra, pan,
bebida y postre.

El itinerario fue el siguiente:
Corral del Turón (1.700 me-
tros), Cerro Los Bolos, Sulayr
Gr-240, Camarate, Arroyo de
Cobatillas, Lavaderos de la Rei-
na, Mirador Alto (2.650 me-
tros), Peñas de Vicente, Cerro
Los Bolos y Corral del Turón.

MONTAÑISMO

El C.M. Barranco
Alcázar de Jérez
subió a los
Lavaderos de la
Reina

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La marchadora gaditana,
afincada en Guadix, Ainhoa Pi-
nedo González, se proclamó
defendiendo a la Universidad
de Granada, subcampeona de
España universitaria sobre 5
kilómetros marcha con un re-
gistro de 22 minutos y 3 se-
gundos. Solo fue superada en
la meta por Raquel González
Campos (Universidad Católi-
ca San Antonio), que batió el
récord de España universitario
e hizo marca personal con 21
minutos y 10 segundos. Así se
mostraba la atleta entrenada
por el accitano Manuel Ángel
Segura, tras finalizar la prueba
disputada en Cartagena: “Ca-
rrera muy rápida donde se ha
batido el record del campeo-
nato.  En busca de ritmo y bue-
nas sensaciones de cara a la pró-
xima prueba del Circuito Mun-
dial en La Coruña. Esto es un
sumar y seguir!!!”

ATLETISMO

Ainhoa Pinedo,
subcampeona de
España
universitaria



NO SE LO PIERDA

El próximo miércoles, día 21 de mayo a las
19:00 horas, se presentará oficialmente en
el Patio del Ayuntamiento de Guadix su
nueva novela Lo que nunca tuve. El acto
de presentación estará abierto al público
que esté interesado en asistir. Con esta no-
vela, el lector se traslada a un espacio de mi-
seria no solo material y económica, sino
también humana, que posiblemente sea la
peor miseria que existe. A pesar de ello, en
una capacidad encomiable de superación,
sus protagonistas logran escapar de ese te-
rrible círculo de dolor en una lección de
vida.

NOVELA DE CONCHA CASAS
EL TRUCO

- Juguetes ruidosos.- Seguro que tus niños jue-
gan con camiones, coches u otros objetos con
ruedas de plástico que siempre hacen ruido. Para
evitarlo, envuelve las ruedas de esos juguetes con
cinta de cierre tipo velero: dejarán de hacer rui-
do, los niños podrán dedicarse a jugar a sus anchas y tú no sufrirás
ninguna molestia. 

- Mármol deslucido.- Si la encimera de mármol de tu cuarto de
baño o de tu cocina está deslucida y sin brillo, aplícale una buena
capa de vaselina por su superficie y déjala actuar toda la noche. Por
la mañana, sólo tendrás que pulir con un paño... verás cómo reluce. 

TRUCOS VARIOS S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones ver-
tidas por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de
cartas al director, hasta nueva re-
estructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Angel Fernández Tejada

Jonathan Marcos Alcalde

DEFUNCIONES
Josefa Hernández Gómez

El modelo económico que rige la Unión

Europea es el de la Economía Social de

Mercado. Este modelo combina el principio de

libertad económica con la necesidad de

intervención del Estado en la economía para

conseguir un orden social más justo.

Según  el Tratado de Lisboa de 2007

w Durante un año y medio
grupos de investigación de
las nueve universidades an-
daluzas se instalarán en este
espacio del Museo del Par-
que de las Ciencias para
mostrar algunas de las líneas
de investigación e innova-
ción en las que trabajan,
acercar dicha actividad a la
sociedad, fomentar las voca-
ciones científicas y concien-
ciar de la importancia de la
I+D+i en una sociedad mo-
derna, sostenible y democrá-
tica. Ventana a la ciencia,
Proyectos de I+D+i en Anda-
luci ́a es una iniciativa entre
la Consejeri ́a de Economi ́a,
Innovacio ́n, Ciencia y Em-
pleo de la Junta de
Andaluci ́a, el Parque de las
Ciencias y las Universidades
andaluzas.



AGENCIA

Muere Concha Espina (1879 1955), escritora nacida en
Santander. Comienza publicando sus primeras poesías y crónicas
en la prensa de su tierra, en Hispanoamérica y España. 
Dotada de sensibilidad, exquisita y melancólica, conquista con
sus primeras novelas y cuentos gran masa de lectores y logra el
aplauso de la critica en páginas realmente admirables. Entre sus
obras: "La niña de Luzmela", "Un valle en el mar",  "La esfinge
maragata", "El metal de los muertos", "La rosa de los vientos",
"Altar mayor", "Dulce nombre", "Mujeres del Quijote"...

19 de mayo de 1955

AGENCIA

El director de cine Luis Buñuel (1900/1983) con "Viridiana",
obtiene la Palma de Oro en el Festival Cinematográfico de
Cannes. La película que, por su crudeza, levanta un gran
escándalo.
Argumento y Guión: L. Buñuel y J. Alejandro. Director: Luis
Buñuel. Fotografía: José F. Aguado; Música: selección de
Gustavo Pittaluga. 2.462 metros. B/N. 35 mm. Duración: 90'
Filmografía: "Un perro andaluz", "Los olvidados", "Ensayo de
un crimen"... Con "El discreto encanto de la burguesía" recibía
el Oscar a la mejor película de habla no inglesa de 1972.

18 de mayo de 1961

AGENCIA

Estreno en el cine Callao de Madrid de la película "Castillo de
Naipes", producida Vulcano, bajo la dirección de Jerónimo
Mihura. Diálogos de Miguel Mihura, y música de Juan Quintero.
Intérpretes: Blanca Silos, Raúl Cancio, Manolo Morán, Camino
Garrigó, J. Alburquerque, José Portes, Joaquín Roa, José Portes,
Josefina Regal, F. Fernández, Concha L.Silva, Eduardo Alvaro... 
Argumento de Aileen O Brien. Fotografía: Michel Kelber. 
Coreografía: Vicente Escudero. Decorados: Antonio Simont,
rodada en los Estudios Chamartín. 35 mm. B/N, 2.517 m. y
duración 92'. 

17 de mayo de 1943

AGENCIA

Estreno en cine Bilbao de Madrid, de "Amaya", ópera de Jesús
Guridi (1886/1961), compositor español nacido en Vitoria, y libro
de José Mª Arroita, sobre una novela de Navarro Villoslada.
Profundo conocedor del folklore vasco, que supo incorporar
plenamente en sus obras. Compositor escénico de talento
melódico indudable y como organista, un gran improvisador. 
Caben destacar: "El Caserío", "Mandolinata", "Peñamarina", "La
cautiva", "La meiga", "Mirentxu",(zarzuelas); Canciones de tema
vasco, "Una aventura de don Quijote"(Orquesta), música de
cámara...

22 de mayo de 1923

AGENCIA

Juan de Arfe (1475 1603) termina la custodia que hace para la
Catedral de Sevilla "la mayor y mejor pieza de plata de este
género se sabe", dijo y con toda razón.
Orfebre español, el miembro más revelante de una familia de
artistas, cuya actividad se desarrolló a lo largo del siglo XV y
siglo XVI. Formado en el humanismo y en todas las artes. 
Además de sus obras, nos lega varios libros: "Quilatador de la
plata" y "La variada conmesuración para la escultura y la
arquitectura", y sobre la técnica de la orfebrería. 

20 de mayo de 1587

AGENCIA

Estreno de el Teatro Cómico de Madrid, la comedia "Enviada
especial", de Jorge Llopis (1919/1976 ), dirigida por Humberto
Pérez de la Ossa, con decorados de Manuel López.
Intérpretes: Pastora Peña, Luchy Soto, Margarita García Ortega,
Alicia Agut; José Mª Rodero, Hugo Pimentel, José M. Navarro y
Arturo López.
Comedia entre el humor y la fantasía, elemento habitual en el
teatro: Una bruja que viene a la tierra para reivindicar a sus
hermanas de aquelarre y velar por su buena fama... 

21 de mayo de 1958

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana trata, entre otros, la muerte de Concha Espina (1879
1955), escritora nacida en  Santander o el director de cine Luis Buñuel (1900/1983) con
"Viridiana", obtiene la Palma de Oro en el Festival Cinematográfico de Cannes. 

Ayer como quien dice...
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A
ndalucía en mayo es sinó-
nimo de flores, de tradi-
ción, de fiestas populares
y de mucha alegría y color.
A lo largo y ancho de toda
la región, mayo salpica

toda las localidades, desde las grandes
ciudades a las pequeñas aldeas, en las
que una cruz se engalana, una ermita se
convierte en devoción y peregrinación
o una población se vuelca en su feria.
Andalucía es rica en esta época del año
en tradiciones más que recomendables
al visitante, la luz y el colorido se unen
a la tradición, a la fiesta, al baile y a la de-
voción, aderezada con la mejor gastro-
nomía del lugar, un coctel que el turis-
ta no puede perderse.

Las grandes, como las de Sevilla o Je-
rez, abren una temporada de ferias que
se extenderá por la región hasta bien
entrado septiembre. Pueblos y ciudades
se vuelcan en reales y casetas, ferias arrai-
gadas en tradiciones ganaderas y agrí-
colas, o en advocaciones religiosas que
llenan de colorido todos los rincones de
Andalucía.

Pero si de color hablamos y porque a
lo largo de todo el mes de mayo los pa-
tios han ido abriendo boca a los visitan-
tes, con sus matices florales adornando
buena parte de la ciudad, habría que
destacar la de Córdoba, feria que se ce-
lebrará a partir del 24 de mayo en ho-
nor a Nuestra Señora de la Salud. La fe-
ria culmina el mayo cordobés, cuando
miles de cordobeses y forasteros se en-
cuentran en el Arenal, hasta donde se
trasladó debido a su crecimiento desde
los Jardines de la Victoria, frente a la
Puerta Gallegos. Aunque de origen re-
ligioso, se ha ido transformando en una
feria para todos, en la que domina el
vino de la tierra, los trajes de flamenca,
el sombrero cordobés y los magníficos
caballos.

Pero no todo son ferias en este mayo
de alegría, también hay una profunda
tradición, como la de la romería de
María Santísima de la Victoria en la lo-
calidad jiennense de Martos, declarada
de Interés Turístico Autonómico y una
de las fiestas más entrañables, emotivas
y bellas de la localidad. La romería está
muy ligada a la tradición marteña por
su antigüedad, que se enriquece con un
mayor colorido y contenido religioso,
lúdico y cultural, cada vez con más po-
der de atracción.

GRAN INTERÉS ETNOLÓGICO

La romería se celebra cada año el últi-
mo fin de semana de mayo y comienza
con el traslado en procesión de la ima-
gen de la Virgen desde la ermita de San
Bartolomé hasta la parroquia de la lo-
calidad, aunque el punto álgido es el
traslado hasta su ermita de la Peña. Es
el momento del “camino”, en el que una
multitud de carrozas y carretas acom-
pañan a la Virgen, tirada por bueyes,
hasta su ermita en la que la ofrenda flo-
ral se prolonga durante toda la tarde y
noche hasta la Misa de Campaña del do-
mingo.  Junto al arraigo popular y la re-
ligiosidad, la romería conlleva un gran
interés etnológico, al reunir en torno a
ella un conjunto de tradiciones y cos-
tumbres propias de la cultura marteña.
Igual que atrae a marteños de los corti-
jos del término y a los que residen fue-
ra, cada vez hay mayor número de tu-

ristas atraídos por la belleza y el colori-
do de esta fiesta.

Otra romería singular es la que se de-
sarrolla en la localidad onubense de Aro-
che. Son las fiestas de San Mamés, su
patrón, y se celebra en el tercer fin de
semana de mayo en el paraje Llanos de
la Belleza, a unos dos kilómetros del nú-
cleo urbano, junto a la ermita de San
Mamés, asentada sobre la ciudad his-

panorromana de Turobriga. En un pa-
raje sin igual, se desarrolla la fiesta que
dura dos días, el sábado por la mañana
se realiza el camino en procesión hacia
la ermita, donde se trasnocha hasta el
domingo por la noche que se hace el ca-
mino de regreso. 

El caballo, la buena gastronomía de-
rivada del cerdo y los sonidos romeros
inundan por dos días a las gentes de Aro-

Mes de mayo, color y alegría

La romería de la Virgen de la Victoria en la localidad jiennense de Martos atrae cada año a miles de turistas.

La Feria de Córdoba culmina un mes de celebraciones populares, especialmente las que rodean a los patios y sus flores.

GASTRONOMÍA
Acérquese a la localidad
sevillana de Arahal para
disfrutar de su XVI Feria

de la Tapa

TURISMO ANDALUZ
DESTINOS PARA
ELEGIR

Ferias, romerías y cruces dominan un mes lleno de
tradiciones, fiestas y costumbre populares dignas de
conocer. La feria de Córdoba culmina un mes en el



Andalucía 31
información

DEL 17 AL 23 DE MAYO DE 2014

che y a todos los visitantes. 
Y sin salir de Huelva, porque la idio-

sincrasia de esta fiesta no tiene compa-
ración con las similares que se celebran
en el resto de localidades del Condado,
destacamos las cruces de Bonares, cele-
bradas también el tercer fin de semana
de mayo en honor a las doce cruces (El
Rincón, Higueral, El Pozo, Larga, Cua-
tro Esquinas, La Fuente, Misericordia,
Nueva, Arenal, El Pilar, San Sebastián y
Triana) existentes en la localidad. 

Es una fiesta de carácter singular y
con tradicional arraigo popular, en la
que cada año, junto al Ayuntamiento,
una de las cruces se encarga de organi-
zar las fiestas, aunque participa toda la
localidad, además de los foráneos. Se
inicia con una verbena popular en la ca-
lle de la cruz organizadora, que además
sale en procesión, continúa con una ro-

mería con salida al campo y finaliza con
una procesión de todas las cruces.

Con figuras propias como los ma-
yordomos o padrinos, destaca el orna-
mento de las capillas, como se hacía an-
tiguamente cuando las casas acogían las
cruces: colchas, mantones y telas de raso
reproducen los colores de cada cruz, del
del rosa dominante al amarillo, del ver-
de agua marina al azul cielo.

Y para terminar, porque no queremos
que se vaya con hambre en este reco-
rrido, les invitamos a que asistan a la XVI
Feria de la Tapa de Arahal, en la pro-
vincia de Sevilla, en la que 16 bares y res-
taurantes proporcionan hasta el 25 de
mayo a los clientes y sólo por dos euros
una tapa más una caña de cerveza. Y
además, cuentan con un autobús gra-
tuito para recorrer cada uno de los es-
tablecimientos participantes.

Participarán las asociaciones de Graza-
lema con ‘Sangre y amor en la Sierra’,
Alhaurín de la Torre con ‘Réquiem por
Torrijos’, El Burgo con ‘Pasión bando-
lera’, Gaucín con ‘La toma de Gaucín
por los franceses’, Algodonales con ‘Re-
sistencia de Algodonales’, El Bosque con
‘Bicentenario Villa de El Bosque’, Mon-
tejaque con ‘La batalla de La Puente’,
Yunquera con ‘Yunquera guerrillera’,
Alozaina y Teba, y San Fernando con
‘Legado de las Cortes de la Real Isla de
León’.

También habrá entremeses que re-
crearán pequeñas escenas históricas en
puntos como la plaza de España, Blas
Infante, la plaza Duquesa de Parcent y
la Alameda. Aunque hay mucho más
porque el Ayuntamiento ha organiza-
do arrestos en la calle, un asalto al Con-
sistorio y escenas relacionadas con el to-
reo, barberos, encaje de bolillos, afila-
dores y la escuela de la época. 

Ronda Romántica se completa con
una gran variedad de actividades: ex-
posiciones a cargo del afamado ‘Museo
del Bandolero’ ; el I Ciclo de Historia;
el II Pasacalles Romántico; el II En-
cuentro Flamenco de los Cantes de Ron-
da y la Serranía en el Paseo de Blas In-
fante; el V Concurso de Alta Escuela Es-
pañola en la Alameda del Tajo; y con-
cursos que premiarán la vestimenta y la
mejor fotografía.

Ronda volverá a trasladarse al pasa-
do al recrear históricamente la
época de bandoleros, arrieros, con-

trabandistas y viajeros románticos gra-
cias a Ronda Romántica, una iniciativa
puesta en marcha por su Ayuntamien-
to por segundo año consecutivo y que
pretende dar más dimensión histórica,
si cabe, a la segunda feria más antigua
de España. Aunque los primeros even-
tos ya han comenzado, con el pregón
protagonizado por la actriz Marta Ha-
zas y un desfile que nos trasladó a una
época de lo más romántica, los actos cen-
trales tendrán lugar entre el 30 de mayo
y el 1 de junio en la ciudad del tajo.

Si en la primera edición miles de per-
sonas arroparon la fiesta y se transfor-
maron con vestimentas de época en ban-
doleros a caballo, toreros, grandes da-
mas y caballeros, soldados franceses y
personajes que dominaban la Serranía
de Ronda por los siglos XVIII y XIX, en
esta ocasión Ronda Romántica se ex-
tiende por las provincias de Málaga, Cá-
diz y Sevilla con la participación de nu-
merosas localidades cercanas que cola-
boran en la iniciativa.

El objetivo es que esta Ronda Román-
tica tome vida en las calles, por lo que
se han organizado más de diez recrea-
ciones históricas que escenifican dis-
tintas localidades y que cobrarán vida
en el atrio de la Iglesia de la Merced.

El romanticismo de
época vuelve a dominar
la ciudad de Ronda

Es recomendable visitar las doce cruces, con sus capillas, de Bonares, en Huelva. 

Ronda Romántica se ha iniciado con el pregón y un desfile de trajes de época.

que los patios han abierto sus puertas para disfrutar
de sus flores. Las romerías de la Virgen de la
Victoria en Martos o la de las fiestas de San Mamés

en Aroche son más que recomendables. Las cruces
de mayo de Bonares tienen singularidades que las
distinguen Por Información Fotos Aytos/Pedro Chito



REDACCIÓN
GUADIX

El Ayuntamiento de Guadix ha
iniciado los trabajos de remode-
lación de la piscina municipal ane-
xa al polideportivo, una actuación
que se ha planificado en dos fa-
ses. La primera de ellas se cifra en
torno a unos 46.000 euros proce-
dentes de fondos municipales y se
prevé que esté lista a mediados de

junio, antes de iniciar la tempo-
rada estival. La segunda se aco-
meterá una vez finalizada la tem-
porada, en este caso con fondos
del Plan de Instalaciones Depor-
tivas (PIDE) de la Diputación pro-
vincial, en el marco del cual se han
destinado a Guadix 42.000 euros
dirigidos a completar esa remo-
delación de la piscina municipal.
Precisamente el alcalde de Gua-

después del verano contempla los
siguientes trabajos:
- Continuación de reparación de
soleras y solerías más deterioradas
no sustituidas en la fase anterior
(perímetro piscina).
- Acondicionamiento de las dife-
rentes áreas de recreo, mejoran-
do el mobiliario, e inclusión de
zonas de césped artificial.
- Remodelación de las instalacio-
nes del bar.
- Remodelación de las instalacio-
nes de la zona de vestuarios,
aseos, enfermería y almacén. 
“Se trata de una inversión impor-
tante que en sus dos fases sumará
en torno a los 80.000 euros para
transformar esta piscina que lle-
vaba años sin tocarse y con la que
se adaptará tanto a la normativa
como a los tiempos. Esta actua-
ción se suma a otras en marcha en
la ciudad ahora mismo, como la
Plaza Sierra Nevada, el Teatro Ro-
mano o Santa Ana, y a otras que
se iniciarán en breve como la Ba-
rriada de Andalucía. Lo que mues-
tra significativos avances en la
apuesta por la recuperación de es-
pacios de Guadix con actuaciones
que además reactiven la eco-
nomía, generen empleo y pro-
yecten ilusión”, ha explicado el al-
calde.

dix, José Antonio González Alcalá,
y buena parte de los concejales del
Equipo de Gobierno han realiza-
do una visita a la piscina para com-
probar el estado de las obras de la
primera fase que está llevando a
cabo una empresa accitana. Según
ha explicado, la nueva normativa
hace necesarias una serie de mo-
dificaciones de las actuales insta-
laciones, que precisan además una
remodelación tras años de uso sin
haber actuado en ellas. 
Esta primera fase comprende las
siguientes actuaciones:
-  Acondicionamiento del vaso de
la piscina para el cumplimiento
de la normativa y apertura de cara
a la época estival. Nuevo sistema
de desborde (sistema finlandés).
- Reparación de soleras y solerías
más deterioradas (zona bar).
- Eliminación de varios árboles y
jardinera que están comprome-
tiendo la estabilidad del vaso.
- Apertura de nuevo acceso a la
zona de recreo más cercana a la
parte más baja de la piscina para
facilitar la entrada de niños de cor-
ta edad.
- Demolición de elementos sepa-
radores de hormigón en las zonas
de recreo, facilitando la permea-
bilidad visual del conjunto.
La segunda fase que se acometerá

La piscina municipal de Guadix se somete a
una primera fase de remodelación 

El equipo de Gobierno explicó las reformas que se van a llevar a cabo en la piscina municipal.

Piscina municipal en pleno verano. 

RAMÓN UBRIC

Votar

Jairo
García
Jaramillo
ESCRITOR

Hace unos años a los jóvenes
se nos recriminaba que “pasá-
bamos” de la política y a me-
nudo se nos recordaba que, por
el contrario, ella no pasaba de
nosotros. Nuestros padres
debían ver con amargura el
fuerte contraste entre sus anti-
guos anhelos de libertad, con
los que habían conseguido tra-
er de nuevo la democracia a
este país, y la aparente indo-
lencia de sus desorientados re-
toños, sólo interesados, al pa-
recer, en el fútbol, los video-
juegos y el botellón. La socie-
dad no sólo se parecía poco a
la vieja utopía sino que,
además, era ella precisamente
la que nos anestesiaba.

Pero mi generación ha de-
mostrado sobradamente que
no estábamos apolitizados
−quién podría estarlo− sino en
todo caso despolitizados, entre
otras cosas como consecuen-
cia del abandono que muchos
de nuestro mayores habían he-
cho de la política, una vez que
creyeron que con la libertad y
la democracia ya estaba todo
conseguido, que no era nece-
sario seguir luchando. Sufría-
mos, en realidad, los efectos de
un desencanto general: el par-
lamento convertido, ante su
pueblo, en un juego de ping-
pong bipartidista.

Hoy las cosas han cambiado
mucho, la política de verdad
está volviendo. Hoy nadie pasa.
No me refiero, claro está, a la
España oficial sino a la real,
según la célebre distinción de
Ortega y Gasset. La estafa
económica y el posterior gesto
cómplice de los gobiernos ha
sido demasiado. Protestas a dia-
rio en las calles, nuevos parti-
dos, plataformas y asambleas
que promueven la participa-
ción y los derechos ciudadanos,
nuevos diarios y revistas para la
reflexión, redes sociales ha-
blando las veinticuatro horas
de política. Hasta las televisio-
nes han trocado el negocio del
esperpento rosa por el (pseu-
do)debate político, para atra-
er televidentes.

Y sin embargo, el peligro es
que las cosas puedan confun-
dirse y complicarse si no esta-
mos precavidos: el desprecio
contra la casta política ha con-
ducido demasiadas veces a la
sanguinaria antipolítica. Que
nadie nos engañe, en esta
dignísima empresa humana no
todos son iguales. El problema
no es la democracia, sino su
particular configuración ac-
tual, que puede perfeccionar-
se y regenerarse. Y para ello es
cierto que el voto no es sufi-
ciente, pero puede ser decisi-
vo.
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